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Во вторник вечером еду на дачу в подмосков-
ном автобусе. Протягиваю водителю деньги за 
проезд и вдруг слышу: «Мало! Вы что, не знаете? 
С 30 мая проезд в автобусах подорожал! Теперь 
до вашей остановки билет стоит не 32 рубля, 
а 44».

Первая реакция: это какая-то ошибка. Ведь 
еще вчера уезжала с дачи и цена на билет была 
прежняя. Спрашиваю: «У вас что, коммерческий 
рейс? Почему так дорого?» А он в ответ: «У нас 
как раз государственный — от «Мострансавто». 
А вы, наверно, на коммерческом ехали, у них 
проезд не подорожал». 

После такого объяснения почувствовала 
себя Алисой в Зазеркалье. Во-первых, с каких это 
пор коммерческий транспорт стал дешевле госу-
дарственного? Во-вторых, откуда такая инфляция 
на транспорте? Нефть дешевеет, а стоимость 
проезда — оп-ля — и подскочила на 37,5%! Мо-
жет, пока я пересекала МКАД, в стране началась 
война или грянул дефолт?

 Заплатила 44 рубля, но чувство какого-то 
недоразумения осталось. Решила позвонить 
знакомой, которая работает в правительстве 
Московской области. 

— Что происходит: Московская область 
обанкротилась? — звонок в пресс-службу под-
московного правительства. — Утром объявили, 
что собираетесь у пенсионеров отнять льготы 
на проезд по Москве, а тут, оказывается, еще и 
цены на подмосковные автобусы подняли чуть 
ли не в два раза!

— Покупайте карту «Стрелка» — будет 
дешевле.

— У меня карта есть, да только пользоваться 
ею невозможно. Кондуктор сразу предупреждает: 
«Приготовьте наличные. У нас терминалы старые, 
с этой картой все время возникают проблемы, 
часто зависает».

— Знаю, мы работаем на д этой 
проблемой...

Вот и поговорили. 
Как выяснилось, повышение тарифов про-

шло на основании постановления правительства 
Московской области от 18 мая. Тихо, без лишнего 
шума чиновники приняли решение, и никто даже 
не пискнул — ни депутаты, ни Общественная 
палата...

Проезд в городских автобусах на территории 
Подмосковья подорожал вообще с 28 рублей 
до 40, это уже даже не 37,5 про-
цента, а все 42,8. Ничего себе 
инфляция!
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■ ДМИТРИЙ НАГИЕВ озвучил в новом мультфиль-
ме персонажа по имени Гнев. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актером и теперь знает, что ему 
не нравится в современных мультфильмах.

■ КОРНЕЛИЯ МАНГО наслаждается летом и 
новым романом, который вполне можно назвать 
служебным. «МК-Бульвар» встретил певицу и 
ее бойфренда Богдана в Турции и получил все 
комментарии.

■ А ТАКЖЕ: Анджелина Джоли и Брэд Питт 
экономят на авиабилетах, Дженнифер Лопес 
обвиняется в разврате, звезды вспоминают 
молодость, самые яркие наряды фестиваля 
«Кинотавр» и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КТО В РОССИИ  
«ДЕЖУРНЫЙ ПО СОЗИДАНИЮ»?
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист, обозреватель  

«Эха Москвы»

Кому б отдать Нобелевскую премию мира? А кому её дали 
в прошлый раз? Никто не помнит. А в позапрошлый? Никто 
не помнит. То ли где-то какая-то девушка куда-то пришла без 
хиджаба, то ли кто-то где-то заступился за такую девушку? 
— никто не помнит. 

А дать-то хочется за что-то важное. По знаменитой фор-
муле «За мир во всем мире!», а не, извините, за местную до-
стопримечательность, типа «за мир во всем Крыме». И вот 
— ура! — настоящий миротворец. 

Вся планета, все большие города завешаны плакатами: 
на черном фоне белые буквы «Я ВЕРНУСЬ 2 ИЮЛЯ». Москва, 
Париж, Лондон, Токио, Нью-Йорк, Киев — отличается только 
шрифт: где кириллица, где латиница, где иероглифы, а смысл 
один.

Читайте 6-ю стр. 

ЭЛЕМЕНТАРНО, УОТСОН! 

В среду в Москве произошло со-
бытие, которое заставило всех еще раз 
вспомнить и восхититься ученым, кото-
рому мы обязаны знанием генетической 
структуры ДНК. Это Джеймс Уотсон — но-
белевский лауреат 1962 года. По стече-
нию обстоятельств в России ему повтор-
но вручали его же нобелевскую медаль. 
Как это случилось, в чем заслуга Уотсона 
перед человечеством и как развивается 
его теория — об этом корреспондент 
«МК» побеседовала с российским биоло-
гом, секретарем Московского общества 

испытателей природы (МОИП) Алексан-
дром КУЛИНИЧЕМ. 

Напомним, что 87-летний Уотсон в 
декабре прошлого года продал медаль за 
2,27 миллиона долларов, чтобы поддержать 
этими деньгами ряд институтов и университе-
тов. Но 17 июня 2015 года медаль вернулась к 
правообладателю — выкупивший ее на аукци-
оне российский олигарх и филантроп Алишер 
Усманов повторно вручил награду Уотсону в 
стенах Российской академии наук.
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НЕ СТОЛЬКО 
ВЕЛИКАЯ, 
СКОЛЬКО 
ЛЮБИМАЯ

В четверг Жанну Фриске похоронят на 
Николо-Архангельском кладбище в Бала-
шихе. Многие задавались вопросом: «По-
чему не Ваганьковское, Троекуровское?». 
Да и мало ли в столице более престижных 
погостов? 

Однако странное на первый взгляд же-
лание родителей певицы стало понятно по-
сле разговора с сотрудниками кладбища. 

 — Отец Фриске пояснил нам, что у них 
поблизости находится дом, квартира, где 
живет их младшая дочь. Да и сама Жанна 
провела в этом микрорайоне все детство, 
— пояснили работники погоста.

 Мы посетили загородный дом роди-
телей Фриске. 

 Здесь Жанна провела последние 
полгода. 

 Здесь ее не стало... 
Читайте 5-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Елена БЕРЕЗИНА, 

обозреватель 

Поклонники, друзья  
и коллеги простились  

с Жанной Фриске 

Александр МИНКИН

ДАЕШЬ МИРОВУЮ 
ПРЕМИЮ МИРА!

ВАША КАРТА 
БИТА!

Джеймс Уотсон (слева)  
и президент РАН Владимир 
Фортов после вручения 
Уотсону нобелевской медали.

Российский олигарх вернул нобелевскую 
медаль американскому биологу, открывшему 

структуру ДНК, а «МК» нашел ученого, 
который «модернизировал»  

версию самого лауреата 

«Мы разговаривали полгода назад, 
она рассказывала про сынишку, говорила, 
что хочет дочку, и убеждала меня поскорее 
стать мамой!» — с застывшим от горя, как 
маска, лицом, едва сдерживая слезы, го-
ворила Анна Семенович — одна из тех, кто 
нашел в себе силы выйти к журналистам 
на церемонии прощания с Жанной Фриске, 
которое состоялось в среду в «Крокус Сити 
Холле». Да, Жанна мечтала о детях. А еще 
о самореализации на сцене и о крепкой 
семье. Но ни ее супруга Дмитрия Шепе-
лева, ни сынишки Платона на церемонии 
прощания не было. С ребенком ситуация 
понятна — ему всего два с небольшим года. 
А вот отсутствие мужа стало настоящим 
шоком.
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САМЫЙ 
ГЛАВНЫЙ 

АДЪЮТАНТ 
Министром 

культуры  
Юрий 

Соломин 
стал, чтобы 

помочь 
России
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Белую майку для пожеланий 
и две подписанных панамки 
советует Роспотребнадзор 
положить в чемодан школьни-
ка, отправляющегося в летний 
лагерь. А вот лазерные указки, 
бейсбольные биты и нунчаки 
чиновники советуют оставить 
дома. 

Как стало известно «МК», ве-
домство разработало памят-
ку для родителей по сборам 
детей в лагерь. Количество 
вещей в памятке расcчитали 
исходя из смены в 21 день. 
Так, в детский чемодан ре-
комендуется упаковать пять 
футболок, теплую кофту на 
молнии или пуговицах, празд-
ничный наряд для дискотек, а 
также 21 пару носков и трусов, 
двое джинсов, спортивный ко-
стюм и пять шорт. Также стоит 
снабдить маленького курор-
тника солнечными очками и 
дождевиком, двумя купаль-
никами и пятью плавками. В 
обувной отсек кроме кроссо-
вок и тапочек с сандалиями 
следует упаковать сменные 
стельки. Из лекарств на от-
дых ребенку чиновники сове-
туют давать только кремы от 

укусов комаров и для защиты 
от солнца. В рюкзак родите-
лям советуют положить книгу, 
перекус в дорогу и планшет. 
В черный список попали пе-
тарды, газовые баллончики, 
экстремистская литерату-
ра, эротические журналы и 
колюще-режущие предметы. 
А вот бритву взять можно.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует предста-

витель ГУП «Мосгортур» Яна 
ФОМИНА:

«Белая футболка для по-
желаний — это традиция. 
Когда дети после смены 
расстаются, для многих это 
огромный стресс. За 21 день 
они успевают сдружиться. 
На футболках друг другу пи-
шут свои телефоны, адреса, 
аккаунты в соцсетях. Это па-
мять, помогающая пережить 
стресс. Ну а подписывать па-
намки надо из соображений 
гигиены. Что касается ле-
карств, то все необходимое 
есть в аптечке в лагере. Если 
же ребенку нужен, к приме-
ру, ингалятор от астмы, его 
лучше передать вожатому, 
снадбив инструкцией».

ИЗ ОРУЖИЯ ДЕТЯМ РАЗРЕШИЛИ 
БРАТЬ В ЛАГЕРЬ ТОЛЬКО БРИТВУ

Отец так называемого 
«школьного стрелка», устроив-
шего в прошлом году стрельбу 
в Отрадном, в среду был амни-
стирован. Напомним, Виктор 
Гордеев обвинялся в небреж-
ном хранении огнестрельного 
оружия.

Как ранее сообщал «МК», 
родитель Сергея, застрелив-
шего учителя географии и по-
лицейского в школе, должен 
был понести ответственность 
по статье 224, часть 2 УК РФ 
(«Небрежное хранение огне-
стрельного оружия, повлек-
шее смерть двух или более 
лиц»). Гордеев-старший не 
уследил за ключами от сейфа 
с винтовками, которыми по-
том воспользовался его сын, 
чтобы убить людей. Виктора 
Гордеева могли приговорить 
к обязательным или исправи-
тельным работам либо лишить 
свободы на срок до 2 лет. 

В мировом судебном участ-
ке №91 Бутырского района 
адвокат мужчины заявил 
ходатайство об освобожде-
нии от наказания. Так, судья, 

ссылаясь на акт об амнистии, 
объявленный Госдумой в 
честь 70-летия победы в Ве-
ликой Отечественной войне, 
применил ее. 

Сторона потерпевших, 
разумеется, не выказала 
восторга по этому поводу. 
Адвокат Игорь Трунов считает, 
что в деле Виктора Гордеева 
много странностей. Одна из 
самых главных — это то, что 
родственников потерпев-
ших не допустили к участию 
в процессе. Хотя, казалось 
бы, факты стрельбы в школе и 
небрежное хранение винтовок 
взаимосвязаны. Кроме того, 
преступление расследовали 
достаточно долго, несмотря 
на то что все доказательства 
налицо. 

— Гордеев — в прошлом вы-
сокопоставленный сотрудник 
правоохранительных органов, 
поэтому результат по отноше-
нию к нему не случаен, — уве-
рен Трунов. — И квалификация 
дела, на мой взгляд, неверна. 
У него более тяжкое престу-
пление.

ОТЦУ ШКОЛЬНОГО СТРЕЛКА 
ПРОСТИЛИ ШАЛОСТИ С ОРУЖИЕМ

Поисками юных ху-
лиганок заняты поли-
цейские юга Москвы: 
во вторник три под-
ростка положили на 
трамвайные пути на 
Варшавском шоссе по-
сторонний предмет, из-
за чего трамвай съехал 
с рельсов.

Как стало извест-
но «МК», инцидент случился 
возле дома 56 в 22.36. Трам-
вай маршрута №3, которым 
управлял машинист Алек-
сандр Московкин, двигался 
в депо. В салоне сидела кол-
лега Московкина. При съезде 
с трамвайной эстакады над 
Варшавским шоссе с Нахи-
мовского проспекта машинист 
издалека заметил людей, су-
етившихся на путях. По сло-
вам очевидцев, это были три 
барышни-подростка лет 15. 
Втроем они подняли дорожную 
плиту (размером примерно 60 
на 60 см) с полотна и перело-
жили на рельсы, после чего 
спрятались под мост, ожидая 
проезда трамвая. Свидетели 
наблюдали картину издалека, 
поэтому не могли предупре-
дить машиниста.

Трамвай наехал на препят-
ствие, сошел с рельсов, съехал 

на обочину и наклонился на-
бок, частично закрыв встреч-
ное направление. Московкин 
и его коллега выбрались сами, 
они не пострадали. 

Озорницы же, увидев ава-
рию, убежали в сторону ТЦ 
«Гудзон». Сейчас их разыски-
вают полицейские. По факту 
возбуждено уголовное дело. 
Видеорегистратора в кабине 
трамвая не было, да и камер 
видеонаблюдения поблизо-
сти нет. Поэтому ГУП «Мосгор-
транс» просит откликнуться 
всех свидетелей.

Машинист Московкин был 
изрядно ошарашен и первые 
минуты не мог связно излагать 
мысли. Опыт работы у мужчи-
ны небольшой — через месяц 
будет год, как он водит трам-
вай. Руководство депо дало 
ему два выходных дня, чтобы 
он пришел в себя.

МОСКОВСКИЕ ШКОЛЬНИЦЫ 
ТРАМВАЙ «НА СКАКУ» ОСТАНОВЯТ

Эксперт-криминалист во 
вторник вечером подорвался 
на рабочем месте при попыт-
ке разобрать артиллерийский 
снаряд. 

Как стало известно «МК», 
16 июня около 23.00 майор 
полиции Тимур Костылев, по 
утверждению пресс-службы 
столичного главка, занимался 
исследованием снаряда вре-
мен Великой Отечественной 
войны, проходившего как ве-
щественное доказательство 
по одному из уголовных дел. 
Отметим, что рабочий день у 
Костылева к этому моменту 
уже закончился, и в здании 
в 3-м Колобовском переулке 
почти никого не было.

— В помещении, где трудил-
ся майор Костылев, раздался 
хлопок, почти сразу же Тимур 
Борисович прибежал к свое-
му коллеге из экспертного 

отдела и попросил вызвать 
ему «скорую помощь». Руки 
были у него в крови. К счастью, 
медики прибыли уже через 
пять минут, — рассказали «МК» 
в ЭКЦ.

По словам источника в по-
лиции, Костылев начал работу 
со снарядом, будучи в полной 
уверенности, что тот не сде-
тонирует. По-видимому, его 
коллеги, приславшие снаряд 
для исследования, дали не-
верную оценку опасности со-
держимого гильзы.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Любые снаряды должна 

уничтожать специальная служ-
ба минирования, — рассказал 
«МК» генерал запаса, доцент, 
ученый, бывший директор 
НИИ Министерства обороны 
Виктор ПОПЛАВСКИЙ. — Ника-
ких исследований со старым 

боеприпасом, где все могло 
проржаветь, проводить нель-
зя. Не бывает ситуаций, при 
которых полицейский или во-
енный медэксперт исследует 
старый снаряд. Там нечего ис-
кать, кроме смерти и травм. 
Его можно просто неудачно 
положить — и будет взрыв. 
Раньше было правило, что 
сотрудник-взрывотехник не 
может работать со взрывчат-
кой дольше трех лет без пере-
рыва, поскольку теряет страх. 
Сегодня я знаю, что этим пра-
вилом часто пренебрегают — 
старые снаряды разбирают 
только для личных целей. В 
основном для извлечения 
взрывателя. Это самая ценная 
часть боеприпаса, из которой 
получают тротил. Как прави-
ло, для довольно банальной 
цели — глушить рыбу.

КРИМИНАЛИСТ ПОДОРВАЛСЯ НА ВОЕННОМ 
СНАРЯДЕ, МЕЧТАЯ О РЫБАЛКЕ?

Новая комбинированная 
подсветка экспонатов и ду-
блирующие таблички с на-
званиями картин и скульптур 
для инвалидов-колясочников 
начнут появляться в музеях в 
скором времени. Как стало из-
вестно «МК», такие требования 
к оборудованию учреждений 
культуры для удобства инва-
лидов разработал Минкульт. 

Музеи и выставки должны 
будут снабдить все экспона-
ты дополнительными инфор-
мационными табличками, 
установленными на уровне от 
1,2 до 1,6 метра от пола. Так 
человек в инвалидной коля-
ске сможет не щуриться и не 
тянуть шею, чтобы прочитать 

имя художника или название 
картины. Кроме того, вокруг 
скульптур, старинных ваз и 
прочих хрупких предметов 
нужно будет создать до-
полнительное ограждение, 
чтобы слепой посетитель 
случайно не смахнул ше-
девр с постамента. Также 
разработаны требования 
для библиотек. В них станут 
устанавливать программные 
комплексы с речевыми син-
тезаторами и текстом Брай-
ля. А слабовидящие читате-
ли смогут воспользоваться 
увеличительными стеклами. 
В театрах и мюзик-холлах по-
явятся системы тифлоком-
ментирования, наушники, 

FM-передатчики и микро-
фоны. Таким же оборудова-
нием придется снабжать и 
кинотеатры. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель организации «Сильные 
активные молодые инвалиды» 
Алексей СЛЕПЦОВ: «Главное 
— оборудовать учреждения 
культуры по всем правилам, а 
не так, как с пандусами, кото-
рые обрываются за полметра 
от земли. Вообще читать низ-
ко установленную табличку в 
музее будет удобно детям. А 
бегущая строка пригодится 
и просто пожилым людям, у 
которых с возрастом ухудши-
лось зрение».

МУЗЕЙНЫЕ ЭКСПОНАТЫ ЗАЩИТЯТ ОТ ИНВАЛИДОВ

Выяснить, кем и когда был 
усыновлен человек, смогут его 
потомки. Конституционный 
суд РФ позволил раскрывать 
тайну усыновления в опреде-
ленных случаях. 

Как стало известно «МК», по-
водом стало обращение двух 
москвичек, одна из которых 
мать, а вторая дочь. Женщи-
ны полагали, что их умерший 
супруг и, соответственно, 
отец родом из Испании. По 
их сведениям, он был усы-
новлен в СССР еще в довоен-
ные годы. Чтобы убедиться в 
этом, женщины обратились 
в управление ЗАГС Москвы. 
Но там предоставить доступ 
к архивным документам, ка-
сающимся факта усыновле-
ния и регистрации рождения 
гражданина, отказались на-
отрез. Суд встал на сторону 
чиновников и на защиту тай-
ны усыновления. Москвички 
не смогли убедить его в том, 
что информация неспособна 
уже никому навредить — ведь 
мужчина давно умер, а они, как 

его наследники, имеют пра-
во знать истину. Служители 
Фемиды сослались на закон, 
который не предусматривает 
возможности получения та-
ких сведений наследниками 
усыновленного в случае, когда 
сам факт усыновления стал им 
известен после его смерти. 

Москвички обратились в КС, 
чтобы признать неконститу-
ционными положения, кото-
рые, по сути, устанавливают 
бессрочный запрет на раз-
глашение тайны усыновления 
ребенка. И высший суд с ними 
согласился. Как гласит вер-
дикт Конституционного суда, 
если усыновленный умер, суд 
вправе раскрыть тайну усы-
новления по обоснованному 
обращению потомков. КС так-
же уточнил, в каких именно 
случаях раскрывается инфор-
мация: когда потомки хотят 
знать о своем происхождении, 
в том числе чтобы избежать 
генетических заболеваний, 
предотвратить браки с кров-
ными родственниками.

ТАЙНА УСЫНОВЛЕНИЯ НЕ УМРЕТ 
ВМЕСТЕ С УСЫНОВЛЕННЫМ

Новые подробности рассле-
дования деятельности банды, 
один из участников которой 
убил младшего сержанта 
отдела вневедомственной 
охраны УВД Южного округа 
Андрея Баннова, стали из-
вестны «МК».  

Напомним, что 27 мая на 
Липецкой улице четверо зло-
умышленников похитили из 
жилого дома и увезли на «Га-
зели» платежный терминал. 
Полицейские заметили подо-
зрительную «Газель» на МКАД, 
бросились в погоню, и на 24-м 
км дороги автомобиль удалось 
остановить — шофер тут же 
бросился в лес. 22-летний 
страж порядка Андрей Бан-
нов побежал за ним и получил 
от преступника смертельный 
удар ножом. Вскоре убийцу 
полицейского удалось задер-
жать. 25-летний Немат Раши-
дов заявил, что в темноте на 
него набросился неизвестный 
мужчина, а он лишь защищал 
себя. Впрочем, эти показания 
опровергают коллеги Банно-
ва — они кричали грабителю: 
«Стоять! Полиция!».

Между тем сообщники 
Рашидова, похитившие в ту 
ночь терминал, до сих пор на-
ходятся в бегах. Пока злодеи 
вскрывали устройство, Немат 
должен был избавиться от «Га-
зели», которая была угнана как 
раз перед преступлением. 

Как стало известно «МК», 
подельников Немат не вы-
дает. Он заявляет, что позна-
комился с ними за несколько 
дней до случившегося и зна-
ет лишь по кличкам. Что ка-
сается владельца «Газели», 
уроженца Киргизии, то в этой 
истории он успел фактически 
стать дважды пострадавшим. 
Сначала мужчина 26 мая ли-
шился машины, на которой 
перевозил строительные ма-
териалы, зарабатывая этим 
на жизнь. Затем по дороге на 
рынок он и его родственники 
увидели на МКАДе разбитую 
«Газель» (как раз в том месте, 
где ее бросил Рашидов). Они 
подошли к стражам поряд-
ка с расспросами и в итоге 
оказались в околотке. Впро-
чем, все они вскоре были от-
пущены.  

ВЛАДЕЛЕЦ МАШИНЫ, КОТОРОЙ 
ПОЛЬЗОВАЛСЯ УБИЙЦА 

ПОЛИЦЕЙСКОГО,  
НАШЕЛ ЕЕ ОДНОВРЕМЕННО 

С СЫЩИКАМИ

Найти способ обнаруживать 
беспилотники над Москвой, 
похоже, удалось столичным 
ученым. Они разработали спе-
циальное радиолокационное 
поле, способное засекать все, 
что летит на малой высоте.

Как рассказала «МК» Инна 
Святенко, председатель ко-
миссии по безопасности Мос-
гордумы, ученые намерены 
презентовать законотворцам 
свое детище уже в ближайшее 
время. Разработанное ими 
поле способно засекать ле-
тательные аппараты на малых 
высотах — до тысячи метров. 
Сегодня такой мониторинг над 
столицей технически невозмо-
жен, а потому использование 
любой авиации на неболь-
шой высоте (за исключением 
летательных аппаратов экс-
тренных служб, ФСО и ряда 
других ведомств) запрещено 
Минобороны РФ. В то же вре-
мя все большую популярность 

сегодня набирают беспилот-
ные летательные аппараты-
дроны, управляемые с помо-
щью дистанционного пульта, и 
это тревожит власти. Недавно 
за рубежом немало шума на-
делала история с беспилотни-
ками, кружившими над атом-
ными электростанциями во 
Франции. Кто и зачем запускал 
эти устройства, до сих пор 
остается загадкой. «Конечно, 
использование в перспективе 
радиолокационного поля над 
Москвой тоже сопряжено с ря-
дом вопросов, — говорит Инна 
Святенко. — Во-первых, очень 
важно, чтобы оно не несло с 
собой никакого негативного 
воздействия для горожан и 
экологии мегаполиса. Во-
вторых, что делать с обнару-
женными беспилотниками-
«нелегалами» и кто должен 
заниматься их «задержанием»? 
Думаю, ответы на них мы най-
дем в ближайшее время».

НАД МОСКВОЙ РАСКИНУТ СЕТИ  
НА ДРОНОВ

Разбираться в конфлик-
те, разгоревшемся между 
журналистом Александром 
Гордоном и общественным 
деятелем Аленой Поповой, 
придется Савеловскому суду 
столицы. 

Как сообщили «МК» в суде, 
скандал начался с выпуска ток-
шоу «Мужское и женское». В 
тот день обсуждалась тема 
домашнего насилия. Блогер 
Алена Попова присутствовала 
на передаче в качестве экспер-
та и общественного деятеля, 
она, кстати, активно выступает 
за принятие закона о жертвах 
домашнего насилия. Попова 
произнесла речь в поддержку 
героини передачи Натальи и 
ее мамы. При этом Гордон, как 
потом возмущалась в соцсетях 

Алена, «называл девушку На-
талью бабой, дурой, перево-
рачивая все ее слова в то, что 
и мама у тебя дура, и сама ты 
дура». Кроме того, Попова 
написала, что Гордон ее тоже 
оскорбил, назвав недоженщи-
ной, и что «он ненавидит таких, 
как я, кто я вообще такая, что 
запрещаю ему женщин дурами 
называть, что я сама дура, что 
мне самой надо дать в морду». 
В итоге блогер Алена подала 
заявление в следственный 
департамент МВД РФ. По ее 
мнению, в отношении Гордо-
на нужно возбудить дело по 
статье 282 УК РФ («Возбужде-
ние ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого 
достоинства»).  В свою очередь 
ведущий передачи, увидев в 

блогах записи Алены, подал 
иск, в котором заявил, что она 
распространяет информацию, 
не соответствующую действи-
тельности. Сумма требуемой 
компенсации составила 855 
тысяч рублей. Помимо де-
нежной компенсации Гордон 
попросил опровергнуть ряд 
высказываний Поповой.

— Я против того, чтобы ве-
дущий высказывался в таком 
духе: «бабы» и «недоженщи-
ны», — поделилась с «МК» 
Алена Попова. — Тем более 
в эфире. Надо менять отно-
шение к правам женщин. Мне 
нравится, что дело публичное, 
потому что оно касается жертв 
домашнего насилия. Для меня 
важно, чтобы был принят соот-
ветствующий закон. 
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В Донбассе что ни день, то новость. 
Украинское правительство со среды 
ввело почти полную транспортную бло-
каду ДНР и ЛНР. Линию разграничения 
запретили пересекать на общественном 
транспорте, а также отправлять товары 
в самопровозглашенные республики. 
По традиции гайки решили завинтить 
после очередного заседания контактной 
группы по Минским соглашениям. 

На пустом перроне автовокзала Мариуполя 
под табличкой «Донецк» небольшая группка пожи-
лых людей. «Автобус уехал в 11.00. Ждем, может, 
еще какой поедет!» — отвечает на мой немой во-
прос ближайший потенциальный пассажир.

Иду в кассы. Там очередь, которая терпеливо 
стоит в метре от окошка. Расписания больше 
нет — приедет автобус из Донецка, будут про-
давать билеты. Кассир информирует новичков: 
«Ждем автобус, и, скорее всего, он будет. Сегодня 
последний день! Завтра, 18 июня, трасса на До-
нецк закрывается!»

С 18 июня СБУ вводит новые правила пе-
ресечения линии противостояния. Слухи о них 
ходили уже давно. Мало того, просачивалась 
информация о недавнем совещании в Киеве. 
Говорили о введении электронных пропусков, 
трехсменной работе пунктов приема документов 
и резком ужесточении порядка ввоза детей на 
«оккупированную территорию».

Реальность ударила всех как обухом. 
С 18 июня запрещается автобусное сообщение 
с территориями, контролируемыми самопро-
возглашенными республиками! Проехать в тот 
же Донецк можно только на такси (автомобили 
не более 9 пассажиров) и личном транспорте. 
Прерывается всякое грузовое автомобильное 
сообщение — теперь только гуманитарные грузы 
и никаких товаров! В списке есть исключения, 
например, для оборудования предприятий. Но 
соответствующие органы ДНР и ЛНР в принципе 
не разрешают вывоз любых механизмов, станков 
или оборудования предприятий с их территорий 
еще с прошлого лета.

При этом выезд людей и детей из Донецка 
и Луганска облегчается. В документе есть пункт, 
согласно которому могут выпускать людей на 
территорию, контролируемую украинской ар-
мией, без любых документов — если их жизни 
угрожает опасность от военных действий. Из 
Донецка легко можно вывезти ребенка. Даже 

вовсе без документов — свидетельства о рож-
дении не выдаются с осени. А вот ввезти детей в 
Донецк можно только при наличии нотариально 
заверенных документов и разрешений от обоих 
родителей. Это часто невозможно! В Донецке, 
Луганске и Снежном уже давно нет украинских 
нотариусов, и родители в ДНР и ЛНР просто не 
могут представить такие документы физически. 
Достаточно часты ситуации, при которых мамы с 
детьми выезжают из-под обстрелов, а отцы оста-
ются работать. Многие уже вывезли детей к морю. 
Вернуть их обратно будет крайне трудно.

Ситуация поставила в тупик всех от Кра-
маторска до Киева. На днях новый губернатор 
Донецкой области Павел Жебровский заявил 
на пресс-конференции, что проверит своих 
сотрудников на связи с ДНР. Журналисты тут 
же начали шутить в соцсетях: «Павел, в Донецк 
ездят все!».

В этой шутке только малая доля шутки. По 
моим личным наблюдениям, по выходным в свои 
дома в Донецке ездят около 90% сотрудников 
украинской областной военно-гражданской 
администрации. Ситуация вроде как абсурдна, 
но это если смотреть из Киева. Каждый день на 
Донбассе десятки тысяч гражданских ездили 
через линию противостояния по своим разноо-
бразным насущным делам. На сегодня людям в 
зоне АТО только в Донецкой области было вы-
дано более 200 тысяч постоянных пропусков 
и еще 90 тысяч заявок ждали обработки. И это 
реальность этой войны.

Как будет сейчас? После блокады автобус-
ного сообщения, любого движения товаров и 
фактического запрета на возвращение детей в 
города самопровозглашенных республик…

Дмитрий ДУРНЕВ,  
«МК-Донбасс».

На переговоры по гуманитарным проблемам Украина ответила 
полной блокадой ДНР и ЛНР

В ДОНЕЦК НЕ ПУСТЯТ ДЕТЕЙ, 
АВТОБУСЫ И ГРУЗОВИКИ

Сегодня открывается Петербургский 
международный экономический форум. 
Накануне постпреды стран ЕС одобри-
ли продление антироссийских санк-
ций на полгода, однако окончательное 
решение должны принять министры 
иностранных дел стран ЕС на будущей 
неделе. И участники форума на Неве — 
предприниматели из стран Евро-
пы — еще могут повлиять на решение 
Европы. О том, как это сделать, и будет 
говориться в Петербурге. Одним из до-
кладчиков, который выступает против 
санкций, в Санкт-Петербурге будет ита-
льянский предприниматель, миллио-
нер, вице-президент Итало-российской 
торговой палаты Винченцо Трани. «МК» 
спросил у него, какие аргументы он 
предъявит на форуме.

— Я еду на форум для того, чтобы еще раз 
подтвердить российским коллегам, что итальян-
ские инвесторы никогда из России не уйдут, — 
сказал «МК» Винченцо Трани. — Несмотря на 
санкции, мы ищем возможности для увеличения 
вложений в экономику России. Надеюсь, что мы 
согласуем планы на будущее с российскими и 
европейскими предпринимателями.

— В какие сектора российской экономи-
ки делаете инвестиции лично вы?

— Во все — через ваши биржевые холдинги. 
И адресно я занимаюсь кредитованием малого 
бизнеса, а также транспортных предприятий в 
некоторых регионах России.

— Насколько выгодно европейским пред-
принимателям инвестировать в России?

— Во всех странах БРИКС инвестировать 
необыкновенно выгодно. Налогообложение 
бизнеса в России намного мягче, чем в Европе 
и США, рынок у вас огромен, а в нем есть очень 
много свободных ниш, которые предпринима-
тели при условии получения наших инвестиций 
могут занять.

— Насколько санкции мешают вашему 
бизнесу и готовы ли итальянские предпри-
ниматели и политики бороться за отмену 
санкций против России?

— Мы боремся, мы постоянно говорим в 
Италии о глупости этих санкций и о том, что они 
вредят самой Италии и Европе. К сожалению, 
итальянское правительство сегодня возглавляет 
не Берлускони, который противник санкций и 
просто заблокировал бы их, будь у него право 
голоса в ЕС. Но сегодня он возглавляет всего 
лишь одну из фракций итальянского парламента. 
А действующим правительством Италии рулят 

люди, которые находятся под очень большим 
влиянием США. Такого большого зарубежного 
влияния на нашу страну еще никогда не было. 

— В конце июня будет заседание Евро-
комиссии по поводу продления или непрод-
ления антироссийских санкций. Можете дать 
прогноз: каким будет решение?

— Голоса всего одной страны достаточно для 
того, чтобы их сняли. Мы — и бизнесмены Италии, 
и парламент — давим на свой кабинет министров, 
требуем высказаться за отмену санкций, но нужно 
быть реалистами... У действующего парламента, 
который в целом против антироссийских санкций, 
есть право попросить отставки правительства, но 
в истории Итальянской республики еще никогда 
не было такого, чтобы правительство отправили в 
отставку из-за международных вопросов. Поэто-
му по отношению к голосу Италии я пессимист, 
и сейчас больше надежды на Грецию, Венгрию 
и ряд других стран. Италия в этом деле может и 
не помочь, но я очень надеюсь, что санкции не 
продлят усилиями другой страны. На Петербург-
ском форуме я буду призывать коллег к этому. 
В Петербурге будут и другие предприниматели, 
которые ведут бизнес в России, они все выска-
жутся против санкций. Но я абсолютно уверен, 
что даже если их не отменят, то мы продолжим 
инвестиции в России. А никаких вопросов об 
ужесточении режима санкций на европейском 
уровне подниматься больше не будет. Это про-
сто невозможно.

— Вы хорошо знакомы с Берлускони. 
В России есть легенда о том, что они огром-
ные друзья с Путиным. Это правда?

— Я это подтверждаю. Берлускони преодо-
лел в последние годы очень сложный период 
жизни, он был гоним. И в этот период только один 
человек в мире со статусом главы великого го-
сударства его всегда поддерживал — это Путин. 
Сейчас угрозы свободе и репутации Берлускони 
больше нет, а легенда о том, что тому, кто дружит 
с Путиным, обязательно повезет и он преодо-
леет все невзгоды, в Италии появилась. Да, эти 
два великих человека действительно уже очень 
давно общаются не в рамках дипломатического 
протокола, а по-настоящему, по-дружески.

Кстати, Берлускони — человек-сюрприз. Ни-
кто не ожидал, что он возглавит правительство в 
четвертый раз в 2008 году. Но никто и не удивит-
ся, если он возглавит его в пятый раз. Это было 
бы прекрасно для отношений России и Италии. 
Большинство парламента против антироссийских 
санкций и недовольно зависимостью действую-
щего итальянского правительства от США.

— Лично у вас есть желание пойти в 
политику?

— Я принципиально не занимаюсь полити-
кой, я только бизнесмен. Но в современном мире 
не существует бизнесмена, который не умел 
бы анализировать политическую ситуацию и не 
пробовал влиять на нее. В России много людей, 
которые являются политиками и бизнесменами 
одновременно. В Италии таких сейчас нет, кроме 
Берлускони. В отрыве власти от бизнеса есть 
и плюсы и минусы. Главный минус в том, что 
политики очень далеки от деловой сферы, они 
совершенно не понимают интересы бизнеса, 
а значит, и экономику страны. Потому что если 
бы политики понимали эти детали, то сообра-
зили бы, что Россия к нам ближе, чем США, и 
сотрудничество с ней может дать гораздо больше 
экономических бонусов.

Михаил ЗУБОВ.

ЕВРОПЕЙСКИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
РЕШИЛИ ВСТУПИТЬСЯ ЗА РОССИЮ
Европа объявила о продлении антироссийских санкций,  
но Петербургский экономический форум может их отменить

Нет, не в России — взыскание 
введено в Объединенных 
Арабских Эмиратах. Наказа-
ние в виде штрафа до 250 000 
дирхам (или же тюремное 
заключение) грозит каждому, 
кто будет уличен в употребле-

нии нецензурной лексики в 
ходе общения во Всемирной 
паутине. Иностранных тури-
стов в аналогичном случае 
просто будут депортировать. 
Наказание повлечет за со-
бой и отправка собеседнику 

символа в виде вытянутого 
среднего пальца — за этот же 
жест на улице полиция уже 
имеет право задерживать. 
Средняя зарплата составляет 
19 тысяч дирхам (около 280 
тысяч рублей).

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Удивительное зрелище могли наблюдать жители и гости австралийского 
Сиднея: радуга раскинулась в небе, повторяя контуры одной из самых 

главных городских достопримечательностей — моста Харбор-бридж. Между 
прочим, это один из самых больших стальных арочных мостов в мире.
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в пересчете на российскую валюту составляет 
наибольшая сумма штрафа за брань в Интернете.3 675 000 руб.

Пингвин из затопленно-
го зоопарка в Тбилиси 
доплыл по реке Куре до 
границы с Азербайджа-
ном. Где и был «задержан». 
В пресс-службе зоопарка 
рассказали, что в среду, 
17 июня, утром им позвони-
ли и сообщили: «У Красного 
моста плавает пингвин. 
Он живой. Приезжайте, 
забирайте». Красный мост 
находится на пограничном 
переходе между Грузией 
и Азербайджаном. В Тби-
лисском зоопарке было 
17 африканских пингви-
нов, подаренных в июле 
2014 года администрацией 
зоопарка Living Coasts 
(Великобритания). После 
наводнения удалось спасти 
двоих. Сейчас обнаружили 
третьего. 
Между тем еще один 
обитатель Тбилисского 
зоопарка — белый тигр — 
в среду убил человека. 
Хищник прятался на про-
довольственных складах 
близ зоопарка. Когда утром 
на склад зашел 43-летний 
работник Отар Цухишвили, 
зверь бросился на него. 
Пострадавший скончал-
ся по дороге в больницу. 
Редкого тигра застрелили. 
Глава совета госбезопас-
ности Миндия Джанелидзе 
не исключает привлечения 
к ответственности адми-
нистрации Тбилисского 
зоопарка, заявившей, что 
на улицах Тбилиси больше 
не осталось хищников.

27-летний житель Бразилии 
Маурицио Гальди (на фото), 
переживший уже восемь 
пластических операций, 
признан живой копией 
бойфренда Барби — Кена. 
По словам Гальди, сам он этот 
титул себе не присваивал, а по-
лучил его от прессы и интернет-
общественности. Однако вовсе 
не против, если его так называ-
ют. Поворотным моментом для 

юноши стал эпизод десятилет-
ней давности, когда его не при-
няли на актерские курсы, заявив, 
что он недостаточно красив. 
Тогда-то и начались его экс-
перименты с внешностью. Стоит 
напомнить, что до Гальди звание 
«живого Кена» носил его земляк 
Сэльсо Сантабаньез, потратив-
ший на операции $47 тысяч. Он 
скончался от лейкемии в этом 
году.

Издание The Financial Times опубликовало очередной 
рейтинг самых дорогих городов мира, составленный 
консалтинговым агентством Mercer. Москва, занимавшая 
в аналогичном списке прошлого года 9-е место, спустилась 
аж на 51-е. Издание объясняет этот факт последствиями 
экономических санкций, введенных против России. Рейтинг 
составлен на основе сопоставления цен на различные услуги, 
товары и жилье в 207 городах мира.

Больше 800 детей из 
семей беженцев Донбасса 
отдохнут этим летом на 
базе подмосковного оздо-
ровительного комплекса 
«Снегири» Управления 
делами Президента РФ. 
Программа пребывания 
ребят включает в себя раз-

нообразные культурные и 
спортивно-оздоровительные 
мероприятия, а также выезд 
в Москву для посещения 
музеев, театров и историче-
ских мест столицы. Сейчас 
идет первый заезд, приуро-
ченный ко Дню России и Дню 
защиты детей. Он продлится 

до 19 июня и завершится 
гала-концертом. В качестве 
почетных гостей примут 
участие Иосиф Кобзон, Ста-
нислав Говорухин, Геннадий 
Зюганов и другие персоны. 
В общей сложности заезды 
на отдых продлятся до 28 
августа.

САМЫЕ ДОРОГИЕ ГОРОДА МИРА
По данным Mercer
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ДЕТИ ДОНБАССА ОТДЫХАЮТ В ПОДМОСКОВНЫХ «СНЕГИРЯХ»

ПИНГВИН ПЫТАЛСЯ 
ПЕРЕСЕЧЬ ГРАНИЦУ 

ВПЛАВЬ

В БРАЗИЛИИ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ «ЖИВОЙ КЕН»
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Обсуждение в Совете по правам чело-
века при Президенте РФ «кровавого» 
(как его окрестили правозащитники) 
законопроекта о применении спец-
средств и оружия в СИЗО, колониях и 
тюрьмах началось со скандала. Выяс-
нилась пикантная деталь: документ, 
согласованный с СПЧ и уполномочен-
ным по правам человека, подменили 
другим, согласованным с МВД и ФСБ. 
Правозащитники требовали отозвать 
законопроект целиком, а силовики — 
принять в таком виде, как есть, а по-
правки внести позже. Накал страстей 
был таков, что не обошлось и без 
оскорблений.

Глава СПЧ Михаил Федотов свое высту-
пление начал с того, что внесенный в конце 
мая законопроект в корне отличается от того, 
что был согласован с правозащитниками в 
феврале. 

— Скажите, это иная версия?! — спросил 
Федотов.

— Да, несколько иная... — тихо признал 
зам. министра юстиции Али Алханов.

Долго пытались разобраться, как такое 
вообще могло произойти и кто мог на такое 
пойти. Наконец кто-то выкрикнул что-то вроде 
«хватит валять дурака, документ разработал 
Минюст, он же его и внес, кто еще». 

Итак, получается любопытная вещь. 
В феврале Минюст согласовывает с СПЧ и 
уполномоченным по правам человека вполне 
гуманный законопроект о применении силы 
в учреждениях ФСИН. А весной неожиданно 
на суд публики (и правительства) выносится 
совсем другой вариант — как раз тот, крова-
вый, против которого выступали с пикетом 
журналисты «МК» и правозащитники у стен 
Госдумы. Такой вот фокус-покус.

— Если документ принять в таком вариан-
те, то случаи применения силы к заключенным 
вырастут в разы, а роль воспитательного и 
социального воздействия в разы снизится, — 
говорит Андрей Бабушкин. — Зачем что-то 
объяснять осужденному, если закон позволяет 
просто бить по малейшему поводу?! Пред-
ставьте ситуацию, когда группа заключенных 
скандирует: «Требуем прокурора». Тут раз-
решается применение как водометов, так и 
огнестрельного оружия. 

Представитель Генпрокуратуры потре-
бовала вообще убрать из законопроекта по-
зволение применять спецсредства и оружия 
за нарушение режима. Ведь под этим может 
пониматься что угодно.

Бабушкин предложил прописать в законо-
проекте, что любое применение силы должно 
фиксироваться камерами (а по возможности, 
к примеру, когда речь идет об обысках, прохо-
дить в присутствии членов ОНК и прокурора). 
Если заключенный был ранен или убит, то со-
общать об этом незамедлительно.

— В нынешнем варианте законопроекта 
говорится о 24 часах, — добавляет Бабуш-
кин. — Когда в копейской ИК №1 убили четырех 
заключенных, доложили в течение восьми 
часов, но даже за это время успели фальсифи-
цировать свидетельства преступления. 

Замечаний было еще немало, ФСИН и 
Минюст согласились их рассмотреть и учесть. 
Но как? Документ-то уже в Госдуме, это уже 
прерогатива депутатов. Руководитель дви-
жения «За права человека» Лев Пономарев 
призвал отозвать законопроект. 

Впрочем, скажем несколько слов в под-
держку документа. По словам зам. директора 
ФСИН, он, наоборот, нацелен на уменьшение 
причинения вреда здоровью: 

— Прописано, что нельзя бить по гени-
талиям, в область сердца. Светошоковые и 
электрошоковые устройства не опасны. При 
попытке побега будут применять сетку — это 
тоже безопасно. Указано, что водометы нельзя 
использовать при t ниже 0 градусов. 

Представители ФСИН напоминали пра-
возащитникам, что за решеткой не простые 
граждане, а преступники, и 62% из них сидят 
не первый раз. Вообще же рецидив вырос 
на 15% за последние пять лет. В ответ на это 
Лев Пономарев заметил, что в тюрьму и воз-
вращаются как раз потому, что там не пере-
воспитывают, а бьют. 

Впрочем, трудно не согласиться с тем, 
что сами сотрудники СИЗО и колоний порой 
рискуют жизнью, общаясь с заключенными. 
И да, государство обязано гарантировать им 
безопасность и защиту. Неправильна и по-
становка вопроса, при которой мы изначально 
видим в сотруднике ФСИН потенциального 
преступника, желающего превысить полно-
мочия и права, а в любом заключенном видим 
жертву произвола. Так что важно правильно 
найти баланс. Найдут ли? Имеет ли вообще 
смысл искать, если документ, как выясняется, 
могут подменить на любой стадии? Зампред 
Комитета Госдумы по безопасности и противо-
действию коррупции Александр Хинштейн по-
обещал лично проследить за тем, чтобы были 
внесены поправки. Так что надежда есть.

Ева МЕРКАЧЕВА.

МИНЮСТ 
УПОЛНОМОЧЕН 
ПОДМЕНИТЬ?
Скандал с законопроектом  
о применении силы в тюрьмах
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Инициатива депутатов Госдумы, пред-
ложивших установить уголовную ответ-
ственность за неисполнение поручений 
Владимира Путина, упадет на благодат-
ную почву. В среду президент узнал, что 
не выполнено очередное его распоряже-
ние, причем аж четырехлетней давности, 
— о создании в России национальной 
системы реабилитации наркоманов. В 
случае принятия законопроекта на-
рушителям — главам ФСКН и Минфина 
— грозило бы увольнение и огромный 
штраф. Но Путин, как оказалось, не жаж-
дет крови чиновников. «Понятно, что без 
денег ничего не сделаешь, но и просто 
так деньги давать неизвестно куда тоже 
неправильно», — философски заметил 
он, призвав министров поскорее закон-
чить дрязги.

Можно только позавидовать лоббистским 
способностям главы ФСКН Виктора Иванова: за 
последние полгода ему дважды удалось вынести 
проблему наркомании на уровень первых лиц 
государства. В конце прошлого года госпрограм-
му реабилитации наркоманов и потребителей 
психотропных средств обсуждали в Белом доме 
у Медведева. А вчера той же самой проблеме 
оказалось посвящено заседание президиума 
Госсовета в Ново-Огареве. Сам Путин объяснил 
подобную активность соображениями нацио-
нальной безопасности, а также необходимостью 
получше подготовиться к спецсессии ООН, ко-
торая состоится весной 2016 года. «Необходимо 
выработать консолидированную позицию с ШОС, 
БРИКС, ОДКБ и другими авторитетными между-
народными площадками», — сказал президент, 
намекая на то, что борьба предстоит нелегкая: в 
последнее время все больше стран выступает за 
легализацию так называемых легких наркотиков. 
Что касается позиции России, то она не измени-
лась. «Мы, безусловно, выступаем против таких 
подходов», — подчеркнул ВВП. 

Кроме того, Россия по-прежнему является 
противником метадоновой терапии. И последова-
тельно расширяет круг препаратов, попадающих 
под категорию вредных и социально опасных. В 
частности, на заседании президиума Госсовета 
глава Федеральной службы по надзору в сфере 
информационных технологий и массовых комму-
никаций Александр Жаров попросил Путина санк-
ционировать блокировку сайтов, рекламирующих 
все виды психоактивных веществ. А губернатор 
Рязанской области Василий Голубев от имени 
рабочей группы высказался за установление адми-
нистративной ответственности за отказ от прохож-
дения теста при наличии признаков наркотического 
опьянения. Это позволит повысить выявляемость 
наркоманов: сейчас на учете состоят около 600 
тыс. человек, а сведения о масштабе проблемы 
власти получают из соцопросов. (По их данным, 
пробовали или время от времени потребляют 
наркотики около 7,3 млн россиян.) По мнению 
депутата Яровой, на наркотики надо проверять 
всех граждан, обращающихся за медсправками, 

а также обратить внимание на школьную про-
грамму: «Почему в 7-м классе читают «Дневник 
наркоманки» (имеется в виду книга «Синяя трава. 
Дневник пятнадцатилетней наркоманки»). 

Г-н Иванов, ратуя за проведение президиума 
Госсовета, в первую очередь рассчитывал сдви-
нуть с мертвой точки создание национальной 
системы комплексной реабилитации наркома-
нов. Решение о том, что такая система необхо-
дима, было принято еще весной 2011 года, но с 
тех пор ничего принципиально не изменилось. 
Наркоманов по-прежнему в массовом порядке 
отправляют в СИЗО и тюрьмы, вместо того чтобы 
выдавать им сертификаты на лечение в частных 
реабилитационных центрах, софинансируемых, 
как это планировала ФСКН, за счет государства. 
По оценкам Иванова, такой подход позволил бы 
решить сразу несколько задач. Во-первых, в десять 
раз снизить затраты (на содержание наркоманов 
в пенитенциарной системе требуется 96 млрд 
руб. в год, а на современные аналоги ЛТП — 9,6 
млрд). Во-вторых, защитить общество от их асо-
циального поведения (предполагается, что до 
завершения курса реабилитации они не смогут 
добровольно покинуть коммуну или общину). И 
в-третьих, дать пациентам надежду на избавление 
от наркозависимости. Владимир Путин, на первый 
взгляд, тоже ничего не имел против возрождения 
системы ЛТП «на новой основе и современных 
подходах». Он припомнил, что до 1994 года через 
лечебно-трудовые профилактории проходило до 
полумиллиона лиц, страдающих от алкоголизма и 

наркомании. «Сейчас эти задачи частично решают 
структуры гражданского общества — более 500 
негосударственных реабилитационных центров. 
Полагаю, что их необходимо включить в нацио-
нальную систему комплексной реабилитации и 
ресоциализации», — заявил президент. Вместе с 
тем он отметил, что знает о спорах ФСКН и Мин-
фина. И не является сторонником бездумного 
выделения средств НКО. «План нужен, Виктор 
Петрович, система работы с этими центрами», 
— уточнил ВВП. 

Глава Минфина Антон Силуанов не стал ввязы-
ваться в дискуссию и публично заявлять позицию 
министерства. Вместо него это сделала вице-
премьер Ольга Голодец. Из ее слов выходило, что 
трудотерапия наркоманов обойдется государству 
существенно дороже их содержания в тюрьмах 
— от 640 млрд до 3 трлн руб. (к сожалению, она 
не уточнила, на какой срок). «Кроме того, далеко 
не все вылечиваются. Результаты реабилитации 
в частных центрах очень спорны. А кошелек у нас 
один», — вздохнула вице-премьер по социальным 
вопросам. Глава Минздрава Вероника Скворцова 
поддержала коллег: помимо низкой эффектив-
ности действующие реабилитационные центры 
зачастую нарушают права своих пациентов. Пре-
жде чем принимать решение о господдержке таких 
структур, нужно разработать единые требования 
к организации реабилитационного процесса и 
наладить контроль за их деятельностью, считает 
министр. 

Елена ЕГОРОВА. 
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ЛИГАЛАИЗА  
В РОССИИ НЕ БУДЕТ
На президиуме Госсовета депутат Яровая предложила проверять 
на наркотики всех, обращающихся за медсправками

Винченцо Трани.

Падение промышлен-
ного производства в мае 
составило 5,5%. С начала 
года в целом этот показатель 
пока гораздо меньше — 2,3%. 
Однако, учитывая, что в апреле 
падение составило 4,5%, то 
ускорение негативного трен-
да очевидно. Как ни странно, 

большинство экспертов были 
уверены, что в мае ускорения 
падения промпроизводства не 
будет. Главной причиной его 
снижения является падение 
покупательской способно-
сти. В сравнении с декабрем 
прошлого года реальная за-
работная плата населения, 

по данным того же Росстата, 
снизилась на 13%. Рост про-
должают показывать отрасли, 
где происходит импортозаме-
щение. Производство мяса (за 
исключением птицы) выросло 
в мае на 11,3% (за 5 месяцев 
— на 13,1%), сыров — на 27,7% 
(29,2%) соответственно.

ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ ШУМЕТЬ В НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ
Как известно, депута-

ты Мосгордумы частично 
продлили действие закона 
о тишине в ночное время и на 
дневные часы. Они запретили 
проведение ремонта в кварти-
рах с 19.00 до 9.00 и с 13.00 до 
15.00. А теперь предлагают рас-
пространить это табу и на не-
жилые помещения. Правда, это 
коснется лишь нежилых поме-
щений, расположенных в жилых 

домах, — с таким предложени-
ем выступили единороссы Олег 
Сорока и Павел Поселенов. В 
то же время они предлагают 
не применять норму о приоста-
новлении ремонтных работ в 
домах, с даты ввода в эксплуа-
тацию которых прошло менее 
одного года. Ведь большинство 
квартир в новых многоквар-
тирных домах приобретается 
без отделки, и собственники 

массово проводят в них ре-
монтные и строительные ра-
боты именно в первый год. Как 
заявила  член совета моло-
дых семей города Москвы 
Анна МАСЛОВА, «тихий час» 
в середине дня необходим. «А 
вот время окончания шумных 
строительных работ может быть 
перенесено и на 20 часов», — 
предложила смягчить строгие 
нормы москвичка.

РОССИЙСКОЕ ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО ПАДАЕТ В ПРОПАСТЬ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,обозреватель «Эха Москвы»

Тут намедни произошло событие, которое 
взбудоражило весь научный мир: вдруг про-
снулся посадочный модуль «Фила», который 
«прикометился», так можно сказать, на комету 
Чурюмова-Герасименко. Я думаю, вы помните 
эту захватывающую историю: модуль десять лет 
летел на спутнике «Розетта», долетел до кометы, 
но потом неудачно прикометился в тени, и у него 
сели аккумуляторы. И вдруг, после молчания с 
ноября прошлого года, он заговорил — комета 
стала приближаться к Солнцу, и аккумуляторы 
зарядились. Можно себе представить, как хло-
пают в Европейском космическом агентстве 
пробки от шампанского! Но в сухом остатке, 
даже когда пустые бутылки унесут, останет-
ся непередаваемое чувство победы. Чувство 
первооткрывателей, посадивших чудо-машину 
на вертящуюся комету и показавших миру, что 
ты можешь называться великой страной лишь 
тогда, когда пусть небольшой, невыразительный 
с виду рукотворный ящик прыгает по вертящейся 
комете, но выживает и доказывает, что послан 
он странами-созидателями, которым по плечу 
будущее.

Я снова и снова возвращаюсь к этой теме 
— теме созидания. И в каждой статье я задаю 
вопрос: а кто у нас дежурный? Я знаю «дежурного 
по стране» — это мой любимый Жванецкий.

Но кто у нас «дежурный по созиданию»?
Я хочу спросить у этого человека: а куда мы 

идем? Что собираемся открыть, в чем участво-
вать? Как собираемся изменить нашу планету? 
Да пусть не планету, а просто нашу страну. Что 
собираемся построить и, главное, в какие сроки? 
Как готовим страну к высокотехнологичному 
будущему, тому самому будущему, когда деньги 
в казну будут приносить, да и уже приносят, не 
углеводороды, а высокие умы, свободная эко-
номика и обмен идеями?

Мне много чего хотелось бы спросить у этого 
«дежурного по созиданию».

Ну, к примеру, я читаю в Интернете про оче-
редные ассиметричные ответы моей страны на 
западные технологичные вызовы: «Японские 
ученые научились диагностировать рак за три 
минуты — Калашников представил прототип 
нового пистолета». Или: «Американские ученые 
создали искусственные мышцы, источником 
энергии для которых стали перепады в абсо-
лютной влажности воздуха, — президент Путин 
пообещал нацелить ударные средства на угро-
жающие России страны».

В этих сообщениях есть хитрость, за кото-
рую, безусловно, уцепится очередной «патриот». 
Он скажет: «А что, мы не имеем права нацелить 
нашу новую военную технику на страны, которые 
передвигают оружие к нашим границам?»

Ответ прост: конечно, имеем! Раз они при-
ближают свои танки, мы можем нацелить на них 
свои ракеты. 

Но есть одна деталь, которую наш «патриот» 
никак слышать не хочет: да, у них там есть танки, 
но есть и тот самый модуль, который проснулся 
от спячки и принесет своим создателям еще пару 
Нобелевских премий.

Удивительная ситуация сложилась в России: 
мы как будто вернулись в СССР. Я помню, как в 
детстве в кружке юных техников мастерил катер 
и в магазине купил для него микромоторчик на 
батарейке. Этот микромоторчик сгорел через 
пять минут — он просто развалился. Я распла-
кался, мой отец вздохнул и отправился к друзьям. 
И от них, с какого-то местного военного завода, 
он принес небольшой микромоторчик и отдал 
его мне, предупредив, чтобы я никому его не 
показывал. 

Бог мой! Передо мной было устройство с 
другой планеты: моторчик крутился мощно и 
бесшумно, а катер летел по воде как птица — так 
мне казалось. 

С тех пор для меня символ СССР — это не 
запрещенный Солженицын или танки в Праге. 
Это лозунг «все для фронта» в мирное время; 
это лучшие технологии, но на службе войны; это 
политики, которые выкачивают, выпивают все 
деньги бюджета на будущие битвы, в которых по-
беждают внутри своего воспаленного мозга. 

Да, мы вернулись в СССР! 
А разве нет? 

Вот по Красной площади гордо катится наш 
супер-танк «Армата» — «танк будущего», «лучший 
в мире, опередивший время», как говорит о нем 
руководство страны. 

Очень может быть! Может, и лучший в 
мире. 

Но что от этого простому гражданину? По-
беда в мифической войне, которой, возможно, 
грезят политики? Ладно, пусть танк побеждает 
в войне, но что нам досталось от него в мирной 
жизни, кроме хмурых бровей фээсбэшников, 
охраняющих военные секреты? Разве умопом-
рачительные технологии «Арматы» помогли 
нам выпустить свой хороший смартфон или 
телевизор? Или научиться диагностировать 
рак — ну пусть не за три минуты, а за три часа 
или три дня. 

Или ракеты «Искандер», которые руковод-
ство страны обещает щедро расставить на гра-
ницах. Конечно, можно напечатать пошлые майки 
с глупой шуткой «не смешите наши «Искандеры», 
но переделанная шутка про тапочки тут читается 
буквально, ибо эти «Искандеры» сами-то, может, 
и летают, но их высокие технологии никак не 
помогли выпустить для российских инвалидов 
современную коляску, которая пусть бы не ле-
тала, но просто нормально ездила. 

Да, мы вернулись в СССР! 
Жить чужой жизнью, не заботясь о своей, 

— главная примета такой жизни. 
Посмотрите сегодня российский телевизор: 

там подробный анализ украинской жизни с вы-
водом, что «они все скоро умрут»; далее — пороки 
Америки, несколько нравоучений для Меркель и 
Олланда, немножко Кремля и «всё о погоде». 

Но я все же пытаюсь найти нашего «дежур-
ного по созиданию» — он ведь должен быть, 
не так ли?

Может быть, это наша Дума? Нет, она в лице 
«Единой России» в июне 2015 года (!) требует 
«проверить легитимность решений о признании 
независимости Литвы, Латвии и Эстонии». 

Актуально, не так ли?
Может, «созидателем» служит кто-то из 

других ветвей власти? Тоже вроде нет: пресс-
секретарь Следственного комитета Владимир 
Маркин, видимо, желая уязвить Америку за ее 
расследование коррупции в ФИФА, требует рас-
следовать американский полет на Луну. Нет, 
г-н Маркин не утверждает, что полета не было, 
но куда делись бочки с лунным грунтом? Ведь 
было объявлено, что их оттуда привезли, Маркин 
точно помнит!.. 

А еще есть депутат Милонов, который требу-
ет запретить сериал «Игра престолов». Милонов, 
как пишет пресса, объясняет свою позицию тем, 
что каждый десятый персонаж в этом сериале — 
«сексуальный девиант» (Милонов так и сказал). 
Да, между прочим, сам Милонов, по его словам, 
не смотрел ни одной серии «Игры престолов».

Это, кстати, тоже привет из СССР! Помните: 
«Пастернака не читал, но осуждаю!».

Знаете, я человек терпеливый, даже му-
дрый, если мудрым считать человека, который 
понимает, что в мире может быть все. Абсолютно 
все! Тем интереснее было бы найти того само-
го «дежурного по созиданию», чтобы спросить 
его: а как между всем этим новым СССР, между 
его трухлявыми буквами и смыслами впихнуть 
новую жизнь?

Как засунуть высокотехнологичный смарт-
фон между попытками Государственной думы 
снова и снова объяснить миру, что «он весь 
наш»?

Как протащить в нашу жизнь будущее отече-
ственное покорение космоса сквозь бочки с 
лунным грунтом, которые ищет Маркин?

Какой кинокамерой снять мировой супер-
блокбастер, который положит на лопатки Спил-
берга? Да так снять, чтобы камера не увидела 
Милонова?

А в конце я бы этого «дежурного по сози-
данию» спросил:

— Скажите, как моей родине стать лидером? 
Даже в советские времена ее называли «страна 
мечтателей, страна ученых».

Как стать лидером, если родина стала стра-
ной фриков и комедиантов?

Хотелось бы услышать ответ.

КТО В РОССИИ «ДЕЖУРНЫЙ 
ПО СОЗИДАНИЮ»?

Хотелось бы услышать ответ

Всемирная организация здравоох-
ранения не считает распространение 
коронавируса MERS глобальной угрозой 
и не рекомендовала вводить ограниче-
ния на передвижение и торговлю. Тем 
временем Роспотребнадзор сообщил, 
что подозрения на заражение ближне-
восточным респираторным синдромом 
у жительницы Приморья не подтверди-
лись. Женщина вернулась недавно из 
Сеула, где общалась в больнице с одним 
из зараженных. 

Возникшая на Ближнем Востоке инфекция 
сейчас ассоциируется чаще всего с Востоком 
Дальним, хотя первый умерший в Европе от 
МERS житель Германии вернулся не так давно 
из Арабских Эмиратов.

Тем не менее внимание приковано прежде 
всего к Южной Корее — вспышка инфекции была 
зафиксирована 20 мая, когда заболевание было 
диагностировано у 58-летнего мужчины, вернув-
шегося из Саудовской Аравии, куда он ездил в 
командировку. В этом аравийском королевстве 
вирусом MERS с 2012 года заразились более 
тысячи человек, из них более 450 умерли. Коли-
чество зараженных в Республике Корея достигло 
162 человек. По последним данным, жертвами 
заболевания стали 20 человек.

По имеющимся данным, все умершие имели 
к моменту заражения проблемы со здоровьем или 
были людьми пожилого возраста. Самым млад-
шим среди жертв оказался 49-летний мужчина, 
страдавший циррозом печени и диабетом.

Все известные на сей день случаи заражения 
MERS в Республике Корея произошли в учреж-
дениях здравоохранения. В целях безопасности 
для окружающих более 6,5 тыс. человек в стране 
помещены в карантин.

Президент страны Пак Кын Хе призвала на-
цию предпринять усилия по подъему экономики 
на фоне «избыточных» общественных тревог, 
вызванных ближневосточным респираторным 
синдромом. Боязнь вируса заставила многих 
туристов отменить поездки в Южную Корею, 
что, безусловно, сказывается на поступлениях 
денег в казну.

— Важно предотвратить распространение 
чрезмерного общественного беспокойства и 
позволить нормальной экономической деятель-
ности быстро возобновиться, — заявила госпожа 
Пак.

В Южной Корее было закрыто более 2000 
школ, но уже в понедельник большая их часть от-
крылась вновь, поскольку вспышка инфекции по-
казала признаки замедления. Хотя около 300 школ 
и 126 детских садов остались закрытыми.

По данным южнокорейского минздрава, 

19 человек, у которых было диагностировано 
заболевание ближневосточным респиратор-
ным синдромом, выздоровели и выписаны из 
больницы.

Корейские врачи пробуют использовать 
для борьбы с заболеванием эксперименталь-
ные методы, включающие введение серьезно 
больным пациентам плазмы крови, взятой у 
людей, излечившихся от MERS. Плазмотера-
пия пока проходит клинические испытания, но 
в двух больницах двум пациентам была введена 
плазма, полученная у двух других полностью 
вылечившихся пациентов.

«МК» связался со знакомыми жителями Юж-
ной Кореи по телефону, никто из опрошенных не 
демонстрировал никаких признаков паники в 
связи с распространением вируса MERS.

— Конечно, нельзя сказать, что инфекция 
совсем не сказывается на повседневной жиз-
ни населения, — комментирует «МК» собкор 
«Российской газеты» в Южной Корее Олег КИ-
РЬЯНОВ. — Что тут видно? Люди чуть поменьше 

стали пользоваться общественным транспортом, 
какие-то общественные мероприятия отменяют-
ся, чтобы не было скопления народа, побольше 
людей появилось в масках. Однако жизнь про-
должается. В целом СМИ, конечно, перегнули 
палку. В прессе звучала критика в адрес властей, 
и министр здравоохранения извинялся за то, что 
в самом начале недооценили угрозу, медленно 
работали, не стали раскрывать информацию о 
том, в каких больницах происходит заражение, 
— и это стало определенным толчком к распро-
странению, потому что на начальном этапе люди 
продолжали идти в те больницы. А сейчас уже в 
других странах начинают поговаривать, что ко-
рейцы перегибают палку. Японцы сообщали, что 
двое их граждан, попавших в карантин, выехали 
в Японию — там у них взяли тесты и сказали, что 
не будут помещать их в карантин, потому что у 
корейцев слишком широкие критерии для поме-
щения под карантин. То есть поначалу пассивно 
сработали, а теперь — чересчур активно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВОЗ: MERS — НЕ ГЛОБАЛЬНАЯ УГРОЗА
Для борьбы с ближневосточным респираторным синдромом 
южнокорейские врачи используют плазмотерапию

ЗА БУГРОМ

Защита потерпевших по делу об убий-
стве Бориса Немцова намерена хода-
тайствовать перед следствием о предъ-
явлении заочного обвинения бойцу 
батальона «Север» Руслану Геремееву 
и его знакомому Руслану Мухудинову. 
Оба они находятся в настоящее время в 
оперативном розыске, и, по некоторым 
данным, следствие считает их заказчи-
ками убийства политика. Адвокат семьи 
Немцовых Вадим Прохоров уверен, что 
Геремеев и Мухудинов являются в этом 
деле лишь низовыми организаторами, 
а официальный мотив убийства — месть 
мусульман за поддержку политиком 
карикатуристов из «Шарли Эбдо» — не 
выдерживает никакой критики.

В среду, 17 июня, на 110-й день с момента 
убийства Немцова, на фоне глухого молчания 
следствия сразу в нескольких СМИ практически 
одновременно появилась информация от «ис-
точников, близких к расследованию», основной 
смысл которой в следующем. Первое: Геремеев 
и Мухудинов объявлены в оперативный розыск, 
что означает — ориентировки на них внесены в 
базы данных аэропортов и вокзалов. Якобы их 
местонахождение так и не удалось установить, 
и теперь если они попытаются воспользоваться 
каким-либо транспортом — воздушным или же-
лезнодорожным, то будут немедленно задержаны. 
Если же до конца расследования их так и не за-
держат, то их дело придется выделить в отдельное 
производство.

Второе: именно этих двоих следствие якобы 
примеряет на роль неустановленных заказчиков 

расстрела Бориса Немцова, который был убит 
якобы из-за поддержки французских журнали-
стов, опубликовавших карикатуры на пророка 
Мухаммеда.

Третье: появилось якобы подтверждение ко-
рыстного мотива убийства Немцова исполнителя-
ми. Вроде бы следствие, изучив финансовые дела 
уже задержанных по делу, обнаружило, что пред-
полагаемый исполнитель убийства Заур Дадаев 
задолжал одному из банков, где брал кредит в раз-
мере 1,3 миллиона, который к моменту задержания 
не был погашен, из чего следует, что Дадаев мог 
решиться на убийство ради вознаграждения.

И, наконец, четвертое, что следовало из этих 
сообщений: то, что преступление уже полностью 
раскрыто, никаких тайн в нем больше нет.

Прокомментировать эту информацию «МК» 
попросил адвоката семьи Немцовых Вадима 
Прохорова.

— По моим данным, Геремеев в оперативном 
розыске находится еще с марта, Мухудинов при-
мерно так же, эта информация хоть и верная, но 
сильно устаревшая. Об этом уже писали СМИ, и, 
что, собственно, меня удивило — что ее выдали за 
новость. Другое дело, что логика развития след-
ствия, как мне видится, должна привести к тому, 
что в обозримом будущем должны предъявить 
обвинение Геремееву и Мухудинову, а затем 
объявлять их в розыск. Но не в оперативный, а, 
возможно, даже международный, если все-таки 
подтвердится, что Геремеев находится за гра-
ницей. Во всяком случае есть данные, что якобы 
он вылетел за пределы страны через Каспийск. 
Если же следствие само к этому не придет, то в 
обозримом будущем защита потерпевших будет 
об этом ходатайствовать.

— Известно ли вам что-то о долге Дадаева 
перед банком? Его знакомые говорят, что он 
исправно оплачивал кредит и долг на момент 
задержания уменьшился до 500 тысяч.

— Нет, я знаю только, что по банкам были 
разосланы запросы. Может, это та информация, 
что поступила следствию недавно. По моим дан-
ным, действительно исполнителям было обещано 
15 миллионов и часть этих денег — небольшую 
— им заплатили.

— Верите ли вы в мотив убийства из мести 
за поддержку «Шарли»?

— Категорически нет. Может, для властных 
кругов и руководства Чечни это и удобная была 
бы версия, но, конечно, причина не в «Шарли». 
Очевидно уже сегодня, что заказ на устранение 
Немцова образовался в конце лета. Организато-
рами — низовыми, подчеркну, — были, как мне 
видится, Геремеев и Мухудинов, а заказчиками 
— более высокопоставленные лица.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПРОЦЕСС

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА БУДУТ НОВЫЕ ОБВИНЯЕМЫЕ?
Заочное обвинение якобы 
планируется предъявить 
Геремееву и Мухудинову

Фонд «Династия» оштрафован на 300 
тысяч рублей за то, что доброволь-
но не признал себя «иностранным 
агентом». А на днях глава Минюста 
Александр Коновалов назвал вклю-
ченные в реестр организации «не 
абсолютно враждебными». То есть 
враждебными, но не совсем...

Сообщение о решении мирового суда 
судебного участка №367 Тверского райо-
на г. Москвы, вынесенном утром 17 июня, 
разместил на своем сайте Минюст, по чьей 
инициативе дело и рассматривалось. Ве-
домство, ответственное за ведение реестра 
«НКО, выполняющих функции иностранно-
го агента», обратилось в суд 26 мая — на 
следующий день после того, как включило 
«Династию» в этот самый реестр по своей 
инициативе.

Как следует из информации, размещен-
ной на сайте суда, наказание в 300 тысяч 
рублей выписано по части 1 статьи 19.34 
Кодекса об административных правонару-
шениях — за осуществление деятельно-
сти организацией, не включенной в реестр 
«агентов», если она, по мнению Минюста, 
«агентом» на самом деле является. Макси-
мальный размер штрафа для юридических 
лиц по этой статье — 500 тысяч...

Фонд был включен в реестр, где на се-
годняшний день уже 69 организаций, потому 
что россиянин Дмитрий Зимин щедро (на 
несколько сотен миллионов рублей в год) 
финансировал его из личных средств, хра-
нящихся за границей. Продолжит ли глубоко 
оскорбленный решением Минюста г-н Зимин 
дальше давать деньги на поддержку науки 
и образования в России — неизвестно. Сам 
он в начале июня уехал за границу.

В защиту фонда выступили крупнейшие 
российские ученые, общественные деятели. 
Эту тему поднимал на встрече с президентом 
Путиным глава РСПП Александр Шохин. С 
письмом в Минюст 5 июня обратился Со-
вет по правам человека при Президенте 
РФ — ответ на него ведомство должно дать 
в течение месяца. 

Но надежды на то, что «Династию» убе-
рут из реестра, практически нет — формаль-
но деньги россиянина являются иностран-
ными, говорят чиновники. А принятый в 2012 
году закон требует включать в реестр те НКО, 
которые, получая средства из-за рубежа, за-
нимаются «политической деятельностью», то 
есть участвуют «в организации и проведении 
политических акций в целях воздействия 
на принятие государственными органами 
решений, направленных на изменение про-
водимой ими государственной политики, 
а также в формировании общественного 
мнения в указанных целях». При этом по-
литической деятельностью Минюст считает 
и «проведение публичных мероприятий», и 
«формирование общественного мнения». 
Проблемы «Династии» связаны с финансовой 
поддержкой фонда «Либеральная миссия», 
который возглавляет экс-министр экономи-
ки Евгений Ясин (эта НКО тоже включена в 
реестр «агентов»).

Должностные лица разного уровня не-
однократно произносили слова о том, что 
звание «иностранного агента» не оскорби-
тельное и включенным в реестр организа-
циям «никто не запрещает работать». Но 15 
июня, общаясь с депутатами из фракции 
«Единая Россия», министр юстиции Алек-
сандр Коновалов объяснил свое понимание 
сути закона. «Далеко не все организации, 
которые оказались в реестре так называемых 
«иностранных агентов», являются абсолют-
но враждебными. Конечно, в деятельности 
многих из них были и полезные моменты. 
Это касается и фонда «Династия», — заявил 
он. 

То есть в реестре не все НКО — враги в 
чистом виде, а пользу они если и приносят, 
то совсем небольшую...

В фонде «Династия» «МК» сказали, что 
не дают «никаких комментариев» по поводу 
сложившейся ситуации. Будет ли органи-
зация оспаривать решение мирового суда 
— неизвестно. 

 Марина ОЗЕРОВА. 

НЕ «АБСОЛЮТНО 
ВРАЖДЕБНАЯ» 
«ДИНАСТИЯ»

ОБЩЕСТВО

Фонд Дмитрия Зимина 
оштрафовали  
на 300 тыс. рублей

ap

Правительство на следующей неделе 
рассмотрит вопрос об отказе от ин-
дексации пенсий на уровень инфляции 
в 2016 году, на чем настаивает Мин-
фин. Вместе с тем социальный блок 
во главе с вице-премьером Ольгой 
Голодец категорически против такого 
решения, утверждая, что это противо-
речит пенсионному законодательству. 
Пенсионерам остается ждать, чья 
возьмет.

Три с половиной месяца назад в России 
повысились пенсии на уровень инфляции минув-
шего года — 11,4%. Теперь средняя пенсия по 
стране составляет 12,9 тыс. рублей, а получают 
ее около 40 миллионов граждан. Начиная с мая 
Минфин предлагает отказаться от положения 
в законодательстве, по которому с 1 февраля 
каждого года происходит индексация пенсий 
граждан, то есть она увеличивается на уровень 
фактической инфляции, зафиксированной Рос-
статом. Подобные меры, по задумке ведомства, 
могут сократить общий дефицит бюджета, об-
разовавшийся в результате падения доходов 
от нефти. 

Проблема еще в том, что пенсии растут, 
а реальные зарплаты уменьшаются вместе с 
объемом отчислений работодателей страховых 
взносов в Пенсионный фонд. Поэтому Минфин 
хочет привязать индексацию пенсий к росту 
доходов ПФР (она уже есть в законодательстве, 
но не может быть ниже инфляции): если бы ее 
применили в 2015 году, то это сэкономило бы 
более 300 млрд рублей.

«Такие идеи у нас есть, но решения прави-
тельства на этот счет еще нет, — говорит министр 
финансов Антон Силуанов. — Для того чтобы обе-
спечить балансировку бюджета в тех параметрах, 
которые мы намечали по сокращению дефицит-
ности, надо принимать какие-то решения».

Социальный блок правительства «жестко 
против»: в этом случае упадет уровень жизни 
пенсионеров, появятся риски большого соци-
ального напряжения — и правительство в итоге 
проиграет. «Мы относимся отрицательно к идее 
отказа от индексации пенсий», — резюмировал 
министр труда Максим Топилин. Пока объем за-
планированного трансфера Пенсионному фонду 
в 2016 году составляет 340 млрд рублей.

Леонид БЕРРЕС.

ДЕНЬГИ

МИНФИН ХОЧЕТ ОТКАЗАТЬСЯ  
ОТ ИНДЕКСАЦИЙ ПЕНСИЙ
Чтобы сократить бюджетные траты на Пенсионный фонд
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КОМПАНИЯ И АКЦИОНЕРЫ

Новые масштабы 
и новые проекты
Начнем с того, что прошлый год стал для 

«Роснефти» годом испытаний на прочность. С 
одной стороны, произошло значительное сни-
жение цен на нефть практически в два раза. 
С другой, в отношении России были введены 
экономические санкции, которые при ближай-
шем рассмотрении были направлены против 
нефтегазовой отрасли, и конкретно «Роснефти». 
Тот же «Газпром» от санкций пострадал далеко 
не в той же степени, да и налоговая нагрузка на 
газовиков совсем другая, значительно ниже, 
чем на нефтяников. Даже несмотря на это, «Рос-
нефть» добилась роста большинства ключевых 
показателей. 

Добыча углеводородов в 2014 году поби-
ла рекорды и составила 251,6 млн тонн. Рост 
к 2013 году более 4%. Объем переработки в 
России увеличился на 11,5%, до 87 млн тонн. 
Отдельным успехом компании можно назвать 
качественный рост газового бизнеса. Несмотря 
на то что в стране есть монополист в данной 
сфере, «Роснефти» удалось обеспечить рост до-
бычи газа в полтора раза на рекордном уровне в 
56,5 млрд м3. Но, конечно, главным достижением 
и компании и страны в целом можно считать 
успешную работу компании на шельфе и, конечно 
же, в Арктике, где в акватории Карского моря 
была пробурена самая северная скважина в 
мире и открыто новое месторождение «Победа». 
Кстати, интересно отметить, что завершение 
бурения и открытие месторождения «Роснеф-
тью» в Арктике совпали по времени со второй 
волной санкций, запрещающих как раз бурение 
на шельфе. Несмотря на это, все работы были 
завершены в срок, а партнеры компании в лице 
американской компании ExxonMobil полностью 
выполнили свои обязательства. 

Если смотреть на ситуацию в целом, то сво-
им шагом «Роснефть» одержала еще одну важную 
победу (помимо открытого месторождения), 
которая окажет влияние на освоение Арктики 
в дальней перспективе. Была подтверждена 
гипотеза о том, что Карская морская нефтега-
зоносная провинция является продолжением 
Западно-Сибирской — самой богатой нефтью 
на территории России, но только на Арктическом 
шельфе. По оценкам экспертов, она может пре-
восходить такие нефтегазоносные провинции, 
как Бразильский шельф и Арктический шельф 
Аляски и Канады. А по своим физико-химическим 
свойствам и составу нефть из скважины место-
рождения «Победа» относится к сверхлегкой. И 
превышает по основным показателям эталонную 
нефть марки Brent.

Кстати, тот же американский ExxonMobil уже 
многие годы успешно работает с «Роснефтью» в 
рамках проекта «Сахалин-1», на котором в 2014 
году было запущено сразу несколько важней-
ших проектов на российском шельфе, и уходить 

оттуда, да и вообще из России не собирается. В 
Охотском море на месторождении Аркутун-Даги 
была введена в эксплуатацию уникальная по 
целому комплексу параметров и не имеющая 
аналогов в мире морская платформа «Беркут». 
С платформы будет пробурено 45 скважин с 
пиком добычи 4,5 млн тонн нефти в год. Первая 
нефть с месторождения Аркутун-Даги получена 
в январе 2015 года. А в мае 2015 года произо-
шло еще одно важнейшее событие. «Роснефть» 
добыла миллионную тонну нефти на северной 
оконечности месторождения Чайво на сахали-
не. Причем выйти на такой уровень компании 
удалось в самые сжатые сроки. Бурение на этом 
месторождении было завершено всего лишь за 
восемь месяцев.

«Роснефть» не собирается останавливаться 
на достигнутом и в 2015—2016 годах планирует 
осуществить бурение поисковой скважины Гео-
логическая-1 на Темрюкско-Ахтарском участке 
в Азовском море. Полным ходом идут подгото-
вительные работы к бурению 2016 года на трех 
участках в Охотском море. 

Развиваем и действуем
«Роснефть» — неизменный и явный лидер 

не только отечественной добывающей отрасли 
по темпам наращивания производства. Компа-
ния сохраняет статус крупнейшей публичной 
компании по объемам добычи углеводородов, 
добывая больше нефти, чем любая страна ОПЕК 
за исключением Саудовской Аравии. И это при 
том, что у «Роснефти» самый низкий среди всех 
российских и международных компаний в 2014 
году показатель капитальных вложений в раз-
ведке и добычи — 5,3 долл. на баррель нефтя-
ного эквивалента. 

Опять же возвращаясь к санкциям, стоит 
сказать, что на примере «Роснефти» можно 
увидеть хорошо спланированное поведение на 
рынке, когда компания старается извлечь все 
возможные плюсы из сложившейся ситуации 
и повернуть их в свою пользу. Воспользовав-
шись моментом, «Роснефть» сделала ставку 

на развитие собственного бурового бизнеса. 
Стоимость услуг по буровому сервису оста-
лась на уровне 2013 года. Также в результате 
завершения интеграции новых буровых и не-
фтесервисных активов Weatherford и «ОБК» 
собственный флот буровых установок компании 
вырос до 213 единиц. Количество собствен-
ных бригад текущего и капитального ремонта 
скважин выросло на 66% — до 530 бригад (по 
сравнению с 320 бригадами годом ранее). Как 
результат — обеспечение роста объемов буре-
ния на 7—10% в год и достижение в ближайшие 
5 лет доли собственного бурового сервиса в 
75—80%.

Среди приоритетных добычных проектов 
развития — дальнейшая разработка Сахалин-
ских месторождений, а также ввод Лабаганского 
месторождения в Ненецком автономном округе, 
планируемый до конца этого года. На пик добычи 
1,4 млн тонн месторождение выйдет в 2019 году. 
В 2016—2017 годы планируется запуск Сузун-
ского месторождения, входящего в Ванкорский 
кластер, а также Наульского месторождения 
в Ненецком автономном округе и Восточной 
Мессояхи. В 2015—2017 годы уровень инве-
стиций в утвержденные крупные новые проекты 
разведки и добычи оценивается компанией на 
уровне 300—350 млрд рублей.

Более того, у компании есть проекты, рас-
считанные на непосредственного потребителя. 
С начала реализации программы развития рос-
сийских НПЗ «Роснефть» осуществила строи-
тельство и реконструкцию около 30 производ-
ственных установок, а в течение ближайших 
двух лет будет реализовано около 10 подоб-
ных проектов. Объем капитальных вложений 
в развитие переработки превысит 500 млрд 
рублей. Сохраняющаяся маржа нефтеперера-
ботки обеспечивает эффективность дальнейших 
капитальных затрат в этот сегмент. «Роснефть» 
намерена реализовать программу модерниза-
ции в полном заявленном объеме.

Вопреки расхожему мнению об эффектив-
ности государственных компаний, «Роснефть» 
за последние 20 лет, ровно с момента своего 
преобразования в акционерное общество с 
контролем у государства, прошла немыслимый 
путь, заняв одно из лидирующих мест на гло-
бальном энергетическом рынке. За счет раз-
вития ресурсной базы, консолидации активов и 
применения новых технологий компания смогла 
увеличить добычу углеводородов почти в 60 раз. 
Рост с 4 млн тонн в конце 90-х до 250 млн тонн 
в настоящее время. Аналогичных примеров 
мировая история нефтедобычи не знает. 

Роман НИКОЛАЕВ.

17 июня НК «Роснефть» провела 
Годовое общее собрание акционе-
ров в Санкт-Петербурге. Крупнейшая 
российская нефтегазовая компания, по 
итогам 2014 года, перечислила более 
3 трлн рублей налоговых и таможенных 
платежей, обеспечив пятую часть до-
ходов федерального бюджета. Это на 
20% больше, чем в 2013 году. Компа-
ния является крупнейшим налогопла-
тельщиком страны, и ее стабильное 
финансовое положение, успех в новых 
масштабных проектах во многом 
определяют экономическое развитие 
России, а также защиту от внешней не-
стабильности. Рассуждения критиков 
о «нефтяной игле» уже давно несо-
стоятельны, ведь развитие российской 
нефтянки не только не мешает ста-
новлению других сфер деятельности 
и формированию дополнительных 
статей доходов бюджета, а помогает 
этому процессу за счет развития смеж-
ных отраслей производства, научной 
базы, человеческого капитала и много-
го другого. Более того, успех «Роснеф-
ти» в Арктике в прошлом году позво-
ляет говорить о заделе на ближайшие 
20—30 лет, когда деньги от реализации 
проектов в самом труднодоступном 
регионе мира будут стабильно попол-
нять российский бюджет, а на Севере 
России, который занимает чуть ли не 
треть страны, появятся современная 
инфраструктура и высококвалифици-
рованные рабочие места.

«РОСНЕФТЬ» УСПЕШНО ПРОШЛА 
ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ
Крупнейшая добывающая компания страны подводит итоги года



Еськино. В России так названо 12 дере-
вень. Четыре из них находятся в Москов-
ской области. Но только в одной по сей 
день нет ни дорог, ни воды, ни... даже 
света! Выживает эта богом забытая де-
ревенька в Серпуховском районе. 

Скажи кто, что в Подмосковье отыщется 
деревня, живущая последние 35 лет без электри-
чества, не поверила бы. Но теперь и я подтверж-
даю, что в Еськине давно позабыли, как выглядит 
та самая «лампочка Ильича». Она в двенадцати 
здешних домах без надобности, так как если и 
есть поблизости электрические провода, то они 
где-то там, за деревенской околицей. 

— Я в семидесятом году отсюда в армию 
уходил — все было как у людей: трансформатор, 
свет в домах горел. Меня всей деревней про-
вожали — шумно, весело, народу полный дом 
набился. Играла не только деревенская гармонь, 
но и магнитофон. А вернулся через два года — 
и не узнал Еськино. Тишина, запустение, люди 
куда-то подевались. Даже одинокая гармонь 
не бродит...

Мой собеседник — Владимир Геннадьевич 
Соболев — обреченно разводит руками и включа-
ет старенькую «Спидолу», вслушивается. Сквозь 
треск и помехи до нас долетает захлебывающийся 
голос комментатора — футбольный матч, однако! 
Уже не одно десятилетие портативные радио-
приемники на батарейках в деревенских избах 
— единственная связь с «большой землей». 

Рядом с Владимиром живет его брат, Михаил. 
Когда-то тут стоял и отцовский дом, от которого 
тоже одни воспоминания остались да нынешние 
скромные строения, собранные из его же остатков 
и поделенные между братьями.

Чужих здесь нет и не было. Саму дере-
веньку еще отыскать надо. Она спряталась за 
хитросплетением полевых дорог и тропинок, 
прижалась к овражку, обросшему толпой слив, 
обещающих в нынешнем году грандиозный 
урожай. Ближайший указатель на Еськино есть 
только за околицей Большого Грызлова — де-
ревни вполне крупной и обжитой. 

Собственно, с ее расширения и начались 
проблемы в Еськине. Совхоз «Балковский», в 
те годы — добротное хозяйство, построил че-
тырехэтажные дома, предложив заселяться в 
них жителям маленьких деревень — таких, как 
Еськино, дворов в 10–20. Народ тутошний пого-
ловно работал в «Балковском». Семьи в Еськине 
жили сплошь многодетные. Из мужиков хорошие 
механизаторы получались. Женская половина 
деревни на фермах трудилась. 

Когда позвали место жительства сменить, 
кто-то предложение принял, но старики воспроти-
вились. Однако на деревне уже поставили крест. 
Для начала — обесточили.

— Знаете, где всплыл наш трансформатор? 
— говорит Михаил, не забывавший за разгово-
рами шугать наглое куриное племя с огородных 
грядок. — В Аладьино, в деревне неподалеку. Им 
надо, а нам, выходит, нет?..

— Тут жили тетя Шура Фомина, Степан Ма-
тренин, Ноткина баба Наташа, тетя Дуня Алек-
сеева… — это уже Владимир загибает пальцы, 
вспоминая деревенских старожилов, из которых 
в живых почти никого не осталось. Но в семиде-
сятые они еще крепкими были. 

— Я в сельсовет по-
шел — выяснить, что с деревней нашей 

происходит. С баланса, что ли, сняли? Как людей 
без света оставили?!

Звонок в Липицкое сельское поселение, в 
составе которого и Еськино числится, ситуацию 
не проясняет, а лишь порождает дополнительные 
вопросы. Глава поселения Алексей Попов на мой 
вопрос отвечает удивлением: а что, там разве нет 
трансформатора, обещали же энергетики еще в 
прошлом году установить…

Говорю про этот разговор деревенским. Они 
смеются. У нас, мол, из администрации нико-
го давненько не было. Прошлым летом, было 
дело, сход собрали, говорили о плане развития 

поселения на ближайшие тридцать 
лет. 

— Ну какие тридцать?! Нам сегод-
ня жить надо, а как? Света нет, воды 
нет, за продуктами надо как минимум 
в Большое Грызлово ехать, автолавку 

тоже не помним, когда видели в деревне. 
Дороги, считай, тоже нет, ни к нам, ни на кладбище 
не проехать, хорошо, местный фермер выручает, 
трактором тележку с гробом или автобус тащит… 
— горюют еськинцы.

С дорогой тут вообще то ли криминал, то ли 
анекдот — как взглянуть. В прошлом году воз-
ле раздолбанной грунтовки поставили фанер-
ный плакат с извещением, что в 2014-м здесь 
соорудят современную дорогу. В один из дней 
вдоль будущего ее полотна разложили десятки 
огромных пакетов с цементной смесью. Поначалу 
деревенские только головами качали, видя, как 
неделя за неделей то дожди, то снег уничтожа-
ют сии припасы. Потом их частично растащили: 
сколько можно добру пропадать?..

Мои собеседники опять смеются, вспоми-
ная, как в том же году к дороге подвезли несколько 
машин щебня. Однако ж он и ночи не пролежал. 
Подъехали другие грузовики и экскаватор, ще-
бенку быстренько загрузили и увезли — и адреса 
не оставили.

В нынешнем году поменялось содержание 
придорожного плаката. Теперь он гласит, что 
дорогу начнут делать с 15 мая сего года. За-
кончат через пару месяцев. На том вся движуха 
и заглохла.

Трудно поверить, но дорожники в здеш-
них грунтовках тоже заплутались. Начали было 
«окювечивать» ту, что обходит Еськино справа. 
Бросили. Перебрались на пару дней на ту, что 
левее проходит. Вот и все их старания. Интерес-
но, сколько миллионов уже списаны на здешнем 
направлении?..

Зато вдоль так и не рожденной дороги по-
явились столбы. И предложение от энергетиков 
обзавестись электричеством заново. Для на-
чала попросили привезти документы на право 
собственности на жилые строения и дубликат 
аэросъемки. Следом еськинцев по одному стали 
вызывать в Подольск, в тамошнюю контору Мосо-
блэнерго. Народ насторожился. С какой это стати 
не всем сразу один и тот же вариант договора 
подписать предлагают, а словно специально 
людей разделяют? При этом уже собрали по 
200 рублей за план освещения деревни и по 500 
рублей — за комплект документов. А за подводку 
электричества к конкретному дому с каждого 
владельца запрошено по 153 тысячи рублей. 
Откуда здесь такие деньги? Вот и решают есь-
кинцы, не лучше ли им, как и прежде, жить при 
свете солнца и луны…

Кстати, из плана «электрификации всей 
деревни» народ узнал, что вокруг Еськина три 
электролинии должны протянуть. Вот только 
мужики никак в толк взять не могут, зачем три, 
если можно одну, и прямиком через Еськино, 
прямо рядом с домами. Покумекав, решили, что 
электрическую линию в здешнюю глушь проводят 
не попранной справедливости и людей ради, а 
мимоходом, на некий секретный объект, который 
вдруг начали строить на месте соседнего озерка, 
которое подпитывалось родниками. Последние 
срыли — вода мигом испарилась. Теперь там 
работает тяжелая техника, углубляя и расширяя 
овраг, оставшийся вместо озера. Узнать, что же 
здесь будет, не удалось и в Липицком поселении. 
Попов только руками развел: мол, разве за всеми 
стройками углядишь…

Чтобы картинка здешней жизни стала выпу-
клее, решаю прорваться на Митинское кладбище. 
Сюда везут покойников не только из Еськина 
— со всей округи: из деревень Большое Грыз-
лово, Аладьино, Балково, Семеновское, даже 
из города Пущина. Собственно, и кладбище это 
закладывалось тогда, когда начинал строиться 
наукоград.

Говорят, покойникам все равно, зато у жи-
вых нервы сдают на этой так называемой до-
роге: гроб порой прыгает в перевозке так, что 
его ловить приходится. Мусор с кладбища не 
вывозят, скорее всего, тоже по причине полного 
бездорожья. Жутковато смотрятся огромные 
горы из старых венков и крестов. Зловеще вы-
глядит и забор из заржавевших кладбищенских 
оград вокруг соседствующего с кладбищем 
дачного участка. Но мужик за этим сакральным 
сооружением безмятежно картошку окучивает: 
привык.

Вся жизнь в здешнем захолустье похожа на 
затянувшийся ужастик, у которого нет зрителей 
— одни только действующие лица.

 Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

«Вы умеете писать по...» — светится на 
экране монитора. И тут же возможность 
выбора, только поставить галочку: «рус-
ский язык», «по-русски», «русский» — эк-
заменуемый грызет от усердия шарико-
вую ручку (зачем она ему здесь, когда 
вокруг одни компьютеры?), но все никак 
не может выбрать нужную графу. Под-
сказать ему, что ли?
За тестированием в Едином миграцион-
ном центре Московской области, что не-
подалеку от Красногорска, внимательно 
наблюдает группа иностранцев. Пред-
ставители сразу нескольких европей-
ских государств, работники посольств 
Германии, Венгрии, Чехии, Австрии, 
Латвии, Испании, Швеции... Вместе с 
заморскими гостями в уникальном цен-
тре побывал и корреспондент «МК».

Оказывается, Россия хоть в этом вопросе, 
но впереди планеты всей. Лучше и быстрее нас 
механизм натурализации и интеграции трудо-
вых мигрантов в чужие реалии еще никто не 

придумал и не апробировал. Опыт поистине 
уникальный. И самое главное, все этапы по-
лучения разрешения на работу можно пройти 
буквально за один день и в одном месте. Вот 
уже без малого полгода, как Россия работает 
по новым правилам.

Всего в России таких учреждений пока что 
шесть. В Московской области — одно из них, рабо-
тающее исключительно для иностранных граждан, 
желающих находиться и работать в нашем регионе. 
Чаще всего это жители государств СНГ, у которых 
с нами безвизовый режим. Но, как известно, с 1 
января 2015 года произошли радикальные из-
менения российского законодательства. Теперь 
приезжие могут устраиваться как к физическим, 
так и к юридическим лицам. Для этого он должен 
лично получить патент на работу. Для оформления 
патента иностранцу требуется подать в ФМС все 
документы в течение тридцати календарных дней 
со дня въезда в Российскую Федерацию. Если же 
не подаст их вовремя, то заплатит штраф от 10 000 
до 15 000 рублей. 

Подход к вопросу трудовой миграции из-
менился: созданные условия заставляют 

гастарбайтеров либо подчиниться российским 
законам, либо — чемодан–вокзал–родина.

— Вот скажи, я что, должен за всех своих 
работников платить? Я сам на них тогда разорюсь! 
— возмущался в разговоре со мной полгода на-
зад хозяин небольшой производственной фирмы. 
Раньше натурализация гастарбайтеров — а их у 
него законных человек 15 — обходилась макси-
мум в пару десятков тысяч рублей. Бизнесмен, 
бывало, даже по этому поводу кредитовал своих 
работников. Но с Нового года ему это стало не по 
силам. А тут еще и кризис поспел. «Я подсчитал, 
по новым правилам каждый мой батрак должен 
будет заплатить в госказну порядка 60–70 тысяч 
рублей ежегодно, чтобы на меня официально рабо-
тать. И еще сдать экзамен по русскому и истории. 
Да зачем мне вообще его знания! Мне конюшни 
чистить надо! Вот ей-ей, уедут они все от меня, а 
русских пьяниц с их амбициями я просто не потяну 
и пойду по миру».

Однако, вопреки всем прогнозам, полгода с 
момента изменения законодательства минуло, а 
трудовые мигранты никуда из России не делись. 
Зимой все вроде бы наведались домой, узнали 
новости, а к лету вернулись обратно. То ли при-
кипели душой. То ли на родине еще хуже. 

Так что в Едином миграционном центре на-
стоящий аншлаг. Через шлагбаум без конца про-
пускают автобусы с новыми партиями мигрантов. 
Больше всего, конечно, граждан солнечной Азии, 
но с этого года, утверждают и работники центра, 
стало больше и украинцев. Раньше они, понятное 
дело, трудились как хотели, без документов и 
даже депортации не больно-то опасались. От-
будут 90 дней, при выезде поставят штампик и 
через день возвращаются обратно. Отныне все 
гораздо строже.

Приходится соответствовать. Хочешь зараба-
тывать в чужой стране, если в твоей война и без-
работица, — работай честно и официально. Взамен 
Россия не только предоставляет гастарбайтерам 
возможность быстро оформить пребывание на 
своей территории на законных основаниях, но и 
упростила порядок получения патента на работу. 
То есть хорошо, как полагают чиновники, отныне 

всем — и иностранцам, которым можно теперь не 
прятаться и не оформлять липовые разрешения 
и справки, и бюджету Российской Федерации, 
куда новый член трудового сообщества и даже 
получивший идентификационный номер станет 
отчислять налоги.

6 миллионов иностранных граждан уже прош-
ли этот путь. Опыт получил международное при-
знание, первым внедрил у себя нечто подобное Ка-
захстан. И теперь вот Европа присматривается. 

Европейцам между тем интересно все, но 
особенно — сколько мигрантов проходят через 
конвейер (в хорошем смысле) Единого миграци-
онного центра в сутки? 

Куприна Татьяна Александровна, руководи-
тель Единого миграционного центра МО: «Мы 
работаем чуть больше года, с 16 апреля 2014-го. 
За этот период оформили более 250 тысяч обра-
щений иностранных граждан. Хочу обратить ваше 
внимание, что во всех наших залах установлена 
система электронной регистрации. Иностранный 
гражданин подходит сначала к стойке администра-
тора, где у него проверяют первичный пакет доку-
ментов, паспорт, миграционную карту, постановку 
на миграционный учет, регистрацию». 

Сам центр располагается в двух зданиях. В 
первом гости столицы и окрестностей получают 
все необходимые консультации, и им подробно 
рассказывают, как подготовить нужные документы. 
Во втором проходят медицинский осмотр, сдают 
анализы и экзамены на знание русского языка, 
истории и основ нашего законодательства. 

Зачем им это? Это вопрос риторический. Но 
вход на всякий случай охраняют секьюрити в фор-
ме: трудовые мигранты бывают разные, в основ-
ном прибывшие из жарких стран — Узбекистана, 
Таджикистана, — и сами парни горячие, поэтому 
вопрос о том, унитарное или федеративное го-
сударство Россия, а особенно неверный ответ на 
него их, наверное, может сильно расстроить.

На самом деле тесты не такие уж и сложные. 
В пределах ЕГЭ. 

Зал подготовки разрешений на работу для 
физических лиц больше похож на зал ожидания 
на вокзале. Такие же металлические скамейки 
хайтек, окошки — но только в них не кассирши, а 
универсальные консультанты. Как убеждают нас 
сотрудники, в среднем посетители ждут своей 
очереди 10–15 минут. Подготовка документов в 
окне — 12 минут. Тут же прибывшие добровольно 
подписывают соглашение на обработку его пер-
сональных данных.

Все сведения заносятся в компьютер. Систе-
ма электронной документации позволяет очень 
быстро отследить всю судьбу мигранта, с момента 
приезда в РФ и до устройства на работу. Фальши-
вая биография при необходимости выявляются 
сразу — и тогда пощады не жди. Депортируют!

Но есть и некоторые поблажки. Потенци-
альный работник, обратившийся в центр, вполне 
может иметь твердое намерение вручить свои 
знания и рабочие умения, но еще пока не знает, 
кому конкретно. «Он получит патент именно на 
самого себя», — подчеркнула Татьяна Куприна. 
Получил, а дальше ищи вакантную должность еще 
два месяца, 60 дней. 

Сведения об уже заключенном трудовом до-
говоре также должны поступить сюда в трехднев-
ный срок, и работодатель тоже подает данные, что 
он принял на работу иностранца.

Но даже выполнившему все эти условия могут 
не разрешить трудиться в нашей стране. Если 
он, к примеру, болен. Именно поэтому в Едином 
миграционном центре приезжего внимательно 
отсмотрят доктора, сделают все необходимые 
анализы на СПИД, сифилис, на особо опасные 
инфекции, по результатам которых и станет по-
нятно, опасно или нет пребывание данного ино-
странного гражданина в России для наших дорогих 
соотечественников.

Екатерина САЖНЕВА.

ЧЕМОДАН—ВОКЗАЛ—РОССИЯ
В подмосковный миграционный центр перенимать опыт приехали 
представители крупнейших европейских государств

ЖИЗНЬ ДО ГРОБОВОИ ТОСКИ

В маленькой 
деревеньке Еськино 
под Серпуховом нет 

света уже… 35 лет

РАСХОДЫ ЖИТЕЛЕЙ 
ПОДМОСКОВЬЯ РАСТУТ 
ВМЕСТЕ С ДОХОДАМИ
Каким был уровень жизни подмосковного 

населения в марте этого года, подсчитали 
специалисты Мособлстата и сравнили по-
лученные цифры с данными аналогичного 
периода прошлого года. 

Как стало известно «МК», реальные денеж-
ные доходы жителей Московской области 
в расчете на душу населения в марте 2015 
года увеличились по сравнению с мартом 
2014 года на 3,4 процента, а расходы — на 
1,7 процента. Среднемесячная зарплата 
составила 39 083 рубля, увеличившись за 
год на 5%. 

Выплаты социального характера на 
одного работника за январь–март 2015 
года в среднем за месяц начислены в 
размере 522 рубля. По сравнению с со-
ответствующим периодом 2014 года  
размер выплат возрос на 12,9 процента.

По данным отделения Пенсионного фонда 
Российской Федерации по городу Москве и 
Московской области, численность пенсио-
неров Московии в марте составила 1 910 000 
человек, а средний размер месячных пенсий 
— 13 047 рублей. По сравнению с мартом про-
шлого года пенсия увеличилась на 10%.

ВАША КАРТА БИТА!

Жители 
деревни 

35 лет 
удивляются.

Все европейские 
гости — к нам.

Как в лучших домах...

Электрические столбы где-то там,
за горизонтом.

Александр Сивак теперь
сидит на своем поле.

ВЛАСТИ ПОШЛИ  
НА ПРОДУКТИВНЫЙ 
ДИАЛОГ 
С ФЕРМЕРОМ,
за которого 
заступился «МК»

Две недели назад «МК» рассказывал о 
том, как пытается получить хоть какую-то 
помощь от местных и региональных чинов-
ников фермер из Серпуховского района 
Александр Сивак («Фермер без земли — 
лучший фермер»). 

Этот звонок от него порадовал. Алек-
сандр Степанович сообщил, что букваль-
но на следующий день после выступления 
газеты его вызвали в сельхозотдел адми-
нистрации Серпуховского района, где вру-
чили документы на десять гектаров давно 
обещанной земли (первые десять он уже 
оформил в аренду на 49 лет).

— Я уже и новые бумаги отвез в Пущинский 
многофункциональный центр, где их помогут за-
регистрировать, — делился радостью Сивак. — Я 
очень доволен участком: дорога рядом, линия 
электропередач. Был мне звонок из минсель-
хоза Московской области. Спрашивают: что 
буду с землей делать? Так я уже делаю. Сейчас 
корчуем здесь кустарник и деревца, успевшие 
вырасти с тех пор, как поля перестали пахать и 
засевать. Пока здесь у меня будут расти травы 
на корм скоту. Но я не оставляю попыток полу-
чить грант на строительство молочной фермы 
на 200 коров.

Министерские чиновники спросили: а где 
же денег на нее найти? «Не из ваших же карма-
нов», — ответил я им. Я любым путем намерен 
поддержать программу президента Путина и 
губернатора Подмосковья Воробьева по на-
ращиванию объемов российского молока. От-
куда столичная область возьмет планируемый 
на ближайшие три года один миллион литров 
этого продукта? Мы, фермеры, поможем. Если, 
конечно, помогут нам.

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

«Все это придумано, — сообщи-
ли в областном министерстве 
транспорта, — чтобы заставить 
людей покупать единую транс-

портную карту. Здесь двойная выгода: с одной 
стороны, это выгодно пассажирам, потому 
что тариф при оплате картой не только не 
повысился, но в зависимости от количества 
поездок все время снижается, а с другой — 
мы получаем возможность контролировать 
выручку перевозчиков. Ведь ни для кого не 
секрет, что у кондукторов и водителей на 
муниципальном транспорте имеются левые 
доходы».

Действительно, выгода есть. И ГУП МО 
«Мострансавто» даже не скрывает своей ра-
дости: продажи единой транспортной карты 
(ЕТК) «Стрелка» в июне резко взлетели вверх. 
По данным его руководителя Александра 
Зайцева, сейчас уже почти 36% пассажи-
ров «Мострансавто» оплачивают проезд в 

автобусах с помощью ЕТК, а в середине мая 
эта цифра не превышала и 5%. Вот только у 
меня как у пассажира возникает вопрос: по-
чему подмосковные власти борются с воров-
ством среди водителей и кондукторов за мой 
счет? В Москве разовый билет у водителя тоже 
стоит значительно дороже, нежели в киосках 
«Мосгортранса». Но киоски эти буквально на 
каждом шагу, и с карточными терминалами в 
столичных автобусах — полный порядок. 

Честно говоря, вся эта история с повы-
шением тарифов на проезд в подмосковных 
автобусах сильно смахивает на навязыва-
ние коммерческой услуги, и очень хотелось 
бы узнать, что по этому поводу думает ФАС. 
А пока я буду ездить на маршрутках. К сча-
стью, тут все осталось без изменений: ходит 
коммерческий транспорт чаще муниципаль-
ного. А теперь еще и стоит дешевле. Опреде-
ленная выгода!

Елена БЕРЕЗИНА.
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Год 2014 2015
Средний размер 
месячных пенсий, руб. 11 719 13 047
Среднемесячная заработная 
плата, руб 37 360 39 083
Среднемесячная зарплата в % 
к предыдущему месяцу 106 104

 КВАС ПОЗАИМСТВУЕТ  
У МОЛОКА  

ВНЕШНИЙ ВИД
Воскресить древний рецепт старого кваса 

намерены подмосковные умельцы. Попу-
лярный прохладительный напиток станут 
изготавливать на основе муки. 

Как стало известно «МК», древний рецепт 
был позаимствован местными умельцами 
из украинской национальной кухни и усо-
вершенствован здешними хлебопеками. 
Технология разделена на два простых этапа. 
Сначала пшеничные сухарики завариваются 
крутым кипятком, а потом в полученный от-
вар добавляются сахар и дрожжи. Продукт 
начинает бродить, и в таком состоянии произ-
водители оставляют его на сутки, после чего 
квас белоснежного цвета готов к употребле-
нию. На вкус белый напиток будет немного 
слаще традиционного кваса, однако, если 
добавить в него сусло, в нем появится кис-
линка и он приобретет мутный коричневатый 
оттенок. Впрочем, изготовители хотят воз-
держаться от таких добавок. По их мнению, 
чистый белый продукт обладает не только 
идеальными вкусовыми качествами (и лучше 
всего подходит для окрошки), но и содержит 
богатый набор витаминов группы В.

 ЖЕНЩИНА 
СОБИРАЛАСЬ ОПЛАТИТЬ 

УСЛУГИ КИЛЛЕРА 
ДЕНЬГАМИ УБИТОГО 

ЛЮБОВНИКА

Заказное убийство предотвратили поли-
цейские Подмосковья: молодая женщина ис-
кала наемника, который бы навсегда усмирил 
обидевшего ее любовника. По некоторым 
данным, даме пришлось распрощаться с 
квартирой, чтобы помочь возлюбленному 
выбраться из долговой ямы, но он этого не 
оценил.

Как стало известно «МК», этот случай про-
изошел в Егорьевске. В конце мая 28-летняя 
Наталья твердо решила, что ее возлюбленно-
му, 38-летнему Игорю, пришла пора умереть. 
Этому решению предшествовали драматиче-
ские отношения внутри пары. Дело в том, что 
Игорь раньше был должен кому-то крупную 
сумму денег — брал кредит. Учитывая, что 
мужчина вел полумаргинальный образ жиз-
ни, у него начались проблемы с возвратом 
денег. Наталья поддалась на его уговоры 
и продала квартиру. Когда же дама помог-
ла благоверному, он вскоре забыл об этом. 
Точнее, пару лет они еще тепло общались, 
жили под одной крышей. Но в начале этого 
года Наталья попала в небольшую финансо-
вую беду и надеялась, что добро воздастся 
ей сторицей, но Игорь жестко отказал ей в 
какой-либо помощи. Более того, издевался 
над ней морально, подтрунивал насчет ее 
долгов. Поэтому обиженная Наталья в конце 
мая принялась искать наемного убийцу для 
любовника. Но скользкая дорога вывела ее на 
оперативника, который выдал себя за килле-
ра. Женщина сторговалась с ним на сумме в 
50 тысяч рублей. «Убийца» попросил задаток 
в 10%, а потом принес заказчице документы 
Игоря в качестве доказательства убийства. 
При их передаче Наталью задержали со-
трудники УУР ГУ МВД России по Московской 
области совместно с коллегами из ОМВД Рос-
сии по Егорьевскому району. Примечательно, 
что оставшуюся часть вознаграждения она 
обещала отдать, когда... продаст все вещи 
Игоря из его квартиры. В пресс-службе ГСУ 
СКР по области отмечают, что в настоящее 
время проводится комплекс следственных 
действий, направленный на закрепление 
полученной доказательной базы.

ДАМБА НЕ СМОГЛА 
ЗАЩИТИТЬ ДУБНУ ОТ 
УТЕЧКИ МИЛЛИОНОВ
Громкий скандал вокруг строительства 

защитной дамбы в подмосковной Дубне раз-
горелся с подачи Счетной палаты. Проверив 
расходы бюджетных денег на возведение 
сооружения, аудиторы выявили чудовищные 
нарушения. 

Как стало известно «МК», из-за того, что 
государственные миллиарды утекли в Волгу-
матушку, теперь все работы на дамбе замо-
рожены на неопределенный срок.

Как пояснил ответственный секретарь на-
блюдательного совета ОЭЗ «Дубна» Алек-
сандр Рац, новая дамба должна была защи-
тить от подтоплений часть Дубны, лежащую 
на левом берегу Волги. Там сейчас полным 
ходом застраиваются целые кварталы, при-
надлежащие научному кластеру Дубны, но 
дамб нет. А так как буквально три года назад 
правобережье города уже испытало на себе 
разгул водной стихии (тогда весенний паво-
док подтопил жилые дома, и старая советская 
дамба с натиском воды не справилась), со 
строительством решили не тянуть. Лево-
бережная дамба должна была протянуться 
вдоль берега на целых семь километров. Вы-
сота конструкции по проекту, утвержденному 
заказчиком — Росводресурсами, — четыре 
метра. Предполагалось, что сооружение 
сможет обезопасить город от ежегодного 
подъема уровня воды, которое иной раз до-
стигает шести метров. Строительные работы 
начались в 2014 году. Следить за стройкой 
должны были специалисты Ростехнадзора. 
С тех пор здесь успели возвести подпорные 
стенки, а также перенесли инженерные сети: 
водо- и газопровод и канализацию. Однако 
на этом работы прекратились. Нагрянувшая 
с проверкой Счетная палата выявила, что 
цена госконтракта на строительство была 
завышена на целых 155,7 млн рублей, а за 
работой строителей вообще никто не следил. 
Более того, чиновники, устроившие аукцион 
на строительство, почему-то упустили из 
виду, что дамба — объект опасный и техни-
чески сложный. В итоге тендер стоимостью 
более одного миллиарда рублей выиграла 
фирма, даже не имеющая спецдопуска к 
таким работам. 
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Этот гениальный ученый вообще 
всю свою жизнь удивлял обще-
ство. И тогда, когда, не боясь об-
щественного порицания, объяв-

лял о различии в интеллектуальных способностях 
представителей разных рас и когда говорил, что 
глупость — это болезнь, вызванная гельминтозом, 
и когда предложил людям сделать всех кукольно-
красивыми за счет изменения генов. Но, конечно, 
главный подвиг его жизни — это открытие тайны 
человеческой наследственности. Вместе с англи-
чанином Фрэнсисом Криком в 1962 году Уотсон 
получил Нобелевскую премию за установление 
структуры молекулы ДНК — генетического мате-
риала клетки, хранящего информацию о наслед-
ственных признаках организма. Они показали, что 
макромолекула дезоксирибонуклеиновой кислоты 
(ДНК), обеспечивающая хранение, передачу и 
реализацию генетической информации, пред-
ставляет собой двойную спираль.

— Что было известно до них? — задаю я 
вопрос Александру Кулиничу.

— До Уотсона и Крика все знали, что в ядре 
клетки есть белки, кислоты, хромосомы. Но ни-
кто не имел представления об их структуре. Они 
объяснили, что ДНК представляет собой две 
перекрученные между собой, а затем еще и за-
крученные в общую спираль полимерные цепи, 
которые зеркально отражают друг друга. Это 
объясняло двойственность процесса деления 
хромосом (состоящих из ДНК), а затем и самих 
клеток. Благодаря этому ученые поняли и суть про-
цесса образования раковой опухоли, связанной с 
появлением лишних хромосом, образовывающих 
потом неуправляемые новые клетки.

— Какой длины может быть наша ДНК?
— Она все время находится в скрученном со-

стоянии, и рассмотреть ее можно только в микро-
скоп, но если ее мысленно растянуть, то миллионы 
нуклеотидов выстроятся в метровую цепь.

— Недавно на сайте МОИПа вы разместили 
статью, в которой изложили свое, отличное от 
общепризнанного, видение того, как могла 
расти (реплицироваться) молекула ДНК. Рас-
скажите об этом поподробнее.

— Да, действительно, для того чтобы про-
исходило удваивание генов или их перестановка 
(рекомбинация), длинная спираль ДНК должна 
была обладать неким молекулярным механизмом, 
способным расплетать тончайшие нити, вращая 
их со скоростью около 1000 и более оборотов в 
секунду в вязкой среде. Чтобы обойти данное 
затруднение, ученые предложили механизм, при 
помощи которого молекулы ДНК при удваивании 
сначала разрезаются на небольшие фрагменты и 
затем вновь собираются с необходимой скоростью. 
Но при этом было совершенно непонятно, как эти 
нити после соединялись.

Мое объяснение основано на пружинном 
механизме ДНК. Для того чтобы впустить в свой 
состав дополнительную молекулу, ей не надо ни 
раскручиваться, ни разрываться. Когда наступает 
момент икс, наша ДНК просто растягивается в 
нужном месте, наподобие телефонного провода, 
а потом, после того как процесс перестройки или 
удлинения закончится, вновь сжимается. 

— Что говорят об этом коллеги-
биологи?

— Они пока в сомнениях — принимать или не 
принимать мою теорию. Понимаете, в науке бывает 
очень сложно продвинуть какую-то революцион-
ную идею, если она подрывает старые взгляды. 
Помните историю про Коперника, который первый 
предположил, что не Солнце вращается вокруг 
Земли, а Земля вокруг Солнца? Это в учебниках 
нам писали, что главными врагами его теории 
была церковь, на самом же деле палки в колеса 
ученому вставляли коллеги. 

— Скажите, как открытие структуры ДНК 
помогло в лечение рака?

— Ученые научились создавать лекарства, 
которые, выделяя еще в ДНК «неправильные» гены, 
подавляют их развитие и превращение в «непра-
вильные» клетки. 

— Почему не спасли Жанну Фриске? 
— Потому что раковые клетки бывают разные: 

одни можно заглушить таблетками, другие — вы-
резать, третьи, к примеру, клетки, находящиеся 
внутри головного мозга, как это было у Жанны, 
не поддавались никаким воздействиям. Уничто-
жить их операционным путем было невозможно. 
Их развитие пытались подавить препаратами-
мутагенами, но они, к сожалению, устроены так, что 
помимо больных клеток убивают и здоровые...

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

 Найти дом, где скончалась Жанна 
Фриске, непросто. Он будто специ-
ально тщательно спрятан. 

— Дом Фриске? Да вот туда, в 
овражек нырнете, по узкой дорожке проедете и уви-
дите высокий забор, — направляет нас полуслепой 
старик с бородой. — Семью Жанны я знаю хорошо, 
мы давно бок о бок живем. Раньше мы как-то обща-
лись. А в последнее время они замкнулись. 

 Когда-то место, где купил дом отец Жанны, на-
зывалось село Никольско-Архангельское. Сегодня 
ни села, ни названия не осталось. Местные жители 
перекрестились: «Нехорошо как-то, что и кладбище 
и село практически одно название носили». 

 — Жанну вы давно видели? 
— Жанночку я не видел уже больше полугода. 

Да она и раньше тут редким гостем была. 
 По ухабистой дороге, где не разойдутся две 

машины, пробираемся к воротам дома. Вокруг — ни 
роскошных коттеджей, ни дорогих автомобилей. 

 Мимо пробегает девушка.
— В этом доме жила Жанна Фриске? 
— В этом, — кивает. — Мы к ним раньше часто за 

автографами бегали. Жанночка не отказывала. 
 Соседей, с которыми были дружны Фриске, 

немного. Да и домов здесь — раз-два и обчелся. По 
словам знакомых Жанны, ее отец в шутку объяснял 
выбор места для жизни: «Уютно здесь, тихо, людей 
нет совсем. Зато все, что нужно человеку, — в двух 
шагах. И продуктовые магазинчики, и кладбище под 
боком... Всех нас там и похоронят. Удобно. Живем 
по системе «все включено». 

 Как в воду смотрел...
n n n

Этот участок земли родители певицы приоб-
рели больше 15 лет назад. Со временем выстрои-
ли трехэтажный кирпичный дом, шикарную баню, 
бассейн и гараж для гостей. 

 — В родительскую прежнюю квартиру заехала 
младшая сестра Жанны, Наташа. Саму Жанну мы 
здесь видели редко, а Наташка постоянно сюда 
с друзьями и мужем приезжала, — делятся со-
седи Фриске. — Владимир Борисович, папа Жан-
ны, любил много и долго рассказывать про свою 

знаменитую дочь. Видно было, что он ей гордился. 
Он в прошлом сам музыкант. Голос у него отличный. 
Но его певческая карьера не задалась — ушел в 
бизнес. Здесь мы частенько собирались вместе, 
жарили шашлыки, выпивали. Вот тогда Борисыч 
брал микрофон и вспоминал прошлое. А еще он 
часто повторял: «То, что мне не удалось реализовать, 
получилось у доченьки. Она мое продолжение». Он 
буквально боготворил дочь. И когда с ней случилась 
беда, не то что сник — потерялся.

 Из второй дочери, Натальи, Владимир Бори-
сович тоже мечтал сделать певицу. Думал, младшая 
пойдет по стопам старшей. 

— Не пошла, к сожалению, — машет рукой 
соседка Фриске. — Наташка попробовала себя в 
«Блестящих», а через пару месяцев ее оттуда по-
просили. На этом ее певческая карьера и заверши-
лась. А мать нам часто жаловалась: «Лучше бы мои 
девочки тихонечко вышли замуж, нарожали детей, 
зачем эта популярность? Вся жизнь под откос». 

Про то, что Жанна пустила «жизнь под откос», 
фраза прозвучала, когда Фриске закрутила роман 
с Дмитрием Шепелевым. 

 — Родители Жанны почему-то невзлюбили 
Диму. Их дочь тогда вкалывала с утра до ночи. 
Борисыч рассказывал, что у нее времени даже на 
сон не оставалось — бывало, прикорнет в машине 
на пару часиков и дальше куда-то бежит, — продол-
жают соседи. — Дима вел более вальяжный образ 
жизни. Во всяком случае, ни о какой работе с утра 
до ночи речи не шло. Да и денег он зарабатывал на 
порядок меньше своей любимой. Отец Жанны пы-
тался отговорить дочь от скорого решения связать 
жизнь с Димой, приводил много доводов против. Он 
считал, что Дима пиарится на их дочери, да и денег 
на него Жанна тратила прилично, по их словам. Но 
Жанна точно слепая была. Только рукой махала и 
улыбалась: «Вы на него наговариваете».

По словам соседей, здесь, в загородном доме, 
Дмитрий Шепелев тоже не был частым гостем. 

 — Родители Жанны рассказывали, когда их 
дочь решила забеременеть, Дима был против. По-
сле рождения сына он даже не хотел признавать 
ребенка. Но потом, когда вся страна узнала о бо-
лезни Жанны, ему неудобно было отступать. Он 
тогда всем обещал даже официально оформить с 
Фриске отношения. Но все его обещания остались 
только на словах. 

— Вы часто видели здесь Шепелева?
— Он здесь не жил. Но иногда приезжал.
— Жанну когда видели последний раз?
— В апреле она еще гуляла здесь. Лишние 

люди здесь не ходят, поэтому она чувствовала себя 
спокойно. Зимой даже сама выходила с Платоном. 
Потом ей, видимо, хуже стало. Она с мамой гуляла 

под ручку. А в мае она уже не выходила из дома. Пом-
ню, наши соседи тут день рождения отмечали — к 
ним музыканты приехали, кричали все, веселились. 
Тогда именинник к отцу Жанны обратился, мол, не 
очень-то громко гуляют, неудобно как-то, его дочь 
болеет, а тут такой шум. Борисыч тогда вздохнул: 
«Ничего страшного. Жанне уже все равно». 

— Сын Жанны здесь живет?
— Да, Платона мы часто видим. Чудный мальчик, 

улыбчивый. Он только недавно говорить научился. 
Только и слышно с их участка: «Бабушка, бабушка». 
Владимир и Ольга, отец и мать Жанны, души не чают 
во внуке. И после случившегося очень волновались, 
что Шепелев заберет у них ребенка. Так и говорили: 
«У нас две дочери, мы так давно мечтали о внуках. 
И неужели у нас отберут Платошу?». 

— Дмитрий оставит сына тестю и теще?
— Это вряд ли.
— Накануне смерти Жанны Шепелев с сыном 

уехал в Болгарию. Кто там его воспитывает?
— Дима привез из другого города свою род-

ственницу. Заявил, что она прекрасно воспитает 
его сына. Но работала эта женщина не бесплатно. 
Семья Жанны платила ей по 2000 евро в месяц. 
Мама Жанны возмущалась: зачем платить деньги, 
когда она сама прекрасно справляется с ребенком. 
Но Шепелев настоял. Жанна в тот момент уже не 
могла ничего возразить. Да и родители оберегали 
дочь от негативной информации. 

— О чем вы разговаривали в последнее 
время с родителями Фриске?

— В последнее время они старались никого 
не посвящать в свои проблемы. Борисыч повторял: 
«Ничего не буду говорить, чтобы не сглазить». Зи-
мой они пригласили в дом какого-то знаменитого 
целителя. Надеялись на чудо. Заплатили огромные 
деньги. Он жил в их доме несколько месяцев. Разгу-
ливал в одной рубашке в мороз. Не помог он Жанне. 
Но отец Жанны тогда хватался за любую соломинку, 
чтобы вытащить дочку. Если он еще мог к нам забе-
жать на часик-другой, то мать от дочери совсем не 
отходила. Я ей сколько раз предлагал зайти к нам, 
забрать рассаду, а она отвечала: «Не могу даже на 
минутку Жанночку оставить». Борисыч забегал к нам 
редко. Бывало, выпьет немного, и слезы на глазах. 
И повторяет: «Смысл мне теперь жить...». 

— Подруги, друзья приезжали к Фриске?
— Приезжали раньше много и часто. Со време-

нем гостей в доме Фриске не стало. Единственная, 
кого здесь всегда видели, была Ольга Орлова. 

— Вы выразили соболезнование семье?
— После смерти Жанны мать и отец здесь не 

появлялись. В четверг пойдем на кладбище, про-
водим нашу девочку в последний путь...

Ирина БОБРОВА.

«Я хотел бы попросить Бога, чтобы он 
нас уберег от ошибок, и попросить Бога, 

чтобы он уберег наших солдат и наших 
офицеров, чтобы жизнь он уберег и 

чтобы все у нас было по-человечески», 
— едва ли кто-то ожидал подобных слов 

в стенах Кремля в День России. Чтобы 
их произнести, лауреат Государствен-

ной премии Александр Сокуров проехал 
несколько сот километров — от города 

Плес, где он работал в составе жюри 
на фестивале «Зеркало», до Москвы. И 

уже вечером вернулся обратно. Ре-
жиссер рассказал «МК», что осталось 
за закрытыми дверями церемонии. А 
также о своем фильме, посвященном 

Лувру времен войны, и волнении перед 
визитом в Юрьевец. В дом-музей Ан-

дрея Тарковского, которому Александр 
Сокуров сделал уникальный подарок.

— Как вы узнали, что представлены к 
Государственной премии?

— Это процедура длительная и поэтапная. 
Список кандидатов обсуждается в Совете по 
культуре и искусству при президенте. Сперва 
список довольно большой, в нем представлены 
люди из кино, живописи, музейного дела — то 
есть всех сфер, которые входят в единое про-
странство культуры. А дальше, как на фестивалях, 
идут обсуждения, несколько этапов голосования, 
после чего конечный список отправляется на 
подпись президенту. Он может вычеркнуть чью-то 
фамилию или внести новую. О том, что я выдвинут 
на премию, мне сообщили через несколько дней 
после окончательного голосования. Но я был 
уверен, что моя фамилия не сохранится. Так что 
и никаких волнений на этот счет у меня не было. О 
том, что указ подписан, мне сообщили, когда я уже 
находился в Плесе, на фестивале «Зеркало». Тогда 
стало понятно, что надо 11 июня вечером выез-
жать в Москву, чтобы уже в 11 утра на следующий 
день быть в Кремле. Перед самой церемонией 
нам достаточно подробно объяснили регламент. 
Для сообразительного человека с умением ори-
ентироваться в пространстве это не так сложно. 
А вот сама процедура эмоционально непростая. 
Не в смысле ощущения гордости или волнения. 
Скорее от очень глубокого стеснения. 

Я просто себя чувствую, когда идет разговор 
с первым лицом один на один. И мне не очень 
нравятся публичные ристалища. Проку от них 
мало, ибо человек в таких случаях говорит что-то 
эгоистичное, про себя, а не для дела. Тем более я 
чувствую себя неловко, когда вижу этот зал и этих 
людей, к которым у меня много вопросов — и пря-
мых, и косвенных. Может быть, даже жестких. 

— Вы репетировали речь, которую произ-
несли с трибуны, или это был экспромт?

— Нет. Но это то, что существует сейчас 
внутри каждого из нас. Я знаю, было желание, 
чтобы я не выступал, поскольку я бываю резок 
и веду себя не соответствующе официальной 
церемонии. Но я решил, что буду говорить, если 
буду эмоционально сконцентрирован. В итоге 
сказал, что сказал.

После церемонии лауреатов через боковую 
дверь провели в соседний зал. Туда еще раз-
решили пройти Добронравову, мужу Пахмуто-
вой. Дали шампанское. Были Путин, Медведев 
и большое количество людей в костюмах. Там 
уже шел разговор довольно долго. Инициатором 
разговора стал президент, не мы. Очень хорошо, 
четко и ясно рассказывала о деятельности фонда 
«Подари жизнь» Чулпан Хаматова. Она вообще 
чудесная — просто по-человечески. Видно, что 
не волнуется, не смущается, привыкла быть в 
светском обществе и эту роль выполняет без 
напряжения, легко. Но и очень достойно, без са-
моуничижения, скажем прямо. Чулпан подробно 
объяснила, что нужно разобраться в законе о 
наркотиках, поскольку в нем много неточностей, 
которые делают его опасным для нормальной 
жизни. Подобная форма общения очень полезна, 
потому что реакция президента или премьера 
на обычную дискуссию в рамках рабочего со-
вещания — это одно. Там можно на что-то не 
обратить внимания. Но, видимо, в таких случаях 
есть какая-то внутренняя моральная обязанность 
не упустить просьбу из вида. 

Александра Николаевна Пахмутова тоже 
долго рассказывала — про свои песни, про хо-
ровую культуру. Она была счастлива. Видно, что 
для нее премия — большая поддержка. Но и она 
— в первую очередь выдающийся композитор-
мелодист. Мне было странно, что судьба подарила 
эту удивительную ситуацию, когда я получаю 
госпремию в один день с человеком, сочинившим 
песни, которые я со школьных лет слышал и заме-
чал. У нас в семье было к ней совершенно особое 
отношение. Помню, как по радио заранее объ-
являли, что вечером состоится премьера нового 

сочинения Пахмутовой. И ведь всем нравилось, и 
не было ни одного выстрела мимо! Для общества 
того времени советская песня была большой эсте-
тической победой. Пахмутова, Соловьев-Седой, 
Богословский, Мокроусов сделали для музыки 
то же, что Довженко для кино. Ведь именно он 
заложил основы — и воплотил их на экране, — на 
которые опирались и Тарковский, и Бергман, и 
многие другие.

Потом состоялся подробный разговор с ди-
ректором Лермонтовского музея-заповедника 
Тамарой Мельниковой. Она процитировала сти-
хотворение Лермонтова, а дальше внезапно Путин 
дочитал стихотворение до конца. С абсолютно 
правильным логическим ударением, будто его 
учили в театральной школе. Чем удивил всех, а 
меня в первую очередь. Я знал, что у него уни-
версальная память, но что еще и есть подобный 
поэтический ресурс — это для меня стало откры-
тием. После лауреатов вывели на улицу, к шатрам 
со столами с угощениями. Все довольно просто, 
я не заметил особой роскоши. 

— У остальных гостей была возможность 
тоже пообщаться с президентом?

— Я видел, как к нему подходили Гергиев, 
Спиваков. Тем, кто смог пробраться через ФСО, 
президент никогда не отказывает во внимании 
и всегда разговаривает по-простому, без позы. 
Хотя люди, которые находятся на этом уровне 
власти, страшно утомлены количеством общения 
и его монотонностью. Тем, что к ним постоянно 
приходят что-то просить, клянчить, уговаривать. 
Ласковыми кошечками заглядывают в глаза. При-
том что президент, как я заметил, с двух-трех слов 
понимает, о чем пойдет речь. А дальше терпеливо 
слушает — а терпение огромное, — иногда даже 
слишком подробно. 

— Вы сказали, что ко многим членам пра-
вительства у вас есть конкретные жесткие 
вопросы. А к главе государства?

— Есть, конечно. Мы не первый раз встреча-
емся. И в такие моменты очень опасно подбирать 
слова. Когда ты разговариваешь с человеком 
такого уровня, он сразу понимает, если ты обхо-
дишь острые темы. Более того, пропадает всякий 
смысл разговора. С другой стороны, каждый раз 
там, где возникает жесткое отстаивание своих 
позиций, президент может не согласиться, но тут 
же прекращает спор. С Ельциным было проще: с 
ним все можно было говорить и обсуждать. Здесь 
другой человек.

— А у президента были к вам вопросы?
— Он стал спрашивать, почему я не при-

слушался к его точке зрения и не сделал версию 
«Фауста» на русском языке. Я, как и в прошлый раз, 
ответил, что это невозможно, и объяснил почему. 
Потом случился еще один разговор, уже политиче-
ский. Но я бы не хотел раскрывать детали. Скажу 
только, что у нас появилось обоюдное желание 
еще раз обсудить некоторые темы. Надеюсь, эта 
встреча состоится в скором времени. 

«Немцы не понимали, 
почему русские  
так не любят жизнь»
— Давайте перейдем к культуре и ис-

кусству, то есть к вашему фильму «Франко-
фония». Все ждали, что премьера пройдет в 
рамках Каннского кинофестиваля.

— В Каннах испугались и отменили показ. 
— Речь шла о приглашении в конкурс?
— Я категорически против участия в конкур-

се. Для такой картины вполне достаточно статуса 
спецпоказа. Фильм о Франции, о ее взаимоотно-
шениях с Германией, в том числе об отношении к 
России. А также — косвенно — о Второй мировой 
войне. Фестивали класса А — это не птичка лег-
кая, а огромный механизм, и в конечном итоге не 
всегда понятно, где находится та динамо-машина, 
которая все приводит в действие. Я много раз 
бывал там и наблюдал это изнутри. Теперь на-
деюсь, что покажем картину в Венеции. Все-таки 
она предназначена для европейской публики. 
Производство: Франция, Германия, Голландия. 
Картина на французском и немецком языках. Есть 
хроникальная составляющая, есть игровая, есть 
голос автора на русском языке. 

Там очень хорошая музыка. Ее написал вы-
пускник Петербургской консерватории Мурат 
Кабардоков. Это его первая музыка для боль-
шого кино. Я чувствителен к этой части работы 
и настаивал, чтобы композитор был именно из 
России. Музыка мелодична и исторична одно-
временно. Записывали мы ее с хорошим сим-
фоническим оркестром в Амстердаме. Опера-
тор, как и на «Фаусте», — Брюно Дельмонелль, 
которого я ужасно люблю и к которому отношусь 
коленопреклоненно. 

— Учитывая место действия — Лувр во 
время войны — ваша картина больше о вре-
мени, о людях или об искусстве?

— Мне трудно это вот так сформулировать. 
Картина исторически очень острая, предметная. 
Там много параллельных линий, с которыми и 
связан особый отбор материала: хроникального, 
съемочного и актерского. Хотя мне кажется, что 
по структуре она довольно простая.

— Замысел фильма «Русский ковчег», 
снятого в Эрмитаже, у вас родился задолго 
до того, как появилась возможность его осу-
ществить. Теперь, работая в Лувре, вам при-
шлось решать новые технические задачи?

— В каком-то смысле да, хотя по-прежнему 
некоторые эстетические вопросы пока не могут 
быть технически воплощены на экране. Мы пыта-
емся это сделать своими силами. Так, для «Фау-
ста» мы заказывали у военных инженеров специ-
альную оптику. Когда мы вывозили ее на съемки, 
то изумили всех на таможне, им показалось, что 
это вид оружия. Она сделана в единственном 

экземпляре из специфического металла черного 
цвета. Тяжелая, основательная и сложная в ис-
пользовании. Я держу ее в секрете и никому не 
разрешаю рассматривать и фотографировать. Но 
«Фауст» — это большая и дорогостоящая картина. 
«Франкофония» несопоставимо дешевле. Мы все 
снимали в естественных интерьерах, правда, еще 
немного полетали на вертолетах над Парижем. 
Поэтому в этот раз я не стал вывозить оптику, 
она лежит у меня дома в кладовке в специаль-
ных кофрах. В новой картине есть другие идеи, 
технические в том числе. 

— Что вы вынесли из работы над фильмом 
лично для себя?

— Внутренние впечатления, которые рожда-
лись от переживаний, когда ты можешь провести 
ночь в музее и вокруг никого нет: только ты, сигна-
лизация и «Джоконда». В зале темно, а она сама 
светится. Можно сесть на пол и закрыть глаза... Но 
Лувр — тяжелый музей, и снимать там трудно. Мы 
начинали работать с одним директором, а когда 
пришел другой президент страны, он чуть ли не 
первым указом сменил главу музея и тут же по-
менял министра культуры — Миттерана, с которым 
мы давно знакомы. И как только появилась новая 
администрация, нам стало значительно тяжелее 
работать. Новый директор ни разу не принял на-
шего продюсера. Нам не разрешили снимать в 
некоторых местах, где нам было нужно. 

Что было для меня новое — некоторые исто-
рические факты. Многие документы, о существо-
вании которых я не знал. Например, я увидел 
объявление войны СССР, прочитал его в ориги-
нале. В нем четко изложены причины, подробно 
расписана вся невозможность существования в 
мире с Советским Союзом и коммунистическим 
режимом. Документ был обнародован во время 
пресс-конференции в Берлине, при большом 
числе журналистов. Это было во многом новое 
ощущение для человека, который долгий период 
воспринимал действия нацистской армии как не 
объявленное начало войны.

Меня поразила сама деятельность нацистов 
на территории других стран, которая открылась, 
когда я начал изучать документы, не опираясь на 
слухи и хронику. Конечно, их образ действий на 
европейской территории решительно отличается 
от образа действий на территории России. В сто-
рону большей либеральности, доверия, терпения 
и понимания некой родственности.

— Другими словами, на нас они смотрели 
как на чужаков?

— Все сложнее. Был момент, когда они могли 
посмотреть на нас иначе, если бы мы так не со-
противлялись. Они не понимали, почему русские 
не любят жизнь. 

— Почему же, я знаю многих русских, 
которые любят и ценят жизнь. 

— Вам надо не мне возражать — возражайте 
немцам. Как они говорят: если человек любит 
жизнь, он должен вытираться чистым полотенцем, 
его женщина должна мыться каждый день, двор 
должен быть аккуратным, скот не загаженным. 
Это то, что я читал в их воспоминаниях. Есте-
ственно, это восприятие поверхностное. Потому 
что и они позволяли себе устраивать в наших 
храмах конюшни, оправляться там и вести себя 
как полные изуверы. 

— Хотя к тому же Лувру они отнеслись с 
уважением.

— С уважением и пониманием к Лувру отнес-
лись сами французы. За несколько лет до войны 
они все вывезли и спрятали в отдаленных замках. 
Если мы предпринимали срочную эвакуацию, а 
пригороды Ленинграда так вовсе не были эва-
куированы, то парижские музейные работники 
понимали, что война неизбежна, и сделали все 
необходимое, чтобы сохранить ценности. Остави-
ли только средневековую скульптуру. А так Лувр 
перед приходом нацистов был пустой. Французы 
не могли сделать из этого тайны, и немцы пре-
красно знали, в каком замке да Винчи, в каком 
Дюрер. И все же именно эти действия во многом 

спасли работы от вывоза в Германию — они были 
разбросаны по всей Франции, так что даже по-
смотреть, что в каждом ящике, было сложно.

О тех событиях сохранилось много докумен-
тальных кадров. В отличие от наших. Мы чрез-
вычайно проигрываем из-за нашей ревнивой 
секретности. Все, что связано с блокадой, было 
огромной государственной тайной. Нет ни одной 
фотографии Эрмитажа в момент вывоза эшелонов 
с предметами искусства. Единственное, что было 
снято на хронику по специальному разрешению 
НКВД — несколько замерзших трупов. И еще до 
нас дошли несколько рисунков, которые до такой 
степени не отражают эту тему, что к ней просто 
не пробиться. 

«Я уехал из дома  
сразу после выпускного»
— Вы приехали в Юрьевец с важной мис-

сией — передать музею Андрея Тарковского 
памятную вещь: рубашку, которая принад-
лежала режиссеру.

— Эта рубашка досталась мне после смерти 
Андрея Арсеньевича по его завещанию. Лариса 
Павловна (вдова Тарковского — Н.К.) передала 
ее мне вместе с фуражечкой, в которой он ходил, 
когда узнала, что я одновременно с ней нахожусь 
в Италии. Я приехал к ней из Рима во Флоренцию, 
жил два дня у них дома. Я очень волновался перед 
передачей рубашки в музей, потому что личных 
вещей Тарковского осталось очень мало. Для 
меня это много значит.

— Вы впервые были в Юрьевце?
— Да, но в эти края приезжал пару лет назад, 

и тоже на фестиваль «Зеркало». Хорошо запомнил 
эту красоту. Такого сконцентрированного русского 
характера: ландшафтного, архитектурного, быто-
вого — я, пожалуй, нигде не видел. Я же жил в Горь-
ком и часто ездил по Нижегородской губернии. Но 
такого духа русского — почти из ХIХ века — нигде 
не встречал. Причем здесь все настоящее. Тебя 
окружают не памятники архитектуры, а дома, в 
которых реально живут люди. 

— Уникальная природа может повлиять 
на формирование таланта режиссера?

— Ни в коем случае. Одаренность — она на 
других уровнях. И потом у человека в маленьком 
возрасте эстетическая пронзительность еще 
не настолько развита. Подобное рассуждение 
весьма поверхностно: он родился в этих краях, 
и пошло-поехало. А сколько в этих краях выросло 
других, у кого не пошло и не поехало? Я считаю, что 
Тарковского куда больше сформировала Москва. 
Московское общение, просвещение, культурная 
среда, разлука с отцом. 

— Вы уже знаете, чем будете занимать-
ся после фестиваля? Работой над новым 
фильмом?

— Есть замысел, но пока боюсь говорить об 
этом. Все очень зыбко. К тому же сейчас много 
совместной работы. В начале сентября с мои-
ми студентами из Кабардино-Балкарии начнем 
большую полнометражную картину по мотивам 
«Софички» Фазиля Искандера. Снимать будут 
два режиссера — оба мои ученики. Картина 
историческая, большая, требующая серьезной 
экспедиции. А для меня главное сейчас — вы-
пустить «Франкофонию», перевести ее в режим 
записной книжки. 

— Закрытие фестиваля «Зеркало» совпа-
ло с вашим днем рождения. Для вас вообще 
существует этот праздник?

— Я уехал из дома на следующий день по-
сле школьного выпускного вечера. И после всю 
жизнь жил один, редко когда на неделю приез-
жал к родителям. Как-то не сложилась у меня 
эта церемония. День рождения не отмечаю, и 
если кто-то не проявит инициативу, вообще его 
избегаю. Одно дело, когда тебе 18 и ты ждешь 
каждый день, волнуешься — ну почему мне еще 
не 20? Почему не 25? А когда тебе даже не сорок 
и ты понимаешь, что осталось восемь, ну, может, 
десять лет, то каждая цифра уже имеет совсем 
другое значение. 

— Наверное, вам гораздо приятнее при-
нимать поздравления по другим поводам 
— например, в связи с вручением Государ-
ственной премии.

— После вручения было много эсэмэсок, 
звонков. Сперва я все время был в дороге, было 
неудобно отвечать. Потом кончились деньги на 
обоих телефонах. Даже было неловко перед людь-
ми. Но я еще успею всех отблагодарить. Встречусь 
с друзьями в Петербурге. У меня их не так много, 
особенно из кинематографической среды. Все-
таки я провинциальный человек, живу в отдалении. 
Зато удалось оперативно связаться с сестрой, 
мамой. Они смотрели церемонию по телевизору, 
были очень взволнованы. Это главное.

Никита КАРЦЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
18 июня 2015 года 
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Александр СОКУРОВ:  
один на один с «Джокондой» и президентом
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На церемонии прощания не было 
гражданской панихиды, и посему не про-
звучало громких слов, каких можно было 
бы смело ожидать. Все эти слова каждую 
секунду безмолвно влетали в зал вместе с 
потоком людей, пожелавших прийти про-
ститься с певицей. Ее почитатели начали 
собираться у дверей «Крокус Холла» за 
полтора часа до начала церемонии: мо-
лодые и возрастные, мужчины и женщины, 
семейные пары и женщины с детьми — их 
состав был столь различен, что могло бы 
показаться: люди собрались на концерт 
любимого исполнителя. Причем любимого 
настолько, что почти каждый держал в ру-
ках букет или роз самых разных оттенков, 
или хризантем, лилий, гвоздик. Но, увы, 
количество цветов в букетах было четным, а 
многие из пришедших надели полный тра-
ур. Люди печально, но охотно и искренне 
говорили о чужом человеке как о хорошо 
им знакомом, как о близком. Лейтмотив их 
слов был почти одинаковый: Жанну Фри-
ске, быть может, и нельзя назвать великой 
певицей или актрисой, но она всегда была 
веселой, доброй, открытой. Она несла лю-
бовь и радость в наши сердца. 

Гроб цвета некрепкого кофе со слив-
ками. Видно только спокойное, отрешен-
ное от мирской суеты лицо покойной. Оно 
осталось таким же красивым, как было при 
жизни: высокий лоб, из-под белой косынки 
чуть выбиваются темно-русые волосы, ни-
точки грациозных бровей, глаза закрыты. 
Цвет лица столь естественен, что рожда-
ется удивление: кто тут говорит о смерти? 
Она же просто спит!

Напольные вазы, полные белых роз 
и лилий, венки, бесконечные букеты от 
почитателей, что ежесекундно падают на 
длинный стол, выставленный у гроба, не-
большие иконки — посредине Богородица 
с Младенцем, на них многие из пришедших 
проститься крестятся, ровное горение 
толстой свечи в красном футляре и самые 
близкие люди, горе которых просто ощу-
тимо стоит в воздухе, — все это говорит 
о непоправимости случившегося, говорит 
о смерти. 

Ближайшая подруга Ольга Орлова 
кладет большой букет белых роз, долго 
смотрит на подругу, вытирает слезы, идет 
обнимать мать, отца, сестру Жанны. Мать 
в черном под черной же вуалью держится 
плохо, несколько раз за всю церемонию 

прощания начинает плакать, ее отпаивают 
водой. Отец в рубашке темно-вишневого 
цвета крепко обнимает жену.

Бомонд, разразившийся в социальной 
сети трогательными словами, на церемонию 
прощания пришел далеко не в полном со-
ставе. Конечно, июнь, многих нет в городе. 
Проститься с певицей приехали музыканты 
группы «Премьер-министр», актриса Мария 
Бочкарева, Анжелика Агурбаш, Дмитрий 
Маликов, участник группы «Дискотека 
Авария» Алексей Серов, Иосиф Пригожин 
и Валерия, Мария Бутырская. Актер Егор 
Бероев очень долго стоял у гроба, потом 
подошел к родным певицы и выразил им 
свои соболезнования. Игорь Николаев при-
нес цветы и сказал несколько теплых слов: 
«Все утро пересматривал фото Жанны с 
совместных встреч, концертов. Знаете, она 
была человеком, рядом с которым всегда 
было спокойно. Даже сейчас, когда с ней 
простился, есть какое-то необъяснимое 
чувство спокойствия. Она рядом. Лет семь 
назад мы часто летали вместе с Жанной. 
Эта картина у меня до сих пор перед гла-
зами: зал вылета, барная стойка, за ней 
сидит Жанна, держит бокал красного вина 
и читает книжку».

Сергей Лазарев, темные очки кото-
рого не помогли певцу скрыть слезы, тоже 
нашел в себе силы сказать про любимую 
подругу: «Смерть Жанны, без преувеличе-
ния, — потеря для каждого. И то, сколько 
людей пришли с ней проститься, подтверж-
дает: Жанна Фриске — это явление... Все 
знают, что Жанночка была очень стойкой 
и боролась до конца. Она никогда не го-
ворила, что ей было тяжело. Но, несмотря 
на то, что она была стойкой, Жанна была 
одновременно и ранимой».

Конечно, почти каждый мысленно или 
вслух задавал вопрос: почему именно она? 
Певица Катя Лель сказала по этому пово-
ду следующее: «Это ужасно, что смерть 
забирает лучших. Но хорошие люди Там 
тоже нужны... Хочется верить — Там будет 
легче». А Митя Фомин подвел черту под 
всей церемонией прощания одной важной 
фразой: «Вчера я разговаривал с игуменьей, 
попросил ее молиться за упокой души Жан-
ны. И спросил ее: «Почему уходят самые 
достойные?» Она ответила, что иначе люди 
не поймут, насколько ценна жизнь...» 

Татьяна ФЕДОТКИНА,
 Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

...СКОЛЬКО ЛЮБИМАЯ
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...«ЖАННЕ УЖЕ ВСЕ РАВНО»
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Александр Овечкин.

Сергей Лазарев.

Дмитрий 
Маликов.

Анна Семенович.

Самые близкие 
Жанне люди...



Это реклама «Терминатора». Впервые в мире 
2 июля 2015 года будет по-настоящему мировая 
премьера. Новый фильм покажут в один день 
сразу всей планете, а не так, как прежде: сперва 
в одной стране, потом в другой… 

Во всем мире в один день много миллионов 
людей увидят одно, будут чувствовать одно. И 
это будет — добро.

«Терминатор» и «Терминатор-2» — фильмы 
очень добрые, очень гуманные. Защита ребен-
ка, защита человечества, верность долгу, само-
пожертвование и даже (странно для боевика) 
не убий. А вдобавок бездушная машина учится 
улыбаться и любить.

А при чём тут премия мира? 
H H H

На днях иду по улице — два мужика красят 
забор. Один курит, а другой макает валик в ко-
рытце с краской и катает по забору вверх и вниз. 
Преодолеть соблазн не удалось: 

— Дайте покрасить!
— За огрызок яблока?
Смешно, потому что сразу, без всяких объ-

яснений, сама возникла в душе у каждого картинка 
из «Тома Сойера». Не знаю, сколько лет мужику 
и где он родился, но ясно: эту книжку читал и 
полюбил на всю жизнь.

Дал он мне валик, стою — крашу, а мимо 
едет шикарная машина, открывается окно задней 
двери, высовывается хозяин-барин и, показывая 
на меня, спрашивает маляра: 

— Он что, огрызок яблока дал?
Значит, и этот буржуй в лимузине с шофёром 

— читал и полюбил. Значит, это наши общие и 
абсолютно добрые мысли и чувства. 

Не знаем, какие «скрепы» есть у французов, 
у монголов, но несколько поколений советских 
людей сплотила не география. Да, мы знали, 
что наша страна — самая большая! Одна шестая 
часть суши и т.д. Но, во-первых, где-то было еще 
пять шестых (то есть гораздо больше), а во-
вторых, мало кто видел свою Большую Родину не 
на карте, а живьём. Большинство как родились 
где-нибудь в Сыктывкаре или Йошкар-Оле, так 
там и помирали. Религия была под запретом, 
церкви закрыты…

Настоящей скрепой были общие книги. 
Если бы весь мир читал «Тома Сойера», 

«Маленького принца», «Винни-Пуха» — кто бы 
стал воевать? 

Может быть, всё, что надо для мира во всем 
мире, — сделать обязательным чтение десяти 
самых добрых книг. Очень дешёвая программа. 
За 20 лет на земле вырастет поколение с общими 
идеалами, образами… 

Разрушение Вавилонской башни — это 
армии, ракеты, бешеная вражда. Тяжелая ярость 
отливается в авианосцы, танки... 

А исток — смешение языков — уничтожение 
взаимопонимания.

И вдруг оказывается, что и взаимопонима-
ние так легко вернуть: просто показать сразу  
всем хорошее кино.

Сценарные компоненты известны: погоня, 
стрельба, разговор-объяснение (очередная 
малоосмысленная попытка растолковать пара-
доксы путешествий во времени). Почти полное 
поражение в середине и полная победа в конце. 
Стандарт. 

А успех или провал зависит от таланта.

Да, от рекламы, от невероятных техниче-
ских компьютерных достижений, но главное все 
же — от таланта. 

С «Терминатором» это очень наглядно. По-
тому что первый — отличный, второй — шедевр, 
третий — чепуха, а четвертого лучше бы не было. 
То есть технический прогресс, достигнутый к 
моменту работы над четвертым «Терминатором», 
никакого успеха дать не смог.

Парни, которые сделали новый, придумали 
кругосветную премьеру как рекламный ход. 
Это деньги, но все же тут есть что-то кроме 
денег. Вряд ли в Европе или в России купили 
бы меньше билетов, если б премьера там была 
неделей позже.

В этой одномоментности что-то есть. Ведь 
явно герой будет спасать всё человечество сра-
зу. Вот и пусть увидит всё человечество сразу.

В фильме обязательно будет дружба, лю-
бовь, борьба с врагом всего человечества, а не 
борьба с чужой страной. 

Не будет расизма, религиозной вражды. Бу-
дет защита слабого, наказание жестокого. Будет 
высмеяна глупость и наказана подлость. 

Всё это есть в «Дон Кихоте», в…
Конечно, всё уже было. Не было только 

одного — главного — это увидит сразу миллиард. 
Жаль, что не шесть миллиардов. 

Кино может делать людей добрее. Мы же 
видим, как ТВ делает людей злее и глупее. Зна-
чит, можно и наоборот. 

К сожалению, производство злобы и глупо-
сти гораздо проще и приносит быстрые деньги 
(как, например, грабёж или воровство). А добро-
та и мудрость продаются хуже. И особенно плохо 
продаются честность и правда. Потому что они 
не любят и не умеют продаваться.

В новом «Терминаторе» наверняка будет 
что-то очень трогательное и очень смешное. 
Потому что его делают люди и делают для людей. 

В смысле — не для марсиан. Хотя, скорее все-
го, если марсиане прилетят, то окажется, что 
они устроены точно так же, как мы. В смысле, 
что у них должно быть чувство юмора и жа-
лость к слабым, а иначе они не прилетят к нам; 
никуда не прилетят; останутся марсианскими 
тараканами.

Голливудские парни хотят произвести хо-
рошее впечатление. Все хотят производить 
хорошее впечатление, не только политики. Но 
политик обещает: мол, сперва выберите меня, 
потом потерпите, и через три года… А у этих уже 
всё готово. Эти говорят: иди в кино и получишь 
все немедленно. Они очень стараются не фаль-
шивить и не врать, иначе произведут плохое 
впечатление и получат позор и насмешки. У них 
есть важный стимул: очень хорошее впечатление 
превращается в кучу «Оскаров».

H H H
Кто лауреаты Нобелевской премии мира и 

за что? За двухнедельное перемирие в Палести-
не? За прогулку без хиджаба? Эти подвиги не 
оказали на мир (на планету) никакого влияния.
Обаме вообще дали ни за что, это не премия 
была, а позор. 

Вот было бы здорово, если бы мы (не важно 
кто: редакция «МК» или Совет Федерации) вы-
двинули «Терминатора» на премию мира.

Да, у нас сейчас гонка вооружений. Аме-
рика тащит танки в Европу, мы ставим на старт 
новые ракеты, танков тоже хватает. Эта гонка у 
нас получается неплохо. 

Но есть гонка добра — тут мы проигрыва-
ем. Голливудский фильм собирает миллиард, 
а михалковский — миллион. Никакого пари-
тета. И вдруг, вместо того чтобы завидовать и 
злобствовать, мы выдвинем их на Нобелевку и 
продавим её (как Олимпиаду и ЧМ). Так начнётся 
великая дружба.

Александр МИНКИН.

— Вы изучаете криминальную агрессию 
женщин с психическими расстрой-
ствами, но, наверное, ду-
шевнобольных лю-
дей можно вывести 
за скобки, тем более 
что они далеко не так 
криминальны.
— Да, если взять все 
криминально-агрессивные 
действия, на больных, на-
ходящихся в состоянии хро-
нического душевного рас-
стройства, падает 1,5  — 2%. 
Но есть и временная болезнь, 
развивающаяся по своим за-
конам, когда пусковым меха-
низмом становится последняя 
капля, переполняющая чашу 
терпения.
— Считается, что этой послед-
ней каплей для женщины мо-
жет стать особо изощренное 
издевательство. 
— Совсем не обязательно. Для 
кого-то косой взгляд и реплика «ты 
дура» бывают порой более травма-
тичны, чем иголки под ногти. Важно 
подчеркнуть, однако, что эта внешне 
безобидная реплика связана по содер-
жанию со всей предшествующей, по-
рой многолетней психотравмирующей 
ситуацией домашнего насилия. И тогда 
берется все, что попадает под руку: нож, 
сковородка, тяжелая кастрюля, топор, — и 
совершается тяжелое агрессивное дей-
ствие. Англичане это называют «убийство 
на кухне». Задача комплексной судебной 
психолого-психиатрической экспертизы 
определить, что это было: аффект или бо-
лезненное состояние, которое развилось 
в момент совершения правонарушения. В 
наше законодательство относительно недавно 
ввели нормы ограниченной вменяемости, то 
есть человек вменяем, но не в полной мере осо-
знавал свои действия. Чаще всего это решение 
экспертизы приводит к смягчению наказания. 
— Существует статистика: из 10 убийств, 
совершенных мужчинами, 9 направлены 
на посторонних, но с женщинами все ровно 
наоборот.
— Эта статистика особенно характерна для Вели-
кобритании и России. Для женщины сверхважно 
то, что происходит в ее семье и в личной жизни. 
Поэтому жертвами становятся самые близкие 
люди. Убивают даже совместных детей, чтобы 
отомстить неверному мужу. Это называется 
«синдром Медеи». 
— Я видела детоубийц в женской колонии. Их 
называли «карательный отряд». Они почти 
всегда раскаиваются в трагедии, в отличие 
от тех, кто получил срок за убийство своего 
мужа. Помню, как одна осужденная сказала 
мне, что, если бы можно было все вернуть, 
убила бы опять, потому что больше не могла 
терпеть издевательства.
— Чаще всего убивают мужей по причине домаш-
него насилия. Эти невидимые миру слезы про-
ливаются даже в самых благополучных странах, 
как в номере дешевого мотеля, так и за дверью 
фешенебельной виллы. Правдивой статистики 
не существует, и то, что становится известно, 
— только верхушка айсберга. Ситуация очень 
тяжелая, Всемирная организация здравоохра-
нения занимается этой проблемой, и люди стали 
прислушиваться к этому. В России планируется 
принять закон, предусматривающий наказание 
за домашнее насилие. Но будет ли он работать? 
Сегодня жертве супруга-садиста некому пожа-
ловаться. Ее избивают, она звонит в полицию 
и слышит: «Сами разбирайтесь в своей семье 
и не отрывайте нас от работы!» Она может на 
время укрыться в специальном приюте, но что 
делать потом? 
Их избивают, прижигают сигаретами, ломают 
кости, загоняют иголки под ногти, приводят лю-
бовниц и при жене занимаются с ними сексом. 
Даже я, судебный психиатр с большим стажем, 
не могу спокойно слушать и читать в материалах 
дела о том, что вытворяли мужья-садисты, среди 
которых встречаются люди очень высокого соци-
ального уровня: и политики, и бизнесмены. 
— Многие жертвы домашнего насилия живут 
в травмирующей ситуации годами. Почему 
они это терпят до последнего? 
— Бывают все-таки женщины с признаками мазо-
хизма. Есть такой синдром: жертва ищет палача. 
Но чем больше она прощает, тем хуже ее ситуация. 
С точки зрения психологов и психиатров, прощать 
такие вещи нельзя. Надо звонить во все колокола, 
потому что это замкнутый круг. В литературе 
описано немало примеров, когда палач, избивая 

жертву, 
входит в раж и 

кровь действует на него 
как наркотик. Многие мужчины, изде-

ваясь над женщинами, сексуально заряжаются и 
потом вступают с ними в сексуальный контакт. Это 
воспринимается как знак примирения. Помните 
русскую народную пословицу «бьет — значит, 
любит»? Так вот, не любит. Не обольщайтесь! 
— Еще говорят: стерпится — слюбится! Но 
иногда терпению приходит конец и наступает 
страшная развязка, когда кроткая и безот-
ветная жертва превращается в монстра. 
— Еще старые немецкие психиатры объединяли 
такие случаи одним названием: кролик превра-
щается в тигра. Депрессия, которая развивается 
в процессе издевательств, может много лет про-
текать незаметно, маскируясь под другие сомати-
ческие расстройства. Порой такие женщины ходят 
по врачам общей практики, гинекологам, эндо-
кринологам, жалуясь на плохое самочувствие, но 
у них ничего не находят. Редко когда врач напишет 
в карте, что пациентка выглядит расстроенной и 
нуждается в консультации психиатра. 
Предугадать приближение к последней капле 
можно. Чтобы определить депрессию, не обяза-
тельно быть психиатром. Если человек грустный, 
постоянно плачет, перестает общаться и следить 
за собой, надо бить тревогу.
— Женщины, у которых отказали внутренние 
тормоза, признают свою вину?
— Да, хотя нередко это болезненное состояние 
сопровождается амнезией. Они соглашаются 
с предъявленным обвинением, хотя ничего не 
помнят. После убийства женщина долго остает-
ся заторможенной. Она не сразу понимает, что 
произошло. Сидит окаменевшая, застывшая, 
порой в неудобной позе. Одна наша испытуемая, 
к примеру, сидела на корточках, что ей совер-
шенно несвойственно с ее больными коленями. 
Некоторые даже засыпают. 
Была у нас недавно на экспертизе женщина из 
Подмосковья, робкая и забитая. Муж над ней 
жутко издевался. Наконец, ей удалось с ним 
развестись и выставить вон из дома. Он ушел 
к любовнице, но продолжал появляться у своей 
бывшей жены. Ему удалось нащупать ее слабое 
место, а у садистов на это глаз наметанный, чтобы 
больнее ранить жертву. Их общий сын пострадал 
в ДТП и превратился в инвалида. Отец приходил 
и дразнил своего больного сына, глумясь таким 
изощренным способом над нашей пациенткой. 
На этой почве у нее развивалось болезненное 
состояние. В очередное посещение она увидела 
его с ножом, с которого капали красные капли, и 
ей показалось, что это кровь сына. Она схватила 
топор... А потом оказалось, что муж ел на кухне 

арбуз. Ее признали невменяемой. 
Наиболее болезненно женщина вос-
принимает издевательства над сво-
ими детьми. Сама может терпеть 
годами, но, по моим наблюдениям, 
этот взрыв чаще всего все-таки 
происходит тогда, когда агрессия 
распространяется на детей. И 
тогда кролик превращается в 
тигра.
— Нельзя ведь сказать, что 
все эти женщины — жертвы. 
Наверняка среди них есть и 
хладнокровные убийцы.
— Их не так много, но они 
есть, и это всегда вызывает 
ужас. Кто мог подумать в 
советское время, что поя-
вятся бизнесвумен, кото-
рые будут совершать и за-
казывать убийства своих 
конкурентов, а иногда и 
соперниц. Для женской 

натуры более характерны взрыв 
эмоций, спонтанность, но когда мы видим 

женщину со стальным блеском глаз — робо-
та, который все просчитал, но где-то все-таки 
ошибся, становится не по себе. Или женщины-
террористки, которые явились жертвами психо-
логической обработки в виде различных методик, 
нейролингвистического программирования, в 
частности. 
— Жажда мести неверному мужу или любов-
нику тоже может свести с ума?
— Наверное, любовь — это сверхценное чувство, 
но когда женщина теряет голову оттого, что ее 
бросили, начинает выслеживать соперницу, ме-
няя внешность и переодеваясь, а потом жестоко 
мстит, можно говорить о некоей параноидаль-
ности. Мне вспоминается ужасный случай, когда 
женщина, переодевшись медсестрой, облила вос-
пламеняющейся жидкостью и подожгла ребенка 
своего мужа от новой жены. Малыш погиб, а мать 
получила страшные ожоги, пытаясь его спасти. 
— Почему матери убивают новорожденных 
детей, которых потом находят в мусорных 
баках? Ведь всегда есть альтернатива. Тот 
же беби-бокс, например. 
— Как правило, это очень молодая женщина, 
которая порой не сразу понимает, что она бе-
ременна, как правило, незамужняя и вероломно 
оставленная партнером, испытывающая страх 
перед родителями, часто очень деспотичными. 
Такие доводят беременность, которая неже-
ланна с самого начала, до шевеления плода. 
Психологически они как бы разобщены с еще 
не родившимся ребенком и не встают на учет 
в женскую консультацию. Роды происходят в 
душе студенческого общежития, в вокзальном 
туалете, в темном подъезде. 
В отношении таких женщин применяется статья 
106 УК РФ «Убийство матерью новорожденно-
го ребенка». Статья гуманная, потому что она 
позволяет учитывать особое эмоционально-
психологическое состояние женщины после 
родов, которое влияет на психику. Известны 
случаи, когда это приравнивалось к аффекту и 
женщинам назначали небольшой срок лишения 
свободы или освобождали прямо в зале суда. 
— Учитывается ли состояние женщины в 
критические дни?
— У нас, к сожалению, нет, но, например, во 
Франции в суде эксперт может привести доказа-
тельства предменструального синдрома (ПМС), 
и это будет принято в качестве аргумента для 
смягчения вины и даже признания ограниченной 
вменяемости. Мы тоже считаем, что биологи-
ческие фазы женского организма необходимо 
учитывать. У нас на экспертизе была женщина — 
умница, выпускница Бауманского. Она безумно 
ревновала своего пожилого мужа, следила за 
ним. В ее медицинской карте было записано, что 

она страдает от ПМС и совершенно не владеет 
собой в эти дни, в связи с чем наблюдается у 
специалистов. Тихая интеллигентная женщина 
превращалась в фурию. 
В такой период она застала своего мужа на даче 
с соперницей, вернулась домой, достала ружье, 
которое хранилось на законных основаниях, и 
как бы символически расстреляла супружеское 
ложе. Вдруг в длинном коридоре раздались шаги, 
она испугалась, выстрелила, не целясь, и убила 
мужа, который приехал вслед за ней. В этом 
случае суд учел ее особое состояние. 
— Сталкивались ли вы со случаями, когда 
женщины, совершившие преступление, 
пытались избежать реального срока, инс-
ценируя безумие?
— С симуляцией я сталкивалась неоднократно. 
Когда люди попадают в СИЗО и начинают осо-
знавать, что их ждет, если их вина будет доказана 
в суде, они готовы на все, лишь бы избежать 
уголовного наказания. Нередко они начинают 
симулировать психическое заболевание, по-
нимая, что это может стать их спасением. Но 
эти попытки, как правило, обречены на неудачу. 
Существует целая дисциплина, исследующая 
симуляцию и способы ее распознания. 
Открою секрет: в каждом психическом заболе-
вании есть свой набор признаков. И, когда ис-
пытуемая начинает рассказывать, что с детских 
лет слышит голоса и к ней приходит женщина в 
белом, но при этом путается, указывая, что она 
видит галлюцинации то с закрытыми, то с от-
крытыми глазами, психиатр чувствует фальшь. 
Потому что здесь есть свои нюансы. С закрытыми 
глазами человек видит одни галлюцинации, с 
открытыми — другие. Все знать нельзя. Мне 
рассказывали коллеги из другого города, что 
у них на экспертизе была женщина-психиатр, 
которая тоже пыталась симулировать, но была 
разоблачена. 
— Уж она-то, наверное, знала все нюансы. 
Проблема в том, что играть безумие нужно 
круглосуточно. Человек, который попадает 
на экспертизу, находится под наблюдением 
день и ночь и чем-то себя выдает.
— Как правило, выдают себя живыми эмоциями, 
яркой реакцией на что-то. Ведь люди с психиче-
скими заболеваниями, как правило, монотонные, 
однообразные, а симулянты, даже самые талант-
ливые, все-таки выходят из образа. 
Например, медсестры пишут в своих дневниках, 
что Н. была грустна, подавлена и так плакала при 
появлении врачей, что они ее успокаивали. Но 
только они вышли, как она оживилась: попросила 
манной каши, подошла к телевизору, стала смо-
треть сериал и активно комментировать события 
текущего дня. На комиссии эти наблюдения 
зачитываются и анализируются. 
Одна очень известная бизнесвумен, которая 
находилась у нас на экспертизе, смотрела теле-
передачи о себе и непременно комментировала, 
что этот канал снял ее хорошо, а вот этот не очень. 
«Что же они не могут красивую женщину достой-
ным образом представить?» — возмущалась она, 
но на следующий день при появлении врачей 
превращалась в умирающего лебедя.  
— А бывает, что люди пытаются сыграть 
аффект, чтобы получить минимальное 
наказание?
— Аффект тоже имеет свой алгоритм. Ему 
предшествует предварительный этап: ссора, 
оскорбление, которое в иерархии ценностей 
человека имеет особую значимость, взрыв и, 
наконец, аффективное истощение. После пре-
ступления сразу приходит осознание. Женщина 
в ужасе выбегает на лестничную клетку, звонит 
соседям, кричит детям: «Я убила вашего отца!» 
Другая картина, если она убивает в болезненном 
состоянии. 
— А как можно объяснить убийственно-
спокойную реакцию Анны Шавенковой из 
Иркутска, которая своей машиной буквально 
впечатала в стену сестер Пятковых? У нее с 
головой все в порядке?
— Эта история всколыхнула всю страну. Обще-
ство испытало сильнейший шок и от ее поведе-
ния на месте ДТП, и от того, что она фактически 
не понесла никакого наказания и попала под 
амнистию к 70-летию Победы. 
У Шавенковой, на мой взгляд, налицо морально-
этическое недоразвитие. Этот дефект характе-
ризует особенности личности, но не имеет ни-
какого отношения к психическим заболеваниям. 
Дочка влиятельной чиновницы, в силу уродливого 
воспитания она, вероятно, пропиталась идеей 
собственной непогрешимости, и сестры, оказав-
шиеся на ее пути, для нее недочеловеки и никакой 
ценности не имеют, в отличие от автомобиля, 
которым она, по-видимому, очень дорожит. 
Я бы не стала ей ставить психиатрический 
диагноз. 

Елена  СВЕТЛОВА.

На сайте regulation.gov.ru вывешен для обсуж-
дения проект постановления Правительства 
РФ «О внесении изменений в Правила до-
рожного движения Российской Федерации», 
которым вводится масса ограничений для 
водителей со стажем управления транспорт-
ными средствами до двух лет. В том числе их 
хотят обязать ездить по всем без исключения 
дорогам со скоростью не более 70 км/ч. 

И от этой инициативы становится не по себе. 
И не только потому, что в результате подобных за-
претов новичок никогда не станет асом, поскольку, 
вечно двигаясь со скоростью черепахи, физически 
не сможет набраться опыта скоростной езды. И 
это значит, что, если поправки в ПДД примут, 
уже через пару лет страну захлестнет такой вал 
аварийности, что мама не горюй!

Впрочем, кривая аварийности начнет расти 
сразу по принятии документа. Судите сами. Дви-
гаясь по самой обычной дороге (по одной полосе 
в каждую сторону), где максималка ограничена 
скоростью в 90 км/ч, новичок априори не смо-
жет неаварийно обогнать ни грузовик, ни любое 
другое транспортное средство, идущее на ско-
ростях 60 км/ч и выше. Значит, станет причиной 
колоссальных заторов (ежегодно права получает 
около 2 млн граждан). И, учитывая менталитет 
моторизованных россиян, будет провоцировать 
других участников дорожного движения на опас-
ные двойные-тройные обгоны, игнорирование 
сплошной линии разметки.

Про езду по автомагистралям и множащим-
ся платным участкам трасс говорить вообще 
страшно. Появление в потоке, движущемся на 

скоростях 90–130 км/ч, десятков, если не сотен, 
тихоходов сделает все наши магистрали неверо-
ятно аварийно-опасными, с «рваным» трафиком, 
рискованными перестроениями, аритмичными 
разгонами-торможениями. И даже если на минуту 
отвлечься от аварийности, просто сведет на нет 
саму идею скоростных автомагистралей.

Да, по вине начинающих водителей сегодня 
происходит почти треть всех аварий в стране. 
Именно поэтому и была затеяна (и довольно 
успешно идет) реформа автошкол. Будущим «руле-
вым» уже теперь прививают те навыки вождения, 
которые раньше нарабатывались выпускниками 
автокурсов на своих шкурах — в авариях. Увы, но 
гаишники вымарали из новых программ обучения 
вождение на скоростных магистралях.

А ведь надо не ограничивать начинающих 
водителей в скорости, а напротив: учить их управ-
лению на больших скоростях и на экзамене в 
ГИБДД проверять это. Как делается практически 
во всех цивилизованных странах, на чей опыт так 
любят ссылаться и люди в высоких полицейских 
погонах. Ведь самая лучшая защита начинающих 
— не поражение их в правах, а вооружение зна-
ниями, умениями и навыками, достаточными для 
того, чтобы ездить по всем типам дорог — другой 
обзор, другое время для принятия решений при 
движении на скорости и т.д. и т.п. Где они этому 
всему наберутся, если в автошколе нельзя, а по-
том еще два года нельзя?

...Между прочим, старые мудрые инструк-
торы, чтобы привить курсантам все эти нюансы, 
давно уже снимают буквы «У» с крыш учебных 
авто и выезжают с учениками на скоростные 
трассы. Вдуматься: они вынуждены нарушать, 
чтобы научить!..

Александр РОСТАРЧУК.
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АВТОВЗГЛЯД

ЧТО ДУМАТЬ?

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

А ТЫ НЕ ГОНИ!
ГИБДД хочет ограничить 
в правах 4 миллиона 
человек, запретив им 
ездить быстрее 70 км/ч

Летний отпуск — одна из главных причин, за-
ставляющих нас выезжать за пределы своего 
региона. И частенько характерный стиль во-
ждения тамошних аборигенов становится для 
нас настоящим «срывом шаблона».

Вот новый разворот...
Особенно много нового для себя при поездках 

по стране открывают жители столицы. Удивитель-
ные открытия начинаются еще на федеральных 
трассах. Зашуганных столичными гаишниками 
заезжих московских водителей умиляет манера 
регионалов внезапно разворачиваться, не обра-
щая внимания на разметку. Двойная сплошная? 
Ну и что, мне же приспичило! И особенно поражает 
москвича святая вера «разворачивальщика», что 
вокруг на сотни километров нет не только инспек-
торов ДПС, но и машин вообще. Или ему просто 
плевать, что из-за взбалмошного маневрирования 
кто-то может пострадать. В своей-то неуязвимости 
и где-то даже бессмертии многие местные почти 
не сомневаются...

На обгон как  
в последний раз
«Приключения москаля в России» продолжа-

ются на региональных трассах. Большинство из 
них представляет собой пустынную по москов-
ским меркам двухполосную дорогу с полустертой 
разметкой и средненького качества асфальтом. 
Достаточно распространенная «клиника» на этих 
дорогах — так называемые летчики. Частенько 
едет себе москвич по подобной дороге 80–90 
км/ч. Больше не хочется — страшно за подвеску. 
Едет и наблюдает, как местные на стареньких и 
не очень LADA, а также бюджетных иномарках за-
лихватски «делают» его на скоростях 120–130 км/ч. 
Обгоняют, совершенно не обращая внимания ни 
на сплошную разметку, ни на постоянные попытки 
своих машин ускакать на колдобинах в кювет. Для 
вышколенного постоянными рейдами ДПС мо-
сковского водителя зрелище незабываемое. А на 
малолюдных трассах Вологодчины-Ярославщины 
такое повсеместно.

Утомленный камерами
Но встречается и противоположное. Машины 

с номерами регионов, где на трассах традицион-
но полно гибэдэдэшников, а в последнее время 
появилось еще и множество камер, вызывают со-
вершенно иные эмоции у столичного водителя. Как 
ездят в Москве? В населенном пункте ограничение 
60 — значит едем 79. На трассе спид-лимит 90 — 
едем 109. То есть превышаем так, чтобы не попасть 
на штраф. В области, внезапно оккупированной 
камерами автоматической фиксации, местные не 
решаются даже на «не облагаемые штрафом» на-
рушения. При знаке «60» едут 60 км/ч, а на шоссе 

держат строго разрешенные 90 км/ч. Чем выбеши-
вают непривычных к столь буквальной трактовке 
ПДД москвичей. Хотя, если вспомнить трассу М10 
в Тверской области, где в каждой деревне если 
не камера, то патруль ДПС обязательно пасется, 
местных водителей понять можно.

Темнота — друг регионов
Жаль только, что никто не озаботился камера-

ми автоматической фиксации, которые штрафуют 
за выключенные осветительные приборы в темное 
время суток. В некоторых регионах езда даже в 
темное время суток «на габаритах», с выключенным 
даже ближним светом — вполне нормальное и 
распространенное явление. У особо ответствен-
ных водителей при этом даже стоп-сигналы не 
работают! Впрочем, такие авто-привидения только 
добавляют ночного колорита полутемным улочкам 
провинциальных городков. Какая безопасность 
движения, когда можно сэкономить «три копейки» 
на лампочках! Не верите — покатайтесь ночью по 
дорогам Курской или Брянской области.

«Ямочная» манера езды
А еще не удивляйтесь удивительной «броунов-

ской» манере вождения в крупных региональных 
городах. Повально все машины тут даже на самых 
широких улицах не едут прямо по полосам, а по-
стоянно перестраиваются, пытаются обогнать 
друг друга. Нет чтобы идти в потоке ровно и друг 
за другом, без бессмысленного и опасного мельте-
шения. Если попробовать подобную манеру езды в 
Москве, то в течение ближайших пяти минут (мак-
симум) обязательно попадешь в ДТП. С непривычки 
неясно, почему аборигены ведут себя так. А потом 
понимаешь: всему виной дороги. Посмотрите на 
асфальт Саратовской или Волгоградской области. 
Тут прямолинейно по улицам ездить невозможно 
— яма на выбоине и колдобиной погоняет! Вот 
местные и привыкли постоянно менять траекторию 
движения машины. Это уже на подкорке «зашито». 
Даже на ровной дороге руки заставляют машину 
вилять и перестраиваться!

Полет «жигулятора»
Совет для тех, кто впервые собирается по-

сетить на авто курорты Краснодарского края: 
готовьтесь к встречам с «личинками Шумахера» 
на дорогах общего пользования. Буквально от 
каждого «жигуля» тут можно ожидать внезапного 
броска в обгон на 50-метровом отрезке горного 
серпантина — через сплошную, в лоб показавшей-
ся из-за поворота фуре... Местные  воспринимают 
это как должное. У непривычного же к подобным 
проявлениям слабоумия и отваги человека воз-
никает навязчивое желание установить на свою 
машину пулемет и отстреливать «джигитов» не-
медленно при появлении в зоне видимости.

Максим СТРОКЕР.

АВТОПРОБЛЕМА

АВТОСОВЕТЫ

ЧУЖАЯ ЭТО ПОЛОСА
Чего должен опасаться 
столичный водитель  
на дороге в другом регионе

ОНА ЕГО 
УБИЛА 

Почему 
женщины 
сходят с ума?

Во внутреннем дворике психбольницы, за серым забором с ко-
лючей проволокой, на скамейке сидит девушка с книжкой. Ясные 
глаза, длинная коса, мечтательная улыбка. 
Что делает здесь, среди насильников и убийц, направленных су-
дом на принудительное лечение, этот милый тургеневский персо-
наж?
Потом я узнаю, что девушка в послеродовой депрессии убила 
своего новорожденного ребенка. Ее признали невменяемой, от-
правили в психбольницу, а потом выписали, считая, что обще-
ственной опасности она не представляет. Через четыре года все 
повторилось: беременность, роды, убийство. 
Сидит на скамейке, книжки читает. Ни о чем не переживает: в па-
мяти белый лист.
Маргарита КАЧАЕВА, эксперт-психиатр, профессор Федерально-
го медицинского исследовательского центра психиатрии и нар-
кологии имени Сербского, координатор от России в проекте Ев-
ропейского бюро ВОЗ «Предотвращение насилия и неслучайных 
ранений» рассказывает о том, почему у женщин «срывает стоп-
кран», кого они убивают и можно ли симулировать безумие.

ОНА ЕГО ЛЮБИЛА. 
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КРОССВОРД ЮБИЛЕЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Голос певца Георгия 
Отса. 4. «Соревнование» проектов на построй-
ку памятника. 10. Неофициальное титулование 
архиепископа или митрополита. 11. Обитатель 
зоопарка, который плюнуть может. 13. Рога-
тый великан на дорожном знаке. 14. Герцог 
с герцогиней, присутствующие на приеме у 
королевы. 15. Мировое первенство по хоккею. 
16. Серая лента в свете фар. 18. Летний месяц 
в имени римского императора. 20. Большая 
африканская сафари-«команда», в состав ко-
торой входят: слон, носорог, буйвол, леопард 
и лев. 22. Новогодняя пирушка в каждой квар-
тире. 23. Бархатистость и нежность плюшевого 
пледа. 24. Россия, покупающая мандарины в 
Марокко. 27. Город «в родстве» с заграничным 
«коллегой». 30. И полезная каша, и лесная 
птичка. 32. Большой успех под звуки фанфар. 
34. Коронное блюдо россиян в майские празд-
ники. 35. Умственное начало у человека. 36. 
Знак между слагаемыми. 38. Бейсбольная 
дубинка. 39. Пельмени итальянской «нацио-
нальности». 40. Длинный ров для газопровода. 
41.Перебежчик в ряды оппонентов. 42. Барская 
«повадка».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Романс» в рок-музыке. 
2. Месяц с Днем любви, семьи и верности. 3. 
«Месть» ружья за выстрел. 5. Путь движения 
небесного тела. 6. Потеря растеряхи, которая 
не может попасть домой. 7. Пламенная любовь, 
«повергнувшая в пучину». 8. Посиделки с ба-
ранками и самоваром. 9. Участок местности, 
оборудованный для обучения вождению. 10. 
Свидание, означающее конец разлуки. 12. 
Народный избранник в Государственной думе. 
17. Магазин, куда ходят за закуской. 19. Тон-
кий обтягивающий свитер под сарафаном. 
20. «Приданое» сестрицы-ткачихи в сказке 
о царе Салтане. 21. «Высшая математика» в 
старших классах. 25. «Марафет», наведен-
ный ничего не делающей белоручкой. 26. Бо-
таническая редкость из Красной книги. 27. 
Одиннадцатиметровый удар в футболе. 28. 
Счастливая жизнь супругов, сдувающих пы-
линки друг с друга. 29. «Дырокол» со скобами. 
31. «Рядовая» прическа к празднику. 33. Урок, 
на котором изучают закон Бойля-Мариотта. 
34. Спортивный снаряд, «требующий к себе 
подхода». 37. Японская «горилка». 38. «Одна 
седьмая» одного ответа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трудяга. 4. Оптовик. 10. Ондатра. 11. Ревизор. 13. Рысь. 14. Щека. 15. 
Умножение. 16. Статус. 18. Взгляд. 20. Приклад. 22. Аквариум. 23. Гостиная. 24. Гороскоп. 
27. Дробовик. 30. Самокат. 32. Колпак. 34. Тамбур. 35. Рассрочка. 36. Писк. 38. Снег. 39. 
Трутень. 40. Огласка. 41. Тактика. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Терраса. 2. Дань. 3. Градус. 5. Припев. 6. Овощ. 7. Команда. 8. Лаконизм. 
9. Археолог. 10. Остаток. 12. Реклама. 17. Установка. 19. Зарисовка. 20. Привкус. 21. Дисконт. 
25. Окулист. 26. Поместье. 27. Диктофон. 28. Икебана. 29. Экспорт. 31. Бригада. 33. Критик. 
34. Тамада. 37. Крот. 38. Сказ.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»
19 июня с 8.00 до 20.00
20 июня с 10.00 до 16.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планёрная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
21 июня с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планёрная», южный выход
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звёздный»
м. «Щелковская», автовокзал
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
будни с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

НЕ УПУСТИ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ПОДПИСАТЬСЯ И ЧИТАТЬ «МК»!
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ солдатики куплю 

т. 8-495-508-53-59

продаю

сдаю
❑ посуточная

аренда квартир,
номеров,
апартаментов в Москве
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

Кроткая, немного пугливая 
кошка В ДОБРЫЕ РУКИ 

Молодая, 1,5 года, 
стерилизована.  Выбросили 

родственники умершей 
бабушки. Приучена к лотку. 

Первое время Белочка будет 
тосковать, 

поэтому ищем
понимающих

хозяев.

8 903 12 777 24

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т.  8-968-719-42-44
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-906-054-54-83
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-995-97-06

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю
❑ старинное гадание 

т. 8-968-643-03-32

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "ВДНХ" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

❑ отдых! 
м. "Новоясеневская", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых. Москва 
т. 8-916-097-10-75

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление 
м. "Маяковская" 
т. 8-916-342-96-55

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс.
м "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ ваш отдых.
Все районы. 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Кутузовская" 
т. 8-963-995-97-06

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-917-545-69-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-905-582-37-07

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

18 июня исполняется 80 лет народному ар-
тисту СССР, руководителю Малого театра 
Юрию Соломину. Когда-то он восемь суток 
ехал с отцом из Читы в Москву, чтобы посту-
пить в театральное училище. И поступил — в 
Щепкинское. А потом пришел в Малый театр, 
где и работает с 1957 года. И почти 30 лет на 
посту художественного руководителя. Со-
ломин оказался однолюбом. 

Сейчас он еще и прораб. Историческое зда-
ние Малого театра ремонтируется. И Соломин 
озабочен одним — лишь бы сохранить его в перво-
зданном виде, все так, как было при его великих 
предшественниках. За модой гнаться ни к чему. 

А в свой первый приезд в Москву с отцом 
он пережил многое. Все деньги, что у них были, 
украли, и надо было возвращаться домой. И это 
в разгар вступительных экзаменов. Пошел к на-
биравшей курс Вере Пашенной — царице Малого 
театра. И все как есть ей выложил: берете — оста-
нусь, нет — возвращаюсь в Читу с отцом. Пашенная 
велела остаться. И в кино потом его рекомендова-
ла — на первую роль молодого инженера в картину 
«Бессонная ночь» Исидора Анненского. После 
выхода телевизионного многосерийного фильма 
«Адъютант его превосходительства» евгения Таш-
кова, где Юрий Соломин сыграл героя революции 
капитана Кольцова, он стал кумиром всей страны. 
Странно теперь слышать его рассказы о том, как 
отбивался от роли. И худсовет несколько раз от-
вергал его кандидатуру. Но Ташков был упрям, 
бился за Соломина насмерть. И открыл ему двери 
в кино. Всю жизнь его адъютанта и вспоминают 
в первую очередь, хотя было множество других 
работ. Сам он им счет не ведет. если речь о теа-
тральных работах — отправляет в музей Малого 

театра. А в кино у Соломина порядка 60 ролей. 
И одна из самых славных — Арсеньев в фильме 
«Дерсу Узала» японского классика Акиры Куроса-
вы, отмеченном «Оскаром». 

У Соломина — уникальный талант. Он может 
сыграть эталон героя и фитюльку Хлестакова. На 
эту роль его когда-то и позвал Игорь Ильинский. 
А был Соломин тогда — никто, как сам говорит. 
Большие мастера ему помогали и доверяли. И те-
перь он сам носится со своими студентами как 
редко кто. В начале 90-х Юрий Соломин возглавлял 
Министерство культуры РФ, надеялся помочь 
России. Продержался на боевом посту полтора 
года, написал заявление и ушел. Объясняет так: 
«Нельзя работать, когда тебя не слышат». 

Актер Малого театра Борис Клюев рас-
сказывает о том, что его связывает с Юрием 
Соломиным: 

— Я познакомился с ним еще в 60-х годах, ког-
да пришел поступать в Щепкинское театральное 
училище, где Соломин тогда преподавал на курсе 
Виктора Ивановича Коршунова. Так что я знаю его 
еще с тех времен, когда он играл эпизодические 
роли в театре, например в болгарской пьесе «Зо-
лотое руно». Это потом уже были «Униженные и 
оскорбленные», роль царя Федора, за которую он 
взялся после Смоктуновского, что было довольно 
рискованно, но он на это пошел. Затем, когда я 
уже работал в Малом театре, наткнулся на фото-
графии нашей молодежи и отметил, что среди 
всех Соломин очень выделялся необыкновенной 
фотогеничностью. Я еще подумал: странно, почему 

он не снимается? И тут же буквально в его жизни 
случился «Адъютант его превосходительства», в 
котором он дал зрителю абсолютно нового героя. 
его долго не утверждали, но благодаря усилиям 
режиссера, евгения Ивановича Ташкова, Соломин 
все-таки снялся в главной роли и стал знаменитым. 
Помню, как вскоре после этого мы приехали в 
Одессу, где играли «Ревизора», и выход Соломина 
на сцену в самом начале действия вызвал бурную, 
непрекращающуюся овацию. Я также снимался у 
Соломина в его режиссерском дебюте — «Скан-
дальном происшествии в Брикмилле». У нас тогда 
уже были очень хорошие человеческие отношения, 
мы дружили домами, так что и работать с ним 
было легко и здорово. Он как никто умеет быть 
внимательным и заботливым. И актеры платят ему 
взаимностью. Однажды я тоже поучаствовал в его 
актерской судьбе. Когда худсовет закрыл первую 
версию «ТАСС уполномочен заявить», которую 
снимал Борис Григорьев, именно я предложил 
режиссеру Владимиру Фокину: «Возьмите Со-
ломина — это то, что нужно. Типаж настоящего со-
ветского, честного человека». Фокин прислушался 
ко мне, фильм состоялся, а Соломин сыграл еще 
одну знаковую роль.

У Владимира Хотиненко Соломин снял-
ся в мини-сериале «Паломничество в Вечный 
город». 

— У нас были разные кандидаты на роль ве-
дущих. Мы этот вопрос решали с продюсерами. 
Мне нужны были актеры, которые бы говорили в 
кадре не как ведущие, а доверительно, с челове-
ческой, спокойной, без всякого нажима интона-
цией. Я был убежден, что Юрий Мефодьевич это 
сделает, и он замечательно справился со своей 
задачей. Я всегда к нему с симпатией относился, 
как и миллионы наших зрителей. И был рад, что 
представилась возможность вместе поработать. В 
Риме, где проходили съемки, стояла чудовищная 
жара. В какой-то момент Юрию Мефодьевичу даже 
стало нехорошо. Я предложил перенести съемку. 
Но он сказал: «Нет, нет». Посидел чуть-чуть и как 
ни в чем не бывало вошел в кадр. Это о многом 
говорит. Слава богу, мы до сих пор встречаемся. 
Но даже если не видимся, я всегда знаю, что этот 
человек есть на свете — и это имеет для меня 
большое значение. Самое замечательное, что 
Юрий Соломин сумел сохранить театр и себя в 
этом меняющемся времени. У меня даже есть 
идея поставить что-то у них в театре. 

Кинорежиссер Сергей Урсуляк пригласил 
Юрия Соломина на небольшую роль в многосе-
рийную картину «Исаев». 

— Юрий Соломин — один из самых моих лю-
бимых артистов, начиная с картины «Адъютант его 
превосходительства». Он очень разноплановый: 
может быть героем и характерным актером. К 
сожалению, как характерного артиста его мало 
знают, разве что по фильму «Обыкновенное чудо» 
Марка Захарова. Он там такой тонкий, иронич-
ный, смешной. Блестящая работа и по духу очень 
шварцевская. А я видел Юрия Соломина в роли 
Хлестакова, которого он великолепно играл на 
сцене Малого театра. Чем он привлекает? Своей 
интеллигентной сдержанностью. Он снимался в 
моей картине «Исаев» и был очень приятен в ра-
боте. Это свойство больших мастеров. Они всегда 
думают прежде всего о деле, роли и в последнюю 
очередь о своих амбициях. У меня остались са-
мые наилучшие воспоминания о нашей работе. 
Очень жалею, что наше общение было так ми-
молетно. Соломин — суперпрофессионал. И вот 
что поразило. В любом разговоре со мной Юрий 
Мефодьевич рассказывал о своих замечатель-
ных студентах. Это характеризует его как очень 
хорошего педагога. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Никита КАРЦЕВ.

ОДНОЛЮБ
МАЛОГО

Начались пианистические прослушивания I 
тура Конкурса имени Чайковского, в котором 
выступят 36 музыкантов. Он продлится пять 
дней, а по его результатам во второй этап 
пройдут не более 12 пианистов. Бытует мне-
ние, что начальный этап самый интересный 
(к третьему многих отсеют), так что сейчас 
есть возможность насладиться всей пали-
трой талантов.

Ажиотаж вокруг события чувствуется уже при 
входе в консерваторию: каждый второй спрашива-
ет, нет ли лишних билетов. Их перестали продавать 
за десять минут до концерта, хотя свободных мест 
в зале было достаточно. Аудитория взыскатель-
ная, внимает каждой ноте. Музыканты исполняют 
произведения Баха, Бетховена, Шопена, Рахма-
нинова, Чайковского и Листа.

В этом году пианисты борются не только за 
шесть денежных вознаграждений, которые со-
ставляют 70 000 долларов США, но и за Гран-при 
— 100 000 долларов США. Она достанется самому 
талантливому участнику, кому — решит жюри. 
Одаренных здесь много. Но самыми запоминаю-
щимися были Никита Абросимов и Юрий Фаворин. 
Несмотря на то, что 26-летний Абросимов окончил 
университет в США, а колледж по музыке в Ан-
глии, ему удалось снискать славу у российского 
слушателя. На КЧ он сыграл прелюдию Баха и 
этюд Шопена на натянутом нерве, задыхаясь. 
Как только молодой композитор перевел дыхание 
после концерта, «МК» с ним побеседовал. 

— Довольны выступлением?
— Сейчас сложно сказать, поскольку часть 

меня еще на сцене. Жюри и публика оценят — 
дождемся результатов. Надеюсь, конечно, на 
лучшее. Готовился к этому дню с момента подачи 

заявки на конкурс. Даже не так: не месяц, не два 
и не год, а много лет.

— Участие в КЧ для вас экстрим? Как 
обычно боретесь со стрессом?

— Любой конкурс или выход на сцену в за-
висимости от масштаба — это мини- или макси-
стресс. А способы борьбы я практикую разные. В 
первую очередь это упорная подготовка. Кроме 
того, после выбора очередной цели начинаешь 
морально готовиться к сложностям, которые могут 
встретиться на пути ее реализации. 

— Никита, вы сами выбирали конкурсную 
программу или с кем-то советовались?

— Это совместный выбор: мой и моего пе-
дагога Дмитрия Константиновича Алексеева. В 
целом принципиальных расхождений у нас не 
было.

Другой фаворит конкурса — Юрий Фаворин 
(его концерты проходят в Париже, Брюсселе, 
Амстердаме) — о КЧ: «Выступлением я доволен, 
но умеренно. Выложиться получилось на 100%, но 
это не всегда приводило к желанным результатам. 
(Посмеивается.) Главное — мне удалось полно-
стью сконцентрироваться на музыке и забыть про 
стресс. Как правило, с ним я не борюсь, поскольку 
считаю его неотъемлемой частью успешного вы-
ступления. В целом участвовать в таком крупном 
конкурсе сложно, важно и в то же время приятно. 
Тем более что слушатели здесь благоволят».

Сильных пианистов много. Но больше всего 
надежд специалисты возлагают на Лукаса Ге-
нюшаса, Никиту Абросимова, Юрия Фаворина и 
Андрея Дубова. Считают, что кто-то из них точно 
пройдет в III, финальный тур конкурса. Мы будем 
следить за ходом пианистических событий.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КОНКУРС ЧАЙКОВСКОГО 
СТАРТОВАЛ ЗВУЧНО
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22 июня — в День памяти и скорби по по-
гибшим в годы Великой Отечественной вой-
ны — на сцене кинотеатра «Эльдар» лауреаты 
музыкального интернет-конкурса «Обще-
ственное признание» дадут необычный кон-
церт. Его участники исполнят современные 
песни о войне — большинство конкурсан-
тов написали их сами, другие предложили 
оригинальные версии военных хитов. Из 
тысячи поступивших на конкурс заявок жюри 
выбрало самые искренние и, разумеется, 
интересные с музыкальной точки зрения. 
Лауреаты исполнят их на гала-концерте, а по-
могут им знаменитости — члены конкурсной 
комиссии Любовь Казарновская, Владимир 
Девятов, Денис Майданов etc.

Подача заявок на участие в конкурсе, а так-
же интернет-голосование завершились 9 мая, 
в День Победы. Впереди — концерт лучших из 
лучших. В составе жюри из 17 судей — Лев Ле-
щенко, Александр Ширвиндт, Леонид Якубович, 
Игорь Бутман, Стас Намин, Андрей Дементьев 
и главный редактор «МК» Павел Гусев. Как рас-
сказал нам организатор конкурса, председатель 
правления национального фонда «Общественное 
признание» Сергей Абакумов, члены жюри при-
готовили для лауреатов свои сюрпризы.

— На гала-концерте выступят 14 лауреатов 
и участников. Но один не приедет — не может 
оставить маму, страдающую рассеянным склеро-
зом. А еще выступит «группа звездной поддерж-
ки» — откроет гала-концерт Денис Майданов с 
новой песней «Флаг государства». Специально 
к концерту мы выпустили диск с записями песен 
лауреатов и потом будем его тиражировать.

— По каким критериям эксперты оце-
нивали конкурсантов?

— Мы принимали заявки во всех жанрах — 
это и поп-, и этномузыка, бардовская песня, 
классическая музыка, рок, шансон, рэп... Не 
много заявок классической музыки, но одна  
талантливая девушка из консерватории стала но-
минантом. Мы получили более тысячи заявок — 
это была тяжелая работа и для экспертного, и 
для попечительского совета. Один из основных 
критериев — соответствие тематике конкурса, а 
он посвящен 70-летию Великой Победы и памяти 
соотечественников — погибших на фронтах и 
ныне живущих ветеранов войны. Важнейший 
аспект оценки — качество звучания, текстов, 
исполнения. 

— Что стало для вас открытием на 
конкурсе? 

— У нас в анкете был вопрос: что вдохновило 
на создание этой песни и почему решили принять 
участие в конкурсе? Многие написали, что делают 
это в память о своих прадедушках и прабабушках, 

у кого-то просто наболело, другие хотели от-
дать дань уважения погибшим в войне. Ответы 
меня удивили и тронули. Так что, возвращаясь к 
вопросу о критериях отбора, главный — это ис-
кренность участников. Мой сын, Паша, погибший 
полгода назад, был инициатором и автором 
данного интернет-проекта «Нашим героям», 
и я решил завершить начатое им дело. 

— Какую роль в конкурсе играет 
интернет-голосование?

— Когда мы отобрали из заявок лучшие, 
тогда включилось народное голосование. Оно 
шло до 9 мая согласно положению, как и прием 
заявок. Кстати, за два дня до завершения приема 
пришла заявка из Белоруссии. Тем не менее она 
вошла в конкурс наряду с другими и имеет такие 
же шансы, как и остальные участники из 8 стран: 
Украины, Молдавии, Казахстана, Эстонии, Бе-
лоруссии, Таджикистана. Группа «Максимум» 
получает приз зрительских симпатий. Но мы 
боялись попасть под влияние фанатских групп: 
получилось бы, что соревнуются не музыканты, 
а их поклонники. Так что решили не ориентиро-
ваться только на интернет-голосование.

— Какие награды и призы ждут 
победителей? 

— Первые три места — «золото», «серебро» 
и «бронза», а также лауреатов в отдельных номи-
нациях наградят почетными гражданскими ор-
денами и золотыми почетными знаками «Обще-
ственное признание». Это высокая гражданская 
награда, имеющая свидетельство Геральдиче-
ского совета при президенте. Будут также на-
грады от партнерских министерств, в частности 
от МВД, Госдумы. Призы будут вручать руково-
дители: от Госдумы — вице-спикер Владимир 
Васильев, президент Торгово-промышленной 
палаты РФ Сергей Катырин и президент РСПП 
Александр Шохин.

Мария МОСКВИЧЕВА.

О ПОБЕДЕ 
СПОЮТ  
НА ВСЕ ЛАДЫ
Конкурс современной 
песни о Великой 
Отечественной готовится 
подвести итоги

Пианист Юрий 
ФАВОРИН: 
«Слушатели здесь 
благоволят»

Кадр из фильма «Дерсу Узала».

Юрию Соломину — 80



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Галкин Максим (1976), артист эстрады, 
пародист, муж Аллы Пугачевой
Гончаров Иван (1812–1891), писатель
Димитров Георгий (1882–1949), 
коммунист

Маккартни Пол (1942), музыкант
Росселлини Изабелла (1952), фотомо-
дель, актриса («Смерть ей к лицу», «Голубой 
бархат», «Крутые парни не танцуют»)
Соломин Юрий (1935), актер («Адъютант 
его превосходительства», «Обыкновенное 

чудо», «Летучая мышь», «ТАСС уполномочен 
заявить»), худрук Малого театра
Шаламов Варлам (1907–1982), писатель 
(«Колымские рассказы»)

ДатскИй угОлОк

1698 г. — подавлено восстание 
стрельцов.
1815 г. — битва при Ватерлоо.
1908 г. — в английском журнале Naturer 
Кэмпбелл Свинтон впервые описал основы 
телевидения.
1936 г. — скончался Максим Горький.
1937 г. — начался первый в мире беспоса-
дочный перелет по маршруту Москва—
Северный полюс—Ванкувер, произве-
денный на самолете АНТ-25 экипажем 
в составе В.П.Чкалова, Г.Ф.Байдукова, 
А.В.Белякова (закончился 20 июня; 8504 
км за 63 часа 16 минут).
1974 г. — скончался Георгий Жуков.
1996 г. —   подписан указ президента об 
освобождении от должности главы Мино-
бороны Павла Грачева; секретарем Совета 
безопасности и помощником президента 

по национальной безопасности назначен 
Александр Лебедь.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ (на 18.06.2015):
1 USD — 54,2060; 1 EURO — 60,9770
По курсу ММВБ (17.06.2015):
1 USD: спрос — 53,97; 
предложение — 54,08
1 EURO: спрос — 60,61; 
предложение — 60,74

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра РФ, 
сегодня в Москве и Подмосковье пере-
менная облачность, без осадков. Ночью 
температура в Москве 7...9 градусов, по 
области 4...9, днем в Москве 18...20, по 
области 15...20. Ветер северной четверти, 
5–10 м/с. 
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 
21.17, долота дня — 17.33. 
По данным ИЗМИРАНа, ожидается преиму-
щественно слабовозмущенная геомагнит-
ная обстановка.

  В четверг, 18 июня, свой 85-й день рождения 
отметит Валентина Тимофеевна Яшина, на про-
тяжении долгих лет остававшаяся не только 
боевой подругой, но и музой лучшего голкипе-
ра мира ХХ столетия. Мы от всей души поздрав-
ляем именинницу с этой знаменательной датой 
и желаем отметить с нами еще не один юбилей. 
А накануне празднования к нашим поздравле-
ниям присоединился президент Благотвори-
тельного фонда имени Льва Ивановича Яшина 
Геннадий Венглинский. 

— Геннадий Петрович, сколько лет вы знакомы с 
Валентиной Тимофеевной?

— Сразу и не скажешь, да и сосчитать непросто. (Сме-
ется.) Но это просто героическая женщина. На протяжении 
стольких лет быть женой и другом лучшего вратаря ХХ века 
Льва Яшина — это настоящий подвиг. Сколько им пришлось 
вместе пережить! Я очень рад, что Валентина Тимофеевна 
и сейчас в строю вместе с нами, участвует в популяризации 
отечественного спорта, ездит по стране, встречается с вете-
ранами спорта и молодежью.

— В этом году юбилей отмечает не только Валентина 
Тимофеевна, но и футбольный турнир.

— Да, в этом году Благотворительный фонд имени Льва 
Ивановича Яшина проведет уже 25-й традиционный турнир 
по футболу среди ветеранов Москвы и Московской области. 
И хочу сказать огромное спасибо Валентине Тимофеевне, 
которая неизменно присутствует на турнирах. 

— Современное общество испытывает дефицит ис-
тинных героев, создавая себе ложных кумиров и при-
меры для подражания, а ведь столь крупная не только в 
спортивном плане фигура, как Лев Яшин, могла бы стать 
ориентиром для молодежи.

— Нужны не просто спортивные герои, а настоящие лич-
ности, способные стать и нравственным ориентиром. Важны 
не только голы, секунды и выигранные матчи, но и личностные 
данные: скромность, самоотверженность, преданность. Лев 
Иванович таким требованиям соответствует полностью. Чего 
стоит хотя бы его игра на чилийском чемпионате мира, где он 
занимал место в воротах с сотрясением мозга. А ведь никто 
даже не догадывался о столь серьезном повреждении голки-
пера. Он отдавал всего себя футболу не за деньги, а ставя во 
главу угла престиж страны.

— Сегодня деньги выходят на первый план.
— Но это тупиковый путь развития спорта. Ну заплатим мы 

условному прыгуну в высоту 10 млн рублей — прыгнет он свои 
2,00. Заплатим еще 20 млн — он прыгнет те же 2,00. А когда у 
него за спиной страна, семья, друзья — прыгнет 2,01. В том 
числе и эти ценности мы пытаемся донести до молодежи на 
наших турнирах и мероприятиях. У человеческого организма 
есть скрытые ресурсы, но активировать их с помощью денег 
невозможно. Нельзя жить исключительно по прейскуранту. 
И память о Льве Яшине тому подтверждение.

Александр ПОКАЧУЕВ.
P.S. «МК» от всей души поздравляет Валентину Тимофе-

евну с 85-летием и желает имениннице крепкого здоровья и 
больших побед на всех полях. 

— Что носят атеисты на шее в знак 
принадлежности к атеизму?
— Голову.

— Здравствуйте, я Брунгильда Арчи-
бальдовна. Это мой муж — Софокл 
Ибрагимович. Наши дети: Гвинев-
ра, Венцеслав и Феврония. А это 
Таня, племянница. Мы ее немного 
недолюбливаем.

Федор Конюхов, знаменитый одиноч-
ными кругосветными путешествиями 
на яхте, теперь планирует пересечь 

Австралию на верблюде. Федор кате-
горически отрицает связь между его 
многолетними путешествиями и тем, 
что в его доме постоянно живет мама 
жены.

— Для улучшения качества обслужива-
ния ваш разговор будет записан.
— Отец Кирилл, я исповедуюсь в дру-
гой раз...

— Я пристаю, когда пьяный… — сказал 
он, смущаясь.
Она молча достала бутылку и стакан.
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спОРткуРЬЕР кулЬтуРЫ ТЕМА 
ДНЯ ЮБИЛЕЙ

Народный артист РФ Валерий Абрамов более сорока лет рабо-
тает в Театре Российской армии (некогда Советской Армии), 
начиная с 1972 года. Принимал его на службу, причем самую 
настоящую, военную, знаменитый актер Андрей Попов. А начи-
налось все с театрального кружка в московском Доме культуры 
им. Павлика Морозова. 
Потом уже Валерий Абрамов поступил в Школу-студию МХАТ 
на курс одного из лучших театральных педагогов Виктора Мо-
нюкова. Он-то вместе с прославленным мхатовским «стари-
ком» Виктором Станицыным и порекомендовал своего ученика 
в труппу МХАТа. Начинающий артист уже готовился к роли лакея 
Тишки в пьесе «Свои люди — сочтемся» Островского. Но МХАТ 
возглавил Олег Ефремов, и все пошло по другому сценарию. 
 Валерий Абрамов оказался в Центральном Театре Советской 
Армии в команде актеров-военнослужащих. Служил там вме-
сте с Михаилом Швыдким. Позднее переиграл на этой сцене 
множество ролей вплоть до Рогожина в «Идиоте» Достоевского 
и Лопахина в чеховском «Вишневом саде». 

— А чего вы так прикипели к одному театру, не ударились в бега?
— Меня держали люди, которые здесь работали, удивительные артисты 

— Петр Вишняков, Любовь Добржанская, Людмила Касаткина, Нина Сазонова, 
Даниил Сагал, Владимир Зельдин. Атмосфера была такая человеческая, что 
театр стал мне родным домом. И интересной работы было много. 

— Учились вы в Школе-студии МХАТ, а в Театре Армии оказались 
после армейской службы?

— Получилось так, что после окончания театрального училища я должен 
был работать во МХАТе по распределению. Но в тот момент поменялось ру-
ководство — пришел Олег Ефремов. У него был свой взгляд на вещи. А я был 
совсем молодой. Подходил срок службы в Вооруженных силах, и я решил 
показаться в Театр Советской Армии в команду актеров-военнослужащих. 
Смотрели меня Андрей Попов, ведущие режиссеры, среди которых был 
и Борис Львов-Анохин, актеры. Меня приняли в команду. А после службы 
предложили остаться в театре. И я согласился.

— Сейчас такой системы прохождения армейской службы уже 
нет?

— К сожалению, команды нет, но обсуждается вопрос о ее восстановле-
нии. В разное время ее прошли Михаил Швыдкой, Леонид Ярмольник, Сергей 
Шакуров, Александр Балуев, Олег Меньшиков, Александр Домогаров. 

— Со стороны может показаться, что артист вроде как от армии 
откосил. Понятно, что пианисту надо руки беречь, артисту балета — 
ноги. А драматического артиста от чего оберегать?

— Это была помощь талантливым людям. Они несли всю нагрузку — 
убирали и мыли театр, выносили мусор, приводили в порядок территорию, 
выходили в массовке, ставили декорации вместе с рабочими сцены, выполняли 
черновую работу. Белой костью не были. Кому-то выпадали маленькие роли. 
Команда — не резиновая, в нее брали человек 15 — пианистов, скрипачей, 
актеров и искусствоведов. Все жили в театре. На шестом этаже находилась 
казарма. Был класс для обучения теоретическим предметам. Мы носили 
форму и только на время репетиции надевали штатскую одежду. 

— Стрелять вас не учили?
— Нет. Хотя до меня артистов-военнослужащих направляли на месяц 

в лагеря, где они проходили практику молодого бойца. 
— Всякий раз смотрю на огромную коробку сцены вашего театра 

и думаю: как вы только на ней работаете?
— Когда после уютной сцены МХАТа я впервые попал в ЦТСА, тоже по-

думал: как буду играть, разговаривать в таком огромном зале? На такой сцене 
не пройдет шептальный реализм. Надо, чтобы в твоем слове присутствовала 
энергия. Большая сцена заставляет артиста быть более профессиональным, 
подготовленным, сконцентрированным. На полушепоте не проскочишь. 

— Ваш театр в отличие от многих других находится в ведомстве 
Министерства обороны. Как это сказывается на вашей жизни?

— Наш театр создан для армии. В его репертуаре были пьесы, которые 
в других театрах запрещались. Ставили «Последние дни ставки Гитлера» 
Михаила Шатрова, роман «Белая церковь» Иона Друцэ, его же пьесу «Свя-
тая святых», где играли Николай Пастухов и Игорь Ледогоров. У нас шел 
спектакль по прозе Бориса Васильева, которую где-то запрещали ставить. 
Солдатского надзора не было. Военные проявили себя как интеллигентные 
люди, относились к творческим вещам с пониманием. 

— У вас, наверное, помимо основной театральной работы есть 
и шефские концерты?

— Военно-шефская работа считается делом чести для актеров нашего 
театра. Концертные бригады выезжали в Афганистан и Чернобыль, на Даль-
ний Восток, в самые «горячие точки». Мы играем отрывки из спектаклей, 
поем. Я езжу как чтец, читаю лирику, рассказы Зощенко. Выступаем в частях 
и делаем это совершенно бесплатно. Иногда приезжаем на учения. Я летал 
в Читу, выступал даже в поле. У танкистов была пауза. Они — пыльные, гряз-
ные — вышли на полянку, и мы попытались поднять им настроение. Летал 
я и в Грозный, выступал в госпиталях Чечни. Мы заходили с нашей актрисой 
в палату к раненым, разговаривали с ними о каких-то душевных вещах. Это 
помогает. Всякий раз пытаешься подарить им кусочек своего сердца, чтобы 
они не отчаивались. 

— Поэтическое слово сегодня не так востребовано, как раньше. 
Залы теперь не собрать. 

— Да, время изменилось. Раньше я выступал в школах, часто перед 
младшими классами. Когда звучит живое слово — профессиональное, 
а не любительское, и ты подготовил программу, пришел не с казенным ре-
пертуаром, а с тем, что отвечает твоему сердцу, — это не проходит даром. 
Конечно, ушли настоящие мастера, какими были наши народные артисты 
Александр Кутепов и Петр Вишняков. Я с ними дружил. С Даниилом Сагалом 
мы выступали в МИДе. Труднейшая аудитория! И когда выходишь и эти люди 
начинают улыбаться, испытываешь поразительное чувство. Слово, идущее 
от сердца, ничто не заменит. 

— Что сегодня составляет смысл вашей актерской жизни?
— В Театре Российской армии есть детская театральная студия под 

руководством Натальи Аристовой. Она меня и пригласила заниматься с ре-
бятами 10–14 лет. Это совсем другое поколение с особым взглядом на мир. 
Но как же с ними интересно! Какие они живые! Задают непростые вопросы, 
и ты не сразу можешь дать на них ответ. Мы разговаривали с одним мальчиком 
о Есенине и его строках «Я сердцем никогда не лгу…». И он спросил: «А разве 
сердце может врать?». В современных детях есть пытливость. Они помогают 
в моей профессии, заставляют на многое посмотреть другими глазами, 
не быть долдоном и оставаться живым человеком. У детей, которые пришли 
в студию, разные способности, но все они получают духовное развитие. Я их 
специально провоцирую, чтобы они приучались размышлять: «Почему «Капи-
танская дочка» так называется? Почему не «Дворянин Гринев»?». «Вы считаете, 
что Пушкин гений? Потому что так учительница сказала? Она ошиблась. Что 
гениального Пушкин написал?». Ребята удивленно смотрят и начинают сооб-
ражать. Задача преподавателя — развить духовное восприятие литературы, 
жизни, чтобы дети понимали, почему Пушкин — гений. Один наш 14-летний 
мальчик прочитал «Тихий Дон». Представляете, осилил такой роман! Ему 
понравился финал: «Что ж, вот и сбылось то немногое, о чем бессонными 
ночами мечтал Григорий. Он стоял у ворот родного дома, держал на руках 
сына. Это было все, что осталось у него в жизни, что пока еще роднило его 
с землей и со всем этим огромным, сияющим под холодным солнцем миром». 
9-классник, мальчишка так воспринимает Шолохова. Это удивительно. Моя 
задача сделать все, чтобы эти ребята не были примитивными, стали глуб-
же. Не надо им ничего навязывать. Они сами должны во всем разобраться. 
Главное — чтобы душа трудилась. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЫл сОлДатОм — 
стал аРтИстОм
Валерий аБРамОВ: 
«На шестом этаже нашего театра 
находилась казарма. мы носили 
форму и только на время репетиции 
надевали штатскую одежду» 

Ученые советуют перед сном 
замораживать наволочки 

в холодильнике
Новую секс-куклу 

с искусственным интеллектом 
затащить в постель непросто
Airbus построит 900 спутников 

для высокоскоростного доступа 
в Интернет

С Ольгой 
Никитиной 
в спектакле 
«Вечно 
живые».
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Гандбол: Германия все-таки 
повержена
Все-таки умеет спортивная наша Россия собирать-

ся в критической ситуации: оба матча против команды 
Германии за право выхода в финальную стадию чем-
пионата мира, а вместе с этим и попыткой отобраться 
на Олимпийские игры принесли команде Евгения Тре-
филова и его помощников победу! Конечно, счет встреч 
не говорит о глобальном преимуществе россиянок (22:20 
в Германии и 27:26 — в ответной встрече на площадке 
в Астрахани), но самое красивое в данном случае — 
даже не счет на табло, а итоговый исход. Немки уже 
точно остались без Рио-де-Жанейро, нашим предстоит 
за это побороться. Напомним, ЧМ состоится в декабре 
нынешнего года в Дании — на родине игры в ручной мяч. 
Но это уже другая история. Прокомментировать успех 
«Игровая зона» попросила у известной гандболистки 
сборной страны Анны Сень. 

Анна Сень: «От сборной 
не отказывалась и никогда 
не откажусь»
— Я поздравляю девчонок и всех нас с этой по-

бедой. С тем, что наши выстроили защиту, с которой 
Германия справиться не смогла. И в нападении сыграли 
мы просто отлично, и я горжусь за свою страну.

— Я правильно понял, что Евгений Васильевич 
наконец отказался от любимой системы 6–0?

— Полагаю, что эта инициатива исходила прежде 

всего от его ассистентов Виктора Рябых и Левона Ако-
пяна. Но это мое личное мнение. 

— Тем не менее больше всех мячей на счету 
мощной Ани Кочетовой. 

— С этим нельзя не согласиться. Вместе с тем меня 
порадовала и Ольга Акопян, которая отлично играла. 

— С точки зрения современного гандбола 
это верная тактика? Показалось, что 
от силовой манеры мы все-таки 
не отошли...

— Конечно, есть такой мо-
мент. Грубо говоря, смены 
состава практически нет. 
Новобранцы сборной 
играют по нескольку 
минут. Регина Шимку-
те в частности. 

— Новостью 
межсезонья стал 
твой камбэк в Ро-
стов. Прокоммен-
тируй, пожалуйста, 
если ты не против. 

— Охотно. Я, ухо-
дя, говорила, что все 
равно вернусь. Я не ду-
мала, что это будет так 
быстро, но вы помните: 
я покидала «Ростов-Дон», 
не сжигая мостов: перего-
ворила с руководством, и мы 
по-доброму распрощались. 
И я рада тому, что возвращаюсь до-
мой. Ко мне очень хорошо там относятся, 
и я жду от сезона только позитива. 

— Тебе не обидно, что титул чемпионки России 
прошел мимо тебя, пока ты играла в «Дьёре»? Все-
таки ростовчанки шли к нему очень долго. 

— Я думаю, что у нас еще все впереди. Как минимум 
два года у меня с клубом в запасе есть. 

— А не получится ли эффекта суперклуба, ко-
торый убьет интригу в чемпионате?

— Нас, ростовчанок, и вправду уже называют 
«Чеховскими медведями» в юбках. Многие успели 
поиграть за границей, набраться опыта. Думаю, что 
состав достойный. 

— Что бы ты поменяла в чемпионате России? 
— Единственное, я бы склонилась к нынешнему 

мужскому формату первенства. Пусть это и не плей-офф, 
где бывают неожиданности, и подмосковные «Медведи» 
за три тура узнали о том, что стали чемпионами. Ну 
и пусть, почему нет? Это круто. И меньше игр придется 
проводить в чемпионате. Есть евротурниры, Кубок стра-

ны: больше времени останется для сборной 
России, а это очень логично. 

— Тебя не задел тот факт, 
что сейчас ты не в сборной? 

Ты молодая спортсменка, 
тебе играть еще и играть!

— Ну я не буду оспа-
ривать позицию главного 

тренера по поводу ле-
гионеров на момент 
сборов. Возможно, 
многие из нас были 
готовы и лу чше 
представительниц 
российского чем-
пионата. Честно го-

воря, для меня было 
обидно узнать, что я не 

еду в сборную. Особен-
но когда мне показали 

список, в котором меня 
не оказалось. Все равно 

я всем сердцем болею 
за сборную и хотела бы в ней 

играть. У меня нет такого чувства 
противоречия: не вызвали — значит, 

всё, не поеду больше никогда! Не забудь 
про эти мои слова. Не отказывалась и впредь 

не откажусь. 
— У этой сборной есть перспективы? 
— Есть. И то, что в сложившейся ситуации у руля 

появились три тренера, — это огромный плюс!..
...И мужская сборная России под руководством 

Дмитрия Торгованова идет дальше: победа над 
Португалией в Москве (35:33) обеспечила ей выход 
в финальную часть чемпионата Европы. Вот только 
отобраться через эту калитку на Олимпийские игры 
будет невероятно трудно. Впрочем, будем сохранять 
оптимизм. 

Россия на пути 
в Рио-де-Жанейро!

 Евгений 
Трефилов.

  То, что все спортсмены — трудяги, 
даже и говорить нечего, на одном та-
ланте далеко не уедешь. И, кстати, 
чем больше талант — тем больше ам-
биций, а уж спрос за использование 
потенциала вообще особый. Две жен-
ские команды, в синхронном плава-
нии и в борьбе, уже закончили борьбу 
в Баку. Синхронистки (а на Европей-
ских играх, как известно, водные виды 
проводятся в рамках юниорского пер-
венства континента), несмотря на 
юность, завоевали четыре «золота» из 
четырех. Счастья — полный бассейн. 
Женская борьба принесла в копилку 
одну золотую, две серебряные и две 
бронзовые медали. И осталась собой 
категорически недовольна. 

Железная палка
Мы видим их спектакли и радуемся. А готовят 

их люди одержимые, любому не осилить. 
Будь у меня дочка, в синхронное плава-

ние не отдала бы. Жалко. Хотя… если бы стала 
чемпионкой… 

Вот в этом-то и вопрос. Девчонки, которые 
приехали в Баку, героини первых Европейских, 
триумфально выигравшие золотые медали (кстати, 
тяжеленные такие — 400 граммов, а рука у меня 
аж вниз клюнула), абсолютно не уверены в том, 
что попадут в первую сборную. Ни одна из них — 
Анастасия Архиповская, Майя Гурбанбердиева, 
Дарья Кулагина, Елизавета Овчинникова, Валерия 
Филенкова, Вероника Калинина, Анна Ларкина, 
Мария Немчинова, Мария Салмина. И даже Анисия 
Неборако, которая победила в группе, затем в 
сольной программе и, уже вновь воссоединившись 
с коллегами, выиграла еще одно «золото». И ездила 
уже на просмотр в главную сборную, потому что 
выступает за юниоров последний год.

И что говорит солистка? «Я прекрасно пони-
маю, что, если попаду в первую команду, никто меня 
сразу в дуэт или в соло не поставит, там надо еще 
запасной в группе хорошенько поработать, потом 
в основной состав и так далее...»

«Хорошенько поработать» — это как? Даже 
если есть варианты ответа, вы не угадали. 

Примерно так: «Ежедневные тренировки. Ино-
гда кажется, что конца нет. И отработки, отработ-
ки… Каждого элемента. Еще нет музыки, зато есть 
железная палка. Мы должны поймать ритм — вот 
под стук палки по трубе и отрабатываем. Не по-
лучилось что-то — начинай сначала. И так раз 300, 
бывает больше».

Да уж. Мы чужие на этом празднике жизни. Зато 
очень любим золотую речку синхронного плавания, 
плавно перетекающую из юной во взрослую. 

Тренер юниорской команды Наталья Менды-
галиева не скрывала: «Европейские игры дались 
нам нелегко, но мы победили. Теперь тех девочек, 
которые уже выходят из юниорского возраста, 

главный тренер первой сборной Татьяна Никола-
евна Покровская будет просматривать в основную 
команду. А остальные будут снова бороться за 
право попасть в состав юниорской команды. То, что 
они выиграли в Баку, ничего не значит. За место в 
команде нужно бороться».

Значит, снова — и железная палка, и много-
часовая жизнь под водой, и непонятки, попадешь 
ли в состав. 

А Анисия, например, признается, что если 
удастся ей включиться в подготовку непосред-
ственно к Олимпийским играм, то будут это скорее 
(хотя кто знает?) Игры 2020 года. 

С ума можно сойти. Впрочем, родители Не-
борако, например, отвели девочку в этот вид спор-
та вслед за старшей сестрой. Занималась она и 
балетом, и прыжками в воду, но осталось только 
синхронное плавание.

Мишура, риск, репутация
В женской борьбе переполох. И совсем не 

девичий. Проиграла в Баку олимпийская чемпионка 
Наталья Воробьева, получила «бронзу». Борцы, как 
известно, максималисты. А как иначе? Это как раз 
все о том же: есть репутация, ее нельзя транжирить. 
По кусочку если отщипывать, от каравая в какой-то 
момент ничего и не останется.

В полуфинале Наталья уступила 24-летней 
Илане Кратыш из Израиля. На прошлом чемпионате 
Европы они встречались в финале. Воробьева по-
бедила — 11:4. Здесь в рамках Игр тоже был еще 
и чемпионат Европы. И что? Проигрыш 9:11, путь 
к «золоту» закрыт.

Поражения в спорте — куда же без них? Но, 
видимо, случившееся со спортсменкой в Баку стоит 
все же особняком. 

Первый вице-президент ФСБР, ответственный 
за женскую борьбу, Омар Муртазалиев, напомнив, 
что и в прошлом году на чемпионате мира в Ташкен-
те Наталья завоевала бронзовую медаль, и в Баку 
случился уже второй «серьезный провал», даже 
обратился к спортсменке через журналистов. 

— Уважаемая Наталья Воробьева, пора вер-
нуться к своему любимому делу — борьбе. Хватит 
надеяться на свои коронные приемы, надо быть в 
хорошей кондиции. А для этого надо много трениро-
ваться. К своей работе надо относиться серьезно, 
отбросив в сторону всю мишуру, прибившуюся 
после победы на Олимпийских играх.

Не удовлетворил руководителей и общий итог, 
показанный в женской борьбе, ведь спортсмен-
ки представляют российскую сборную борцов-
победителей: 

«У нас всего одно «золото». Валерия Лазинская 
боролась собранно и технично, поэтому и результат 
налицо — золотая медаль. О других спортсменках 
этого не скажешь. Из-за травмы Валерии Кобловой 
мы одной медали недосчитались. Наши спортсмен-
ки также завоевали две серебряные и две бронзо-
вые медали. Но эти медали не равнозначные. Если 
для Светланы Липатовой второе место — это успех, 
то для Екатерины Букиной — неудача. Нужно сде-
лать грамотную работу над ошибками, разобрать 
каждый шаг, разнообразить борьбу, чтобы подойти к 
чемпионату мира во всеоружии. Бронзовые медали 
Валентины Исламовой и Натальи Воробьевой тоже 
совершенно разного качества. Исламова первый 
раз боролась на турнире такого уровня, ей просто 
не хватило опыта». 

Валерия Лазинская в финале весовой катего-
рии до 63 килограммов выиграла у действующей 
чемпионки мира украинки Юлии Ткач. Выиграла, 
а потом рассказала, как напутствовала ее перед 
схваткой тезка — Лера Коблова, вице-чемпионка 
мира, которая получила по ходу турнира травму. 
(У спортсменки, по предварительным данным, 
разрыв крестообразной связки коленного сустава, 
возможно, понадобится операция.)

— Я зашла к ней в раздевалку, и у меня навер-
нулись слезы — ведь знаю, что это такое, у меня 
была подобная же травма, очень за Леру обидно. 
А она мне сказала: «Борись за двоих». 

Она постаралась 
— Я счастлива до невозможности. Потому что 

выиграла золотую медаль для женской сборной. 
Если честно, не ожидала от себя, ведь ехала в Баку 
с грузом ответственности — в меня поверили тре-
неры команды. Я выходила и боролась до конца. В 
финале это было видно: я рискнула при счете 1:1, 
который меня не устраивал, и не зря. 

И, уже разойдясь, озвучила следующую цель: 
в сентябре на чемпионате мира в США завоевать 
для страны путевку на Олимпийские игры.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Баку.

Европейские игры насладились 
синхронным плаванием 
и женской борьбой

ЖЕЛЕЗНАЯ 
ПАЛКА 
ЦЕНОЙ 
В ЗОЛОТО

ЖЕНА, 
ПОДРУГА, 
МУЗА

Валентине Яшиной — 85!

Геннадий 
Венглинский 
и Валентина 
Яшина.
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